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В современном мире сердце и сосуды подвергаются особым и не 
очень приятным испытаниям. Экология, климатические изменения,  
питание, стрессы - все это увеличивает нагрузку на сердечно-
сосудистую систему и соответственно на мозговую деятельность.

“Станарин” - в нынешних условиях великолепное средство, 
способное осуществить ощутимую поддержку сердечно-
сосудистой системы.

“Станарин” - это средство с биодоступностью 98%, питательные 
элементы которого могут проникать к каждой клетке.

“Станарин” - может обеспечить выработку энергии в 
митохондриях.

Берегите свое здоровье, ведь никто за вас этого делать не будет.
Принимая “Станарин”, вы можете ощутить его действие.

Забота о сердце и сосудах!Забота о сердце и сосудах!

ООО “М.Ц. БиоЭстетика”. ОГРН 1117746803756, юр. адрес:  г. Москва, Семеновская набережная, д. 2/1, стр.1, пом.VII, офис.1.
СОГР RU.77.99.11.003.Е.001469.01.12 от 23.01.2012 г.    Реклама.

Звоните по телефонам:Звоните по телефонам:
8(800)700-43-03,       8(495)989-60-11.8(800)700-43-03,       8(495)989-60-11.БАД. Н
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Впрочем, не луч, а лучик, 
который к тому же вскоре 
погаснет, и цены снова по-
лезут вверх с упорством про-
фессиональных альпинистов. 
Однако давайте по порядку. 
Как мы помним, цены на про-
довольствие сорвались с цепи 
в конце прошлого года и про-
должили стремительный бег 
в начале этого. Известно, 
что отечественные пищеви-
ки шагу не могут ступить без 
импортного сырья и оборудо-
вания. Обвалившийся рубль 
обернулся для них ростом 
издержек, который и был за-
ложен в цены. Запрет поста-
вок целого ряда зарубежных 
продуктов (РФ импортирова-
ла до 40% потребляемого в 
стране продовольствия) дал 
российским производителям 
монопольные преимущества. 
Они тут же стали диктовать 
рынку свои условия. Однако 
не в агропроме надо искать 
корень зла. Если проследить 
за цепочкой ценообразова-
ния, станет очевидно: большая 
часть наценки появляется в 
торговых сетях. Поток жалоб 
от граждан вынудил власть 
отправить в магазины про-
куроров. Выяснилось, что 
разница между ценами про-
изводителей и сетей порой 
составляет сотни процентов. 
И что же? Снизились цены 
после прокурорских визитов? 
И не думали! «Добрые» ри-
тейлеры собрались заморажи-
вать именно эти завышенные 
сверх всякого разумного пре-
дела цены. К тому же всего-то 
на два месяца и далеко не на 
все продукты, а лишь на не-
которые социально значимые 
(в список входят две дюжины 
продуктов, в частности мясо с 
костями, масло, мука, крупы, 
яйца, хлеб, некоторые овощи, 
сахар, соль). Решение о том, 
на какие именно продукты 
замораживать цены, примут 
сами ритейлеры. Если вы ду-
маете, что они пострадают от 
непомерной доброты своей, то 
глубоко заблуждаетесь. Меха-
низм замораживания такой: 
из всей товарной линейки вы-
бирается один продукт одного 
бренда. В целом это не более 
5% от общего объема. Сто-
имость остальных в лучшем 
случае не меняется, в худшем 

же повышается, чтобы ком-
пенсировать потери продавца. 
В результате сумма чека как 
раньше постоянно росла, так и 
продолжит в том же духе. Что 
же это за замораживание цен 
такое получается? Очковти-
рательство и пиар? Похоже 
на то! Зато все, как говорит-
ся, при деле. Хищники ритей-
ла делают вид, что объявили 
«водяное перемирие». Право-
охранители радуются, что их 
проверки возымели эффект. 
Счастлива и Федеральная ан-
тимонопольная служба (ФАС 
России), поддержавшая (кто 
бы сомневался!) инициативу. 
Рассмотрев обращение груп-
пы крупнейших ритейлеров, 
ФАС с глубокомысленным 
видом заключила, что в реше-
нии о коллективном замора-
живании цен не содержится 
признаков сговора. Мол, сети 
сами «выбирают те группы 
товаров, которые они для себя 
определяют, и фиксируют по 
ним те цены, которые у них 
сложились в ходе торгово-за-
купочной деятельности». Хо-
рошо, но нам-то, покупателям, 
какой прок от этого фасовско-
го силлогизма? Практика рос-
сийской торговли показывает: 
любое замораживание цен, 
сомнительное само по себе, 
непременно оборачивается 
их дальнейшим ростом после 
размораживания. Ритейл воз-
награждает себя, любимого, 
за временные и по большей 
части фальшивые трудности. 
Приходится признать, что го-
сударство, делающее вид, что 
напугало ритейл прокурор-
скими проверками, на самом 
деле идет у него на поводу. 
Оно не вникает в процессы 
ценообразования, которые у 
нас диктуются не законами 
экономики, а преимуществен-
но алчностью ненасытного 
ритейла. Почему, к примеру, 
после некоторого роста курса 
рубля не подешевел импорт? 
По какой неведомой нам при-
чине отечественные продук-
ты часто дорожают больше, 
чем зарубежные? Ни на эти, 
ни на другие подобные вопро-
сы ответов мы не знаем. И не 
узнаем, пока в российской тор-
говле не будет наведен хотя 
бы относительный порядок.

Максим Грегоров

- Николай Василье-
вич, хотят ли в Ва-
шингтоне смены по-
литической власти в 
России?

- Америке действи-
тельно хотелось бы, 
чтобы Россия поменяла 
свою внешнюю поли-
тику. В первую очередь 
на постсоветском про-
странстве, конкретно 
на Украине. И ничего в 
этом плохого нет. Все 
страны хотят, чтобы 
другие страны прово-
дили политику более 
соответствующую их 
национальным интере-
сам. Да, безопасность 
в Европе для США яв-
ляется крайне важным 
приоритетом. Но Россия 
далеко не самая главная 
страна на американском 
горизонте.

- То есть вы считае-
те, что Америка меньше нас 
контролирует, чем другие 
государства?

- Конечно, Россия входит в 
пятерку-семерку главных во-
просов, которыми занимаются 
Соединенные Штаты, пото-
му что у России есть ядерное 
оружие. Другие аспекты рос-
сийской политики не очень 
интересуют Штаты. Иногда 
мне кажется, что есть некое 
заблуждение в отношении Рос-
сии. Американцы имеют дело 
не с той, реальной Россией, а 
с той Россией, которая у них в 
головах, немножко схематич-
на, немножко придумана. По-
этому не во всем адекватная 
оценка того, что происходит в 
России, со стороны Америки 
есть, безусловно. А хотят 
ли они менять режим? Я 
думаю, что нет. Многие 
американцы считают, 
что Путин при всех его 
минусах является чело-
веком, который спосо-
бен держать эту страну 
под контролем. А если 
его убрать, неизвестно 
что будет, в том числе и 
с ядерным оружием. Как 
говорят, не буди лиха, 
пока оно тихо.

- Николай Васи-
льевич, не считаете 
ли вы, что в конфликте с 
Украиной с нашей сторо-
ны имели место «двойные 
стандарты»?

- Я вообще за «двойные 
стандарты»  и за то, чтобы 
политиков с «двойными стан-
дартами» было больше. Один 
стандарт должен быть только 
в Уголовном кодексе. Украл - 
сел. Политика имеет право на 
стандарты. Чем больше стан-
дартов, тем умнее политика.

- Я знаю, вы сторонник 
заморозки военных кон-
фликтов. Это так?

- Есть опасность, что ранним 
летом военный конфликт на 
Украине будет иметь продол-
жение. Ополченцы могут взять 
Мариуполь. Тогда действитель-
но нужно признать, что дого-
воренности Минска-2 провали-
лись. Сегодня я это признать 
еще не готов. Восточная Укра-
ина не сможет стать самостоя-
тельным государством. Поэто-
му конфликт надо заморозить 
и решать в рамках целостности 
Украины. И если действитель-
но начнутся военные действия, 
то, к сожалению, удар серьез-
ных санкций обрушится на 
Россию, тогда мало никому не 
покажется.

- Ваш прогноз: много их 
еще будет в России?

- Проблема не в том, сколько 
будет санкций. Они будут. Будут 
связаны в первую очередь с фи-
нансами. Американские финан-
совые санкции, валютные санк-
ции будут очень болезненны. 
Вплоть до ограничения валют-
ных операций на территории 
РФ. Это будет очень жесткий 
вариант, если Мариуполь будет 
занят ополченцами. 

- Кто виноват в эконо-
мическом развале?

- По большому счету рос-
сийская политическая куль-
тура, российская психология. 
Государство кормит народ, а 
народ кормит государство. Мы 
сидим на нефти и газе, а когда 
что-то пошатнется, все умрем 
с голоду. Пока народ не поймет, 

что его судьба в собствен-
ных руках, а не в руках 
чиновников, Россия будет 
постоянно попадать в эко-
номические передряги.

- Кстати, многие рос-
сияне паразитируют на 
«широких жестах» госу-
дарства, на уверенности: 
«государство кормит».

- Я согласен. Россия на 
первом месте по числу 
силовиков на 100 тысяч 
населения, по числу госчи-
новников. То есть огром-
ное количество людей, 
которые не производят 
материальные продук-
ты, не производят интел-
лектуальные продукты. 
США - не социальное 
государство. Государство 
либеральной экономики, 
основанное на конкурен-
ции. Если у тебя есть при-
быль, ну да, ты можешь 
помочь инвалиду и т.д. Но 
государство на себя такой 
ответственности не берет. 

- Есть такой политолог в 
Киеве Михаил Погребинский... 
Он высказал предположение 
о фактически «негласном 
сговоре» Обамы и Влади-
мира Путина о том, чтобы 
«слить» главу Украины...

- В идеале Америка и Рос-
сия хотели бы иметь во гла-
ве Украины гораздо более 
жесткого политика. Я не ду-
маю, что Обама и Путин об 
этом договорились. Но у них 
есть взаимное не самое вы-
сокое мнение о нынешнем 
украинском президенте. Дру-
гое дело, что Обама легче бы 
согласился на Яценюка как 
президента, а Путин, напри-
мер, - на Тимошенко. 

- Вы давно живете в Аме-
рике. Теперь уже видите 
нас, россиян, со сторо-
ны. Посоветуйте на-
шим российским чита-
телям что-нибудь...

- Я сам россиянин. 
Россияне забывают одну 
вещь. Если есть желание 
вложить деньги, лиш-
нюю энергию, силы, то 
вложи в себя. Особенно 
когда кризис. Вложи в 
свое образование, чтобы 
быть более конкуренто-
способным. Вложи в де-
тей. Подлечись, пока есть 

время. Государство не очень 
заботится о россиянах, мы это 
знаем из истории России. Дети 
должны жить лучше, чем вы. 
Есть тенденция, что детям 
всегда хуже, чем родителям. 
Родители оставляют детям 
страну в худшем положении, 
чем при них. Эту тенденцию 
надо истребить.

Беседовала (по скайпу из 
Вашингтона) 

Елена Половцева

На прошлой неделе группа крупнейших 
российских ритейлеров объявила о 
замораживании цен на базовые продукты 
питания. Некоторые вздохнули с облегчением: 
мол, наконец-то во мраке продуктовой инфляции 
вспыхнул луч света.

Рано утром Николай Злобин приехал в офис в 
Вашингтоне, чтобы по скайпу дать интервью «Миру 
новостей». Сегодня он очень востребован как в 
Америке, где живет уже 20 лет, так и в России. Член 
советов директоров и наблюдательных советов 
ряда российских, американских и международных 
аналитических организаций и центров, советник 
правительства США. По некоторым данным, 
одновременно продолжает консультировать Кремль.

  В центре внимания

Мнимые благодетели
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Николай Злобин: 
«Дети должны жить лучше, чем мы»

Многие американцы 
считают, что Путин при всех 
его минусах является 
человеком, который 
способен держать эту страну 
под контролем. А если его 
убрать, неизвестно что 
будет, в том числе 
и с ядерным 
оружием. 
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Спустя полтора дня после 
роковых выстрелов на Боль-
шом Москворецком мосту 
москвичи прощались с Нем-
цовым. Траурное шествие про-
тянулось от Китай-города до 
места убийства. Правоохрани-
тели насчитали чуть больше 
20 тыс. участников церемонии, 
организаторы дали другие 
цифры: от 50 до 70 тыс. Ак-
ции памяти прошли также в 
Санкт-Петербурге, Нижнем 
Новгороде, Воронеже, Томске, 
Краснодаре, других городах. 
Людей, пожелавших отдать 
дань памяти Борису Немцо-
ву, было много. Возможно, 
для некоторых это даже вы-
глядело странным: либераль-
ная оппозиция, правившая 
бал при Ельцине, в 1990-х, се-
годня особой любовью в на-
роде не пользуется. Немцов 
же был одним из основных 
лидеров либеральной оппо-
зиции, сопредседателем РПР-
ПАРНАС. Однако, думается, 
большинство людей пришли 
прощаться не столько с поли-
тическим деятелем, сколько с 
молодым еще (что такое для 
мужчины 55 лет?), здоровым, 
энергичным, обаятельным, 
полным сил и замыслов чело-
веком. С жизнелюбом, безжа-
лостно вырванным из жизни 
пулями наемных убийц.

Следственный комитет РФ 
возбудил уголовное дело по 
статьям «Убийство» и «Неза-
конный оборот оружия». Спе-
циалисты говорят, что шансы 
раскрыть это громкое престу-
пление велики. Верить им или 
нет, волен каждый из нас. Разу-
меется, всех волнует, каковы 
могли быть мотивы убийства. 
Многие не сомневаются, что 
Немцов был убит из-за своей 
политической деятельности. 
Наиболее горячие головы об-
виняют Кремль. Известно, что 
Немцов был последователь-
ным и жестким критиком ны-
нешней российской власти и 
лично Путина. Он подготовил 
и опубликовал несколько «Не-
зависимых экспертных докла-
дов», в которых «раскрывал 
глаза» читающей публике на 
деятельность высшего руко-
водства страны. Это были, несо-

мненно, смелые поступки. И что 
из этого? Путин убил Немцова 
за критику, да еще и в несколь-
ких сотнях метров от Кремля, к 
тому же за сутки до проведения 
в Москве оппозиционной ак-
ции? Полный бред! Если и есть 
человек, которому Немцова 
было убивать априори незачем, 
то это именно Путин. Убийство 
Немцова - камень, брошенный 
в огород Путина. Не случайно 
пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков заявил, что, 
по мнению Владимира Путина, 
«это жестокое убийство имеет 
все признаки заказного и носит 
исключительно провокацион-
ный характер».

Так кому же выгодно это 
громкое убийство? Тем си-
лам, для которых «чем хуже, 
тем лучше». О «майданиза-
ции» России они мечтают, как 
Остап Бендер о тайнике под-
польного миллионера Корей-
ко. Запад хотел бы российской 
смуты и смены режима. След 
одной из зарубежных спец-
служб в этой чудовищной про-
вокации исключить нельзя. Да 
и в самой России имеются де-
структивные силы.

Официальный представи-
тель СК РФ Владимир Мар-
кин сообщил, что следствие в 
числе прочих рассматривает 
версию об исламистском следе. 
Не так давно Немцов получал 
угрозы из-за своей позиции в 
отношении теракта в редак-
ции французского журнала 
Charlie Hebdo. По словам г-на 
Маркина, проверяется и вер-
сия, связанная с внутриукраин-
скими событиями. «Не секрет, 
что среди обеих конфликтую-
щих сторон есть очень ради-
кальные персонажи, не подчи-
няющиеся никаким властям», 
- отметил Владимир Маркин. 
Немцов частенько бывал в 
Киеве и общался с украински-
ми политиками и сановника-
ми. В столице Незалежной его 
знали и любили. Кстати, по-
следнее в своей жизни интер-
вью Борис Немцов за полчаса 
до убийства дал по телефону 
украинскому «Радио Вести». 
В частности, требовал немед-
ленно освободить из СИЗО 
Надежду Савченко, обвиняе-

мую в причастности к гибели 
российских журналистов.

Гибель Немцова может 
быть связана с его деятельно-
стью депутата Ярославской 
областной думы. Он требовал 
отставки губернатора области 
Сергея Ястребова, обвиняя его 
в коррупции и прочих грехах. 
Возможно, следствие разбе-
рется, кому еще Немцов мог 
перейти в Ярославле дорогу.

Следствие не исключает 
также более «приземленные», 
бытовые версии. По словам 
Владимира Маркина, они мо-
гут быть связаны с коммерче-
ской деятельностью убитого и 
личной неприязнью к нему. Что 
до коммерции, друзья Немцова 
утверждают: в последние годы 
он вообще не занимался бизне-
сом. Однако ведь и на службе 
нигде не состоял. Откуда же 
брались деньги на содержание 
многочисленных жен и подруг 
и их детей? Говорят, Немцов ни-
кому из них не отказывал. От-
куда хоромы по адресу: Малая 
Ордынка, 3, куда, судя по всему, 
он и шел с очередной подругой 
в тот роковой вечер. По неко-
торым сведениям, Немцов в 
2008 г. выложил за свои апар-
таменты не менее $3 млн. По-
добный образ жизни требовал 
больших денег. Где и как Нем-
цов их зарабатывал? Возмож-
но, он не выполнил какие-то 
финансовые обязательства? 
Взял и не вернул? И эту версию 
нельзя сбрасывать со счетов.

Следствию предстоит вы-
яснить, чья преступная воля 
стоит за убийством Бориса 
Немцова. Какие цели пре-
следовали люди, пославшие 
киллера в самый центр столи-
цы? И как далеко они могут 
зайти, не является ли гибель 
лидера российской оппозиции 
началом зловещей цепочки 
подобных заказных убийств? 
Сплошные вопросы...

Игорь Минаев

Редакция «МН» выража-
ет соболезнования родным, 
близким, друзьям и сорат-
никам Бориса Немцова.

(Продолжение темы 
на стр. 4-5)

  Как гром средь ясного неба!  Играют с огнем

Гибель Немцова 
шокировала Россию

Жестокое и циничное убийство одного из лидеров 
российской оппозиции Бориса Немцова взбудоражило 
общество. Большинство людей испытали состояние шока 
и возмущены случившимся. Были и такие, 
кто злорадствовал, - как говорится, в семье не без урода.

В Нарве, менее чем в 2 км 
от эстонско-российской гра-
ницы, НАТО устроило что-то 
вроде военного парада. Оче-
видцы сообщили о колонне 
из десятков единиц военной 
техники, включая БТР амери-
канского производства. Бро-
нетехника США с территории 
Польши доставляется также 
в Литву и Латвию. Однако 
эти и другие подобные меры 
многие на Западе считают не-
достаточными для отражения 
«российской военной угрозы». 
«Почти 1,4 млн солдат, кото-
рых НАТО и ЕС могли бы 
разместить в Европе, до сей 
поры остаются скорее вирту-
альной силой», - заявил в ин-
тервью германскому журналу 
Focus глава комитета бунде-
стага по вопросам обороны 
Ханс-Петер Бартельс. Он так-
же раскрити-
ковал планы 
НАТО по 
созданию в 
Европе объ-
е д и н е н н о й 
оперативной 
группы по-
в ы ш е н н о й 
б о е г о т о в -
ности. «С 5 
тыс. человек 
НАТО не защитит ни одну 
страну», - заявил Бартельс, за-
одно добавив, что к обороне не 
готов и немецкий бундесвер. 
Страны альянса крайне нерв-
но реагируют на появление у 
своих границ кораблей, субма-
рин и самолетов РФ. Москва, 
в свою очередь, заявляет, что 
все эти маневры производят-
ся «в строгом соответствии с 
международными правилами». 
Истерики у европейских воен-
ных и политиков чередуются 
с воинственными восклицани-
ями. «Если РФ выберет путь 
конфронтации с нами, то она, 
как и в прошлый раз (имеется 
в виду развал СССР. - Примеч. 
авторов), проиграет», - заявил 
в интервью интернет-изданию 
ZN.ua глава МИД Польши Ра-
дослав Сикорский. - Потому 
что соотношение сил ЕС - РФ 
- это 8:1, а НАТО - РФ - 16:1». 
Замминистра обороны России 
Анатолий Антонов несколько 
понизил планку, заявив о на-
шем трехкратном отставании: 
«НАТО обладает 10 тыс. тан-
ков на территории Европы, а 
мы - 3,5 тыс. У НАТО 22 тыс. 
бронемашин, у нас примерно 
7,5 тыс.».

«Сегодня соотношение во-
оруженных сил между страна-

ми нужно учитывать только 
при условии, если речь идет о 
наступлении на чью-то терри-
торию и ее захвате, - говорит 
президент Международного 
центра геополитического 
анализа генерал-полковник 
Леонид Ивашов. - При таком 
варианте придется иметь двух-
трехкратное превосходство 
перед тем, кого собираются 
захватить. Для обороны сил 
требуется в 2-3 раза меньше. 
Россия ни на кого нападать не 
собирается, и Минобороны 
РФ, рассчитывая количество 
необходимого вооружения, 
исходит из принципа устой-
чивой обороны. Лучше бы ев-
ропейцам подумать о том, что 
попытки НАТО развязать во-
оруженные столкновения на 
европейском театре военных 
действий окажутся трагиче-

скими пре-
жде всего для 
самой Евро-
пы. Развязав 
войну в Евро-
пе, американ-
цы намерены 
прийти ей 
на помощь в 
качестве со-
юзника по 
НАТО и уда-

рить по России. Этот удар дей-
ствительно будет мощным, но 
все же не смертельным для 
нас. У нас есть группировки, 
которые в порядке ответно-
го встречного удара могут 
мгновенно нанести удар по 
важнейшим объектам ин-
фраструктуры возможных 
противников. Правда, их еще 
недостаточно, хватит пока 
только Европе, но мы взяли 
хороший темп на восстанов-
ление обороноспособности 
России. Нужно грамотно его 
выдерживать и перестать на-
деяться только на баллисти-
ческий ядерный потенциал. 
А европейцам надо напоми-
нать, что произойдет с ними 
в первые три дня, если они 
по приказу США начнут во-
евать с Россией. Сегодня, если 
начнется война, она не будет 
похожа на Вторую мировую. 
Будут точечные удары по 
наиболее важным объектам. 
У нас достаточно средств, 
чтобы вывести из строя энер-
гетические европейские си-
стемы и лишить Европу газа. 
Оказавшись без энергоно-
сителей, европейцы быстро 
вывесят белый флаг. Так что 
им лучше вообще не думать о 
войне».

Над Европой витает 
призрак войны?
Военный конфликт на Украине обострил отношения 
России с США и НАТО. И Запад, и мы, что называется, 
все чаще бряцаем оружием.

Россия ни на кого на-
падать не собирает-
ся, и Минобороны РФ, 
рассчитывая количе-
ство необходимого 
вооружения, исходит 
из принципа устойчи-
вой обороны.

Материал подготовили Игорь Анин, Елена Хакимова
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Ночь разорвали 

выстрелы - 
Борис Немцов убит 

на Большом 
Москворецком мосту. 

Весь мир в шоке...
Может быть, мы узнаем 

имена преступников? 
Хотя ровно 20 лет назад 
в подъезде своего дома 

на Новокузнецкой улице 
был застрелен 
Влад Листьев, 

и расследование 
идет до сих пор.
«Мир новостей» 

рассказывает о ярком 
политике Немцове, 

которого многие 
любили и ненавидели. 
Равнодушных не было.

С «мерседеса» - 
на «Волгу»

«А-а-а-а-а-а-а-а! Как вы за-
долбали со своим Немцовым! 
Кто это?! Что он сделал за по-
следние годы?! Чем заслужил 
причисление к лику святых?! 
Тем, что был султаном-много-
женцем и путь свой кончил на 
мосту в центре Москвы в рас-
цвете сил?! Что за дешевое рас-
кручивание этой потерявшей 
политический лоск личности?»

«Немцов убит, и это, пожа-
луй, самое яркое событие его 
жизни. Я работал с ним, будучи 
репортером, в 1998 году. Вспо-
минаю его как самовлюблен-
ного мужчину, разрушителя, 
фанфарона, редкого демагога 
даже для 1990-х. В Доме Пра-
вительства его недолюбливали, 
он один из немногих получил от 
окружающих довольно непри-
язненную кличку Пудель. Бо-
рис Ефимович был среди тех, 
кто привел Россию к катастро-
фическому дефолту 17 августа 
1998 года. Мне работать в одном 
пуле с ним было неприятно. Все 
его пересадки чиновников на 
«Волги» прошли через меня. Я 
сам видел, как на работу он при-
езжал на «мерседесе», а при ско-
плении журналистов садился в 
«Волгу». А мы, 
как попки, вы-
нуждены были 
п е р е д а в а т ь 
сообщения в 
редакцию каж-
дый раз глав-
ной новостью. 
В этом была 
вся его суть».

...Сейчас можно встретить 
достаточно таких отзывов в 
соцсетях. Но о мертвых - либо 
хорошо, либо никак. А у нас 
есть что вспомнить о Борисе 
Ефимовиче. Он был ярким че-
ловеком с сильным характером, 

заметным политиком и красав-
цем мужчиной, которого обо-
жали женщины.

Любимец женщин
9 октября 2009 года Борис 

Немцов отмечал 50 лет и на 
юбилей решил собрать всех 

своих жен. У секс-символа на-
шей политики четверо детей от 
трех разных женщин. И все они 
умудрились не разругаться.

Официальная жена у Нем-
цова одна. Юридически он был 
женат на Раисе Ахметовне. 

У них дочь Жанна (училась в 
Нью-Йорке, активно участвова-
ла в молодежном либеральном 
движении). Супруга идеальная - 
мудрая, терпеливая. Вместе они 
прожили 18 лет. И расстались, 
только когда Раисе позвонила 
Катя Одинцова и сообщила, что 
ждет ребенка от ее мужа. Уже 

второго.
Н е м ц о в 

оставил жене 
квартиру в 
центре Мо-
сквы и все 
нажитое до-
бро, включая 
собственную 
одежду.

Одинцова - самая публичная 
из женщин Немцова. Она жур-
налистка. С Борисом познако-
милась в Нижнем Новгороде, 
когда он был губернатором, а 
Екатерина работала на мест-
ном телевидении. Вместе с Нем-
цовым перебралась в столицу. 
Сын Антон родился в 1995 году, 
через 7 лет - дочка Дина.

Кроме того, у Немцова есть 
дочь Софья (2004) от его се-
кретаря Ирины Королевой, 
которая ранее работала в адми-
нистрации президента. Как ска-
зал сам Борис Ефимович в 2007 
году, он не живет со своей же-
ной Раисой, однако разводиться 
не собирается.

Были и скандалы, конечно. 
Вот желтая пресса сообщала, 
что однажды Немцов провел 
рождественские каникулы в 
Дубае с девушкой по вызову в 
роскошном отеле, где номер в 
сутки стоит до 50 тысяч рублей. 
По словам самого Бориса Ефи-
мовича, Анастасия Огнева явля-

ется его девушкой, а не прости-
туткой - они встречаются более 
трех лет.

...В последние минуты своей 
жизни Немцов шел по роко-
вому мосту вместе с 23-летней 
украинкой Анной Дурицкой. 
Когда смотришь в интернете 
цепляющие фотографии этой 
модели, то невольно всплывает 
версия о бытовом убийстве. Но 
какой безумец-рогоносец из 
ревности будет совершать по-
кушение напротив Кремля?

Бен Эйдман 
писал стихи

Его мама была педиатром, 
папа трудился в должности 
зам начальника строительно-
го главка. Проведя детство 
на берегу моря, Борис уехал 
учиться в Горький. Там по-
ступил в университет на ра-
диофизический факультет и 
получил диплом в 1981 году. 
Позже был распределен в 
радиотехнический НИИ го-
рода. Занимался проблемами 
физики плазмы, акустики и 
гидродинамики. Был соавто-
ром статьи «Предвестник и 
боковые волны при отраже-
нии импульсов от границы 
раздела двух сред». Подраба-
тывал репетитором англий-
ского языка. Пробовал себя в 
литературе, писал стихи и рас-
сказы под псевдонимом Бен 
Эйдман (фамилия матери).

Немцова часто называли 
баловнем судьбы. Физик, защи-
тивший в 1985 году кандидат-
скую диссертацию «Когерент-
ные эффекты взаимодействия 
движущих источников с излу-
чением», через пару лет с голо-
вой окунулся в общественную 
жизнь.

В 1990-м выиграл кампанию 
в Горьковском национально-
территориальном округе и стал 
депутатом российского съезда. 
Сразу же примкнул к команде 
Бориса Ельцина, был его дове-
ренным лицом на выборах пре-
зидента в 1991 году, поддержал 
во время августовских событий. 
В том же году Борис Никола-
евич указом назначил тезку 
главой администрации Нижего-
родской области. Ну а Немцов 
назвал себя губернатором.

Ему тогда было 32 года.

Будущий президент
Начиная с 1993-го Немцова 

стали называть будущим прези-
дентом России, а вскоре об этом 
открыто заговорил даже Ель-
цин. Молодой перспективный 
политик, на которого можно 
было сделать ставку.

Взлетная площадка - пост 
первого вице-премьера в каби-
нете Черномырдина, который 

Немцов занял в 1997 году. Вот 
срез общественного мнения в 
тот период: 29% россиян были 
готовы видеть Бориса Ефимо-
вича кандидатом на пост пре-
зидента России. Он обгонял 
Зюганова, Лебедя, Лужкова, 
Явлинского. Любого уложил 
бы на выборах.

Помешал резкий характер. 
Не будем вспоминать, как Нем-
цов пошел против Ельцина, 
собирая подписи против пер-
вой чеченской войны. Но по-
пытка усилить госконтроль за 
деятельностью естественных 
монополий (в первую очередь 
Газпрома) привела к тому, что у 
Бориса Ефимовича появились 
сильные влиятельные враги.

Немцов рассорился с олигар-
хами Гусинским и Березовским. 
Поддерживал Чубайса, что 
тоже не дало вистов. Молодой 
политик попал под жесткую ин-
формационную критику, а кри-
зис 1998 года поставил крест на 
его перспективах. В августе был 
уволен Сергей Кириенко и весь 
его кабинет, включая вице-пре-
мьера Немцова.

Один из лидеров блока 
«Союз правых сил» (СПС), чет-
вертое место фракции в избира-
тельной кампании 1999 года, ме-
сто в Госдуме. Но на следующий 
и остальные сроки Борис Ефи-
мович не отобрался, после чего 
ушел в открытую оппозицию.

Видная фигура Болотной 
площади, активист майдана, 
символ протестной борьбы. 
Спорная личность, готовая по-
лить грязью даже своих сорат-
ников. Помните, как три года 
назад в Сеть был выложен ком-
промат, когда Немцов обклады-
вает трехэтажным матом мно-
гих оппозиционеров, включая 
Навального, Чирикову, Пархо-
менко, Акунина?..

И вместе с тем очень миро-
любивый человек, который 
ходил без охраны и был готов 
общаться с первым встречным.

«Умер как борец»
Немцов убит, и это стало 

историей. Десятки тысяч лю-
дей вышли на траурный митинг. 
Море цветов и свечей. В честь 
Бориса Ефимовича предлага-
ют переименовать Большой 
Москворецкий мост. 

Как говорил Воланд, «какой 
смысл умирать в палате под сто-
ны и хрип безнадежных боль-
ных? Не лучше ли устроить 
пир и, приняв яд, переселиться 
в другой мир под звуки струн, 
окруженным хмельными краса-
вицами и лихими друзьями?»

Борис Немцов - это Есенин 
нашей политики.

Его мы будем помнить 
всегда.

Материал подготовил 
Степан Строев

Есенин 
русской 
политики

«К большим деньгам Борис уже давно не имел отно-
шения, чужих жен не уводил, жил открыто и ни от кого 
не скрывался. У Кремля просто так не убивают».

Николай Злобин
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Это интервью 
состоялось несколько 

лет назад. 
Еще до Болотной и уж 

тем более до Украины. 
Тогда казалось, его 

время ушло. Всерьез 
политика Немцова уже 

мало кто воспринимал. 
Да и сам он 

как будто играл 
в оппозиционера...

...Интервью назначил в сете-
вой кафешке, где в тесноте сто-
ликов категорически не поме-
щались его длинные ноги, явно 
привыкшие к другим заведени-
ям. Дорого одетый и пахнущий, 
шоколадно-загорелый - только 
что, небось, с каких-нибудь Га-
вайев. Тогда его бунтарские речи 
вызывали лишь снисходитель-
ную улыбку: действительно, ну 
как поверить, что этот человек 
хочет что-то изменить?.. Сейчас 
только почему-то совсем не до 
смеха. Наверное, чтобы понять 
и оценить некоторых людей, 
нужны годы. Или 
смерть...

- Борис Ефи-
мович, на ше-
стом десят-
ке уже можно 
какие-то проме-
жуточные ито-
ги подводить: 
что успел, что 
не успел? И кри-
терии успеха, на-
верное, работа, 
деньги, семья...

- У меня все хо-
рошо. Занимаюсь 
любимым делом, 
я один из лиде-
ров российской 
оппозиции. У меня достаточно 
устойчивое материальное по-
ложение - я частный предпри-
ниматель, занимаюсь инвести-
рованием в российский рынок 
акций, облигаций, - не всегда 
удачно, но в целом очень даже 
неплохо. Я многодетный отец, 
чем горжусь.

- Ну давайте с работы нач-
нем. Что ответите тем, кто 
скажет: дескать, Немцов - по-
литический труп?

- А я не считаю, что сидеть 
в Кремле - это успех, а быть в 
оппозиции - смерть. Моя миссия 
состоит в том, чтобы вернуть в 
страну свободу, закон и порядок. 
И деятельность моя безуслов-
но гораздо более значима, чем 
какого-то паршивого министра, 
который лижет задницу началь-
ству только для того, чтобы 
можно было спокойно воро-
вать и его не посадили за это в 
тюрьму. Мне кажется, такое по-
ложение гораздо более унизи-
тельно, чем мое. Да, быть в оп-
позиции неприятно, это правда. 
Быть в оппозиции опасно. Тем 
не менее я верю, что страна бу-
дет не крепостной, а свободной, 
я за это борюсь и готов бороть-
ся всю жизнь.

- Не больно-то вы похожи 
на Дон Кихота...

- Тут смотри какая история. 
Я начинал свою деятельность 
с диссидентской работы. И мне 
тогда говорили все, включая 
мою маму: ты борешься с си-
стемой, которая стоит веками. 
Так что твои слова - это чистое 
дежавю, лет 25 назад мне так и 
говорили: Немцов, это же борь-
ба с ветряными мельницами, ты 
теряешь свои молодость, силу, 
энергию. Я отвечал: «Да рух-
нет в одночасье!» Хотя не знал, 
когда рухнет, и уж тем более не 
ожидал, что так скоро. 

«Ельцин меня терпел»
- Это молодости свой-

ственны дух бунтарства, а 
также наивность, ни на чем 
не основанный оптимизм. Но 
дожив до седых волос...

- Дело не в моем темперамен-
те, дело в убеждениях. Я знаю, 
что в нашей стране немодно 
иметь убеждения, в нашей стра-
не модно лизать задницу. Но я 
старомодный человек. И жерт-
вовать своими убеждениями 
ради кресла в Белом доме или в 
Кремле я не готов.

- А ошибки свои готовы 
признавать? Какая была 
главная?

- Самая главная ошибка - 
то, что в 1997 году я согласил-
ся переехать в Москву, будучи 
успешным губернатором.

- Да ладно - Нижний для вас 
уже был низковат.

- Неправда, думаю, я мог бы 
в Нижнем сделать больше. А 
во-вторых, надо было в Москву 
переезжать не мальчиком для 
битья, а премьер-министром. 
Мы бы сейчас жили с тобой в 
другой стране.

- Вы фактически премье-
ром и приехали, были вторым-
третьим человеком в государ-
стве.

- Нет, номинально я был чет-
вертым человеком, а фактиче-
ски - сто четвертым. Потому 
что в то время правительство 
ничем не управляло, управляла 
группа граждан, которых я на-
звал олигархами. С ними надо 
было вести какие-то задушев-
ные беседы, что мне глубоко 
было омерзительно и вызыва-
ло чувство протеста.

- Но вы же были преемни-
ком Ельцина, он относился к 
вам как к родному.

- У него много было преем-
ников - так, чтобы без иллю-

зий... Да, он реально относился 
ко мне с симпатией. Как фрей-
дист, я связываю это с тем, что 
у Ельцина не было сына, кото-
рого, видимо, ему не хватало. Да, 
он помогал мне, очень многое 
прощал. Скажем, я собирал 
подписи против войны в Чечне. 
Представляешь, чтобы совре-
менный губернатор такое делал 
по ситуации в Южной Осетии 
или Ингушетии?.. Я мог откры-
то выступать против каких-то 
его решений. Ругал за то, что 
он пьяный был, когда дирижи-
ровал оркестром, прямо в глаза 
ему об этом говорил. Не думаю, 
что он кайфовал от моих слов, 
но тем не менее терпел. А поче-
му? Потому что Ельцин не бо-
ялся людей независимых, ярких. 
Он сам был такой.

- Вам приятно вспоминать 
1990-е?

- Да. Несмотря на тяготы 
той жизни, это были годы ро-
мантические, годы надежд. Это 
были годы, когда страна бы-
стро вставала с колен, очень 
быстро, и огромное количество 
людей моего возраста могли 
себя реализовать. Сейчас одна 
из фундаментальных проблем 
России знаешь в чем? В том, что 
талантливые, энергичные, об-
разованные не могут добиться 
успеха. Потому что лифт соци-
альный, который был в 1990-е, 
сейчас закрыт.

«Мне жалко Чубайса»
- Почему же тогда, в 

1998-м, закатилась ваша 
кремлевская звезда?

- А я никогда не цеплялся за 
власть. Для меня сидение в ка-
бинетах не было самоцелью. 
Я не воровал - власть для меня 
никогда не являлась средством 
обогащения. И ушел из прави-
тельства я сам. Кстати, Ельцин, 
когда уволил Кириенко, сказал 
мне, чтобы я оставался. На что 
я ответил, что не вижу смыс-
ла работать с этими людьми 
- с Примаковым, Черномырди-
ным, - они не дадут реализовать 
мне то, что я хочу, мешать будут. 
Работать в такой агрессивной, 
чужеродной среде я не хотел.

- Но Чубайс, Кириенко все 
же пристроены, один вы на 
обочине.

- Я тебе объясню. Есть два 
стиля поведения. Один такой: 
я пойду во власть и буду улуч-
шать ее изнутри. Это Чубайс, 
Кириенко... Я понимаю их. Но 

я с ними абсолютно не согласен, 
считаю, что изнутри гнилую 
систему улучшить нельзя, толь-
ко снаружи. Если ты в бочку с 
дерьмом десять брусник бро-
сишь, дерьмо от этого слаще не 
станет. Второе: я не могу жить 
в дисгармонии с самим собой. 
Если люди мне омерзительны, 
то работать с ними, притворя-
ясь, что все хорошо, я не сумею.

- Это ваш недостаток?
- Наверное. Но меня так 

мама воспитала. Что надо це-
нить свою независимость и со-

хранять чувство собственного 
достоинства в любой ситуации. 
Если есть выбор между убежде-
ниями и карьерой, я всегда вы-
бираю убеждения. Наверное, я 
сумасшедший... И еще хочу тебе 
сказать. Я этих людей, которые 
пожертвовали своими убежде-
ниями, очень часто жалею. Чу-
байс - безусловно талантливый 
управляющий, один из самых 
талантливых в стране. В конце 
концов, он мой товарищ. Но 
сейчас мне его жалко. 

- Вам уютно сейчас в этом 
дне, в этой России?

- Нормально. Я себя чув-
ствую в боевой обстановке, и 
она мне нравится. Вообще адре-
налин - неотъемлемая составля-
ющая моей жизни. Есть люди, 
которые с тарзанки прыгают. 
Казалось бы, какого черта они 
прыгают, идиоты, что ли? Но 

это драйв. А у нас драйвовая 
страна, мне это нравится. Хотя 
не могу сказать, что у меня нет 
чувства опасности. 

«У меня охраны 
не было и нет»

- Подъезд, где находится 
ваш офис, окружен машинами 
ведомственной охраны. Вас 
бдят?

- С ума сошел?! У меня во-
обще охраны нет и никогда не 
было. Раз в жизни только - я с 
трепетом и ужасом тот момент 
вспоминаю. Когда Басаев соби-
рался меня грохнуть за то, что я 
решил нефтепровод Баку - Но-
вороссийск вокруг Чечни про-
вести, поскольку они воровали 
нашу нефть, и Ельцин насильно 
ко мне приставил охрану. Они за 
мной ходили в туалет. И я поду-
мал, что лучше уж буду на клад-
бище лежать, чем вместе с авто-
матчиками справлять нужду.

- Сейчас вам чего бояться?
- Чего? У нас убивают каж-

дый день в стране, заметил? 
Убивают журналистов, убива-
ют оппозицию - вспомним Ста-
ровойтову, вспомним Юшенко-
ва, вспомним Политковскую...

- Но вы и правда не больно-
то похожи на оппозиционера - 
катаетесь на Гавайях, ведете 
гламурный образ жизни...

- Я абсолютно не веду гла-
мурный образ жизни. Я не хожу 
на тусовки, терпеть не могу все 
эти ярмарки тщеславия. Это 
раз. Второе. Я не считаю, что 
должен скрывать, что я серфер 
и что бываю на родине серфин-
га - Гавайях. И это не гламурно. 

Ты был там? Тогда 
советую открыть 
«Ютьюб» и посмо-
треть, как люди там 
о рифы головы раз-
бивают. Очень гла-
мурно!

- А девушки мно-
гочисленные? Это 
не гламур?

- Рассказываю. 
У меня, в силу моих 
данных некоторых, 
антропологических, 
никогда не было про-
блем с девушками. 
Скажу тебе больше: 
в молодости у меня 
этих проблем было 
больше, чем сейчас.

- Может, девуш-
ки - тоже экстре-
мальный спорт?

- Любовь, как шах-
маты, - это между ис-
кусством и спортом.

- Серфинг, тре-
нажерный зал, де-
вушки, бунтарские 
речи... Все это уж 

больно похоже на кризис сред-
него возраста. Когда всему 
миру, а больше самому себе хо-
чешь доказать, что еще о-го-
го.

- Кризис среднего возраста у 
меня был в 39 лет. И это была 
серьезная проблема. Смотри: я 
ушел в отставку. У меня были 
дикие проблемы с позвоноч-
ником, у меня ужасно болела 
голова, прыгало давление. Я 
был такой стареющий, рыхлый 
человек. С одышкой - ты уди-
вишься... Сейчас у меня ника-
кого кризиса среднего возраста 
нет. Я тебе объясню, почему за-
нимаюсь спортом. Тут две моти-
вации: личная и политическая. 
Личная - я не хочу быть немощ-
ным. А политическая - я должен 
их пережить. Просто пережить 
- в России надо жить долго...

Дмитрий Мельман

Борис Немцов:Борис Немцов:  
«Наверное, я сумасшедший»

С первой женой и дочерью

Екатерина Одинцова родила 
от Бориса двоих детей
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Александр Карпов 
доказал себе и 
окружающим, что 
жизнь можно начать с 
чистого листа, исправив 
ошибки прошлого. И она 
изменилась, когда он 
приехал в вологодский 
детский дом, чтобы 
забрать своего сына...

Обычно за детьми возвраща-
ются мамы. Или никто. За Во-
вкой приехал отец. Мальчишка 
был средним ребенком в семье. 
Александр Карпов и его пер-
вая жена воспитывали троих 
малышей. Хотя «воспитывали» 
- сильно сказано. В 2004 году 
главу семейства отправили в 
места лишения свободы. Жена 
его ждать не стала, а заодно от-
казалась от болезненного сына. 
Володя попал в вологодский 
детский дом №2, а двое других 
детей - четырехлетняя девочка 
и годовалый пацаненок - ока-
зались у бабушки с дедушкой. 
Мама нашла нового мужа.

О детской 
памяти

Пять лет 
назад Алек-
сандр Карпов 
освободился и 
сразу пришел 
к сыну.

- Я и пси-
холог долго с 
ним говорили, 
- вспоминает 
директор дет-
ского дома 
Елена Рын-
дина. - Он не был лишен роди-
тельских прав, но обычно после 
мест лишения свободы люди 
ломаются... Мы много разных 
историй видели. Драматичных, 
тяжелых. Нас приятно удивила 
позиция Александра. Он на-
стаивал на том, что ребенок 
должен расти в семье. Пораз-
ила его готовность добивать-

ся, чтобы ему вернули сына. 
Видно было, что Александр 
очень волнуется, узнает ли его 
мальчик, как к нему отнесется. 
В тот день в детском доме был 
праздник, и мы разрешили ему 
поприсутствовать в зале.

Как рассказывает Елена 
Николаевна, отец сразу узнал 
своего ребенка, да и мальчик 
его заметил, хотя вряд ли мог 
запомнить, потому что был со-
всем крошечным, когда отец 
надолго исчез из его жизни.

- Я смотрю на него, боясь вы-
дать эмоции, - мужик все-таки, 
не заголосишь, не заревешь. А 
он вытягивает шею, ищет меня 
глазами... - кашляет, чтобы не 
выдать дрожь в голосе, Алек-
сандр. - Такое не забывается.

- Ребенок чувствовал, что в 
зале находится родной человек, 
- подтверждает Елена Никола-
евна. - Дети не перестают нас 

удивлять. У 
них потрясаю-
щая интуиция. 
Помню, одна 
мама отказа-
лась от своей 
дочери в род-
доме, а когда 
через четыре 
года пришла к 
нам ее забрать 
и встала в две-
рях группы, 
девочка сама 
подошла к ней 
и без тени со-
мнений сказа-
ла: «Мама...»

Два месяца Карпов собирал 
документы, необходимые для 
того, чтобы органы опеки убе-
дились в его благонадежности. 
Снова устроился в ПАТП-1 
(автобусное предприятие в 
Вологде), где работал с 2000 
года. Все это время он наве-
щал Вову с другими своими 
детьми - Настей и Колей. Дети 

восприняли как само собой 
разумеющееся то, что теперь 
они будут жить все вместе. А 
их маму посадили в тюрьму на 
восемь с половиной лет.

- Она не лишена родитель-
ских прав, - поясняет Александр 
Карпов. - Зачем это? Когда она 
выйдет, дети будут совсем боль-
шие, сами смогут все для себя 
решить.

Начать сначала
Младший сын Коля, кото-

рому к моменту возвращения 
отца было шесть лет, не ходил 
в детский сад.

- Бывшую жену упраши-
вали отдать его в садик, уже 
и место дали - только получи 
справку в поликлинике. Но она 
и в поликлинике с ним ни разу 
не была, ребенок даже не был 
прописан, - машет рукой Алек-
сандр Карпов. - Пришлось мне 

быстро все улаживать, устраи-
вать пацана в дошкольное уч-
реждение, готовить к школе и 
жизни в коллективе.

О том, как ребенку жилось 
у матери, можно судить по его 
привычкам. Одна из них - по 
вечерам брать с собой хлеб в 
кровать. Прошло три года с тех 
пор, как жизнь трех маленьких 
Карповых стала налаживаться, 
но боязнь голода у Коли сохра-
нилась до сих пор.

- Мы ходили с ним к психо-
логу, объясняли, что в холо-
дильнике достаточно еды, если 
он проголодается. Но ничего 
не можем сделать, - жалуется 
Александр Ранальдович. - Он 
рассказывал, что с матерью 
утром съедал лапшу быстрого 
приготовления, а в следующий 
раз ел только вечером другого 
дня.

Через некоторое время по-
сле возвращения домой Алек-

сандр Карпов познакомился со 
своей будущей женой Юлией. 
В 2013 году у супругов родился 
сын Слава, в 2014-м они обвен-
чались, а весной 2015-го снова 
ждут пополнения в семье.

Есть в жизни Александра и 
другие важные перемены. Он 
начинал свою работу в ПАТП 
в должности кондуктора, был 
в числе лучших, а затем по-
лучил повышение. Теперь он 
ведущий специалист проекта 
«Электронная Вологда» (си-
стема электронных услуг, в 
том числе в сфере обществен-
ного транспорта).

А еще многодетный отец по-
могает детскому дому, когда-то 
приютившему его сына Вовку.

- Он очень активный чело-
век, - считает Елена Рынди-
на. - Спрашивает, чем помочь, 
вместе с коллегами собирает 
подарки для детей, а на 20-лет-
ний юбилей нашего дома всем 
педагогам преподнес роскош-
ные букеты цветов.

Но главный вклад в дея-
тельность детского дома со 
стороны Александра - его ра-
бота в клубе «Право стать ро-
дителем». Он организован в 
сентябре 2014 года и помога-
ет мамам и папам, лишенным 
родительских прав, вернуть 
детей в семью. Александр не 
психолог и не педагог, но его 
опыт чрезвычайно полезен, 
он дает людям отличные со-
веты.

- Для таких родителей 
важна поддержка, - уверена 
Елена Николаевна. - Мамы 
стесняются своего прошлого, 
своих ошибок, их необходи-
мо подтолкнуть к правильно-
му выбору. Мы надеемся, что 
помощь Александра Карпова 
изменит чью-то жизнь. Свою 
он уже изменил.

Наталья Михайлова,
фото автора

РОДНЫХ НЕ БРОСАЮТ

Чиновники дают согражданам 
советы, как выжить в 
экономически нестабильное 
время. Рекомендации 
циничны и вызывают смех и 
недовольство у тех, к кому 
обращены.

На днях сопредседатель Сверд-
ловского штаба Общероссийского 
народного фронта (ОНФ), депутат 
Екатеринбургской гордумы, ректор 
Уральского горного госуниверситета 
Николай Косарев на встрече с педа-
гогами области посоветовал учителям 
найти богатых мужей, чтобы не при-
ходилось переживать за собственные 
доходы. «Я вижу, -  сказал Николай 
Косарев, - в зале собрались преиму-
щественно женщины. Хочу вам дать 
совет, чтобы вы ориентировались 
больше на личные дела и нашли мужа 
с достатком. В России много хороших 
мужиков, горняки есть». Такое под-
купающее новизной заявление было 
сделано после обсуждения насущной 
проблемы - понижения учительских 
зарплат в регионе. Дело в том, что в 
сентябре прошлого года управление 
образования горадминистрации Екате-

ринбурга официально объявило о том, 
что фонд заработной платы местных 
учителей урежут на 75 млн руб. Подоб-
ное решение объяснялось тем, что  об-
ластные власти  еще раньше снизили 
показатель зарплаты педагогов.

Через некоторое время Николай Пе-
трович сказал, что эти слова были вы-
рваны из контекста и неверно поняты, а 
потом оправдался и тут же сравнил жен-
щину с лошадью: «Я считаю, что счастье 

любой женщины в семье. Ра-
ботать ей нужно не для денег, 
а ради, как говорится, искус-
ства. Чтобы она не думала 
об этих копейках, поддержи-
вать их должны мужчины, 
исконные добытчики, а то у 
нас женщина превращается 
в лошадь, которая работает 
по сорок часов, а еще должна 
любить, воспитывать и зани-
маться хозяйством».

Позиция г-на Косарева вы-
звала шквал недовольства не 
только среди педагогов. На-
род тут же предложил рек-
тору-депутату инициировать 
принятие закона, по которо-
му те, кто получает более 300 
тыс. руб. в месяц, обязаны же-
ниться на учительнице. Прав-

да, тогда в образовании женщин вообще 
не останется, ведь богатый муж  вряд ли 
отпустит свою вторую половину горба-
титься в школе за копейки.

После циничного предложения, сде-
ланного учителям сопредседателем 
регионального штаба ОНФ, Николая 
Косарева стали называть «вторым 
Гаффнером». Напомним, в январе де-
путат Заксобрания Свердловской об-
ласти  Илья Гаффнер, приехав в тор-

говый центр разбираться с высокими 
ценами, дал землякам экстремальный 
антикризисный совет: «Если не хва-
тает денежных средств, нужно вспом-
нить, что все мы, русские люди, прош-
ли голод и холод... Нужно задуматься 
о собственном здоровье и поменьше 
питаться, например».

В начале февраля отличился и мэр 
Вологды Евгений Шулепов, на заседа-
нии антикризисного штаба предложив-
ший жителям региона есть крапиву: 
«Нужно помочь населению пережить 
тяжелое время. Придет весна - пойдет 
крапива, и будет легче. Но до весны 
еще дожить надо».

В середине месяца СМИ растиражи-
ровали цитату члена Комитета Госдумы 
по труду Валерия Трапезникова. Во вре-
мя пресс-конференции на тему безрабо-
тицы он посоветовал участникам рынка 
не поддаваться панике и при необхо-
димости менять сферу деятельности. 
Например, рестораторам стать маши-
нистами и, «если уж совсем не дураки», 
дворниками.

После всех этих способов выжить в 
кризис всем чиновникам и депутатам 
тоже хочется дать совет: уйдите с долж-
ности, господа, и идите сами есть кра-
пивные оладьи.

 Елена Казанцева

«Дети не перестают нас 
удивлять. У них потряса-
ющая интуиция. Помню, 
одна мама отказалась от 
своей дочери в роддоме, 
а когда через четыре года 
пришла к нам ее забрать 
и встала в дверях группы, 
девочка сама подошла к 
ней и без тени сомнений 
сказала: «Мама...»

ДОСЛОВНО
Скоро в семье Карповых появится пятый ребенок

АНТИКРИЗИСНЫЕ СОВЕТЫ: 
ИЩИТЕ БОГАТОГО МУЖА И ЕШЬТЕ КРАПИВУ
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Приватизацию 
жилья продлили 
на год. 
По мнению 
юристов и 
правозащитников, 
такая мера нужна 
исключительно 
чиновникам и 
мошенникам: они 
приватизируют 
жилье умерших 
стариков и затем 
его продают.

Приватизация давно 
стала частью мошенни-
ческих схем: в неприва-
тизированных кварти-
рах умирают одинокие 
старики, жилье «неза-
метно» приватизирует-
ся за один день и тут же 
продается.

Затем жилищный 
департамент подает в суд на 
добросовестных покупателей 
квартир и выкидывает их на 
улицу - такая практика набира-
ет обороты. Похоже, власти го-
родов решили таким способом 
пополнить городской бюджет 
в кризис - суды завалены дела-
ми на выселение даже тех, кто 
купил незаконно приватизиро-
ванную квартиру еще в 90-е; как 
теперь выясняется, срока дав-
ности у таких дел не существует.

«Не только в Москве, но и в 
других регионах России граж-
дане столкнулись с проблемой 
изъятия жилых помещений по 
искам органов государствен-
ной власти или местного са-
моуправления. Истребование 
жилых помещений от граждан 
осуществляется без выпла-
ты какой-либо компенсации, 
а сами, теперь уже бывшие, 

владельцы вместе с семьями 
на основании решений судов 
подлежат выселению на ули-
цу», - констатирует замести-
тель секретаря Общественной 
палаты РФ Александр Музы-
кантский.

«Самое неприглядное в дан-
ных ситуациях - это то, что 
приватизация жилых помеще-
ний осуществлялась в судеб-
ном порядке теми же судьями, 
которые в настоящее время 
рассматривают иски о выселе-
нии граждан, являющихся до-
бросовестными приобретате-
лями этих квартир», - говорит 
Музыкантский.

Как констатируют адвока-
ты, подобной практики высе-
ления из квартир добросовест-
ных приобретателей жилья 
нет ни в одной цивилизованной 
стране (!). Именно поэтому Ев-

ропейский суд по правам чело-
века всегда выносит решение, 
оставляющее жилье его вла-
дельцу, - в Страсбурге уже рас-
смотрены десятки подобных 
дел из России.

Судьи Евросоюза просят: да 
разберитесь вы в своей стране 
наконец! «Очень некрасивую 
позицию занимает правитель-
ство. Европейский суд спраши-
вает: что там у вас происходит? 
Правительство отвечает: мы 
заботимся только о том, чтобы 
отобранную квартиру отдать 
малоимущим. Но это же липа!» 
- возмущается Музыкантский.

Он приводит в пример се-
мью Дедых: после выселения 
они три года маялись по съем-
ным углам, после чего чинов-
ники сжалились и пустили бом-
жей в их же квартиру, но уже по 
договору соцнайма.

Кстати, в СССР еще 
в 1945 году было зако-
нодательно закреплено, 
что в спорных случаях 
жилье остается за до-
бросовестным приоб-
ретателем. Закон дей-
ствовал до 1994 года, 
тогда были приняты 
поправки, позволяющие 
суду принимать любое 
решение. 

И суды стали прини-
мать решения в пользу 
государства. Это при 
том, что должностные 
лица сами - случайно 
или с корыстным умыс-
лом - дают мошенникам 
приватизировать жилье, 
продать его и спокой-
но зарегистрировать в 
ЕГРП.

Музыкантский на-
поминает: Конституция 
определяет защиту ин-
тересов человека при-
оритетной, но на прак-

тике суды ставят во главу угла 
защиту интересов того города, 
который изымает жилье. Но 
ведь город может решить эту 
проблему и другим способом 
- предъявить иск к мошенни-
кам, тем более что найти их 
несложно. Или предъявить 
иски к своим чиновникам, ко-
торые оформляли привати-
зацию квартир умерших ста-
риков. Но почему-то именно 
покупатели квартир остаются 
крайними.

«Росреестр имеет все воз-
можности не регистрировать 
мошеннические сделки, - на-
поминает Музыкантский. - Но 
он их регистрирует. Напри-
мер, сделка, когда в один день 
совершается приватизация и 
продажа. Почему бы не про-
верить такую сделку? Этого не 
делается. При этом Росреестр 

КТО НАЖИВАЕТСЯ КТО НАЖИВАЕТСЯ 
НА ПРИВАТИЗАЦИИ ЖИЛЬЯ?НА ПРИВАТИЗАЦИИ ЖИЛЬЯ?

1. В 2007 г. семья Пестиных 
приобрела квартиру по дого-
вору купли-продажи. В 2012 г. 
жилищный департамент об-
ратился в суд с иском о высе-
лении, в обоснование своих 
требований чиновниками было 
заявлено, что данное жилое 
помещение выбыло из соб-
ственности города в резуль-
тате мошеннических действий 
третьих лиц при осуществле-
нии приватизации. Как было 
установлено судом, данное 
жилое помещение находилось 
в муниципальной собствен-
ности, нанимателем была У., 
умершая 3 июля 2007 г. От ее 
имени была изготовлена до-
веренность на приватизацию и 
продажу квартиры...

2. Пенсионерку Козлову с 
внуком выселяют из куплен-
ной квартиры - она тоже, как 
выяснилось, была незаконно 
приватизирована много лет 
назад. Чиновники предлагают 
пенсионерке заново купить 
квартиру, на этот раз у горо-
да: «Требуют заплатить им три 
миллиона рублей! Иначе ока-
жусь на улице. Я уже запла-
тила один раз за эту квартиру 
и больше платить просто не 
могу. Мне неоткуда взять та-
кие деньги».

ИЗ ДОКЛАДА 
МУЗЫКАНТСКОГО

Судебные приставы не очень церемонятся 
с добросовестными покупателями квартир

рассматривается как узакони-
вающий госорган».

Адвокат Елена Нахимо-
ва считает возмутительным, 
что закон не говорит ничего 
конкретного по делам о неза-
конной приватизации: «Дело 
отдается на откуп суду. Суд 
каждый раз индивидуально 
должен установить, что делать 
по отношению к Тютькину или 
Пупкину. А где равенство под-
ходов? Получается субъекти-
визм суда».

Уже даже Европейский суд 
официально указал РФ - у вас 
пробел в законе, нет критериев. 
«Нельзя перекладывать ошиб-
ки государства на частных 
лиц», - прямо так и говорится в 
постановлении Европейского 
суда.

Анна Александрова
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Руководство Евросоюза 
и других международных 
структур с пониманием 
восприняло приход 
к влаcти на Украине 
политиков, замешанных в 
финансовых и уголовных 
преступлениях. 
Не потому ли, что у самих 
рыльце в пушку?

Чтобы убедиться в том, что 
Европой управляют личности, 
духовно родственные своим 
украинским ставленникам, до-
статочно, как пишет герман-
ская газета Der Freitag, взгля-
нуть на таких деятелей, как 
директор Международного 
валютного фонда (МВФ) Кри-
стин Лагард, председатель Ев-
ропейской комиссии Жан-Клод 
Юнкер и министр финансов 
Германии Вольфганг Шойбле.

Ставленница мафии?
Что касается Кристин Ла-

гард, то она находится под 
следствием. Французское 
правосудие расследует роль 
Лагард (тогда она была ми-
нистром финансов Франции) 
в многомиллионной выплате 
из государственного бюджета 
скандально известному пред-
принимателю Бернару Тапи. 
Следствие подозревает, что эти 
деньги стали вознаграждением 
Тапи за финансовую поддержку 
Николя Саркози на президент-
ских выборах 2007 г. Кристин 
Лагард была назначена главой 
МВФ после отставки прежнего 
директора Доминика Стросс-
Кана, снискавшего дурную 
славу из-за своих сексуальных 
домогательств. Теперь же и 
Лагард фигурирует в качестве 
специального свидетеля и обя-
зана прибывать на допрос по 
первому требованию суда. Во 
Франции этот статус граничит 
с предъявлением обвинения. 
Лагард, понятное дело, всеми 
силами пытается выйти сухой 
из воды. Для этого изо всех сил 
старается угодить властям ЕС и 
США, контролирующим МВФ. 
Неудивительно, что Лагард в 
нынешних условиях вынужде-
на принимать явно политиче-
ски мотивированные решения. 
Такие, как выделение щедрой 
финансовой помощи киевским 

властям, развязавшим на Укра-
ине гражданскую войну.

Западные СМИ отмечают, 
что начало карьерного взлета 
Кристин Лагард связано с круп-
ной чикагской юридической 
фирмой, в которой она зани-
мала высокие посты. Многие 
уверены, что Лагард тесно свя-
зана с полукриминальной «чи-
кагской братвой», активно по-
могавшей Бараку Обаме стать 
президентом США. Косвенным 
доказательством особого отно-
шения к Лагард может служить 
тот факт, что Обама поддержал 
ее назначение на должность 
главы МВФ.

Ирония судьбы
Назначение Жан-Клода Юн-

кера председателем Европей-
ской комиссии (правительства 
Евросоюза. - Ред.) сопрово-
ждалось скандалом. Стало из-
вестно о его участии в аферах 
с налогами. Благодаря Юнкеру 
Люксембург - крохотная стра-
на, расположенная в центре Ев-
ропы, - приобрел огромные бо-
гатства. В банках Люксембурга 
открывались счета ведущих 
транснациональных компаний, 
а также структур, принадле-
жащих российским олигархам. 
Юнкер на протяжении 19 лет 
был премьер-министром Люк-
сембурга, а до 1995 г. выполнял 
обязанности министра финан-
сов. Правда, сам Юнкер про-
должает отрицать свое участие 
в создании «люксембургской 
модели» уклонения от налогов. 
На сегодняшний день Люксем-
бург приютил у себя минимум 
340 иностранных компаний и 
инвестиционных фондов с об-
щим капиталом 3 трлн евро. 
В Люксембурге эти компании 
платят символические 0,25% с 
доходов. Странам, где они зара-
батывают эти деньги, не доста-

ется ни гроша. Обобравший их 
Юнкер сегодня на посту главы 
Еврокомиссии дает им ценные 
указания. Какая ирония судь-
бы!

Интриган и взяточник
Еще одним столпом «ев-

ропейского порядка» стал 
изворотливый ветеран поли-
тических интриг Вольфганг 
Шойбле. С 2009 г. он являет-
ся министром финансов ФРГ. 
Именно Шойбле вместе с Ла-
гард навязывает европейским 
странам режим жесточайшей 
экономии, приводящий к ката-
строфическому обеднению на-
селения. Поставивший Грецию 
на грань выхода из ЕС Шойбле, 
как и Лагард, пользуется осо-
бым благоволением Белого 
дома. Шойбле входит в груп-
пу политиков, подтолкнувших 
Украину к государственному 
перевороту. Он не скрывает 
своих антироссийских взглядов.

Став министром в правитель-
стве Гельмута Коля, Шойбле 
вскоре превратился в одного из 
самых доверенных его советни-
ков. А когда на выборах 2005 г. 
победила Ангела Меркель, 
Шойбле вновь стал министром 
внутренних дел и занялся ор-
ганизацией тайной слежки за 
левыми политиками. Шойбле 
также контактировал с торгов-
цами оружием. От одного из них, 
Шрайбера, он получил крупную 
сумму в 100 тыс. марок. Эти 
деньги так и не были задеклари-
рованы.

И вот такие сомнительные 
личности принимают участие в 
руководстве европейской поли-
тикой. Впрочем, им многое про-
щается за то, что не оставляют 
без внимания ни одного слова 
или даже намека, прилетаю-
щего из-за океана от Дядюшки 
Сэма.

  Одного поля ягоды

Кто правит единой Европой?

Таков был исход су-
дебного разбиратель-
ства между Театром Вер-
ди в городе Порденоне и 
популярной актрисой. 
Говоря без обиняков, 
Мути просто смошенни-
чала. Дело было еще в 
2010 г. Получив гонорар 
за участие в спектакле 
(между прочим, 25 тыс. 
евро!), актриса, сослав-
шись на болезнь горла, 
в нем не участвовала. 
Администрации театра 
представила медицин-
скую справку, оказавшу-
юся, как впоследствии 
выяснило следствие, ли-
пой. Вместо того чтобы 
честно отрабатывать 
гонорар, Мути пода-
лась в Санкт-Петербург, 
где с другими звездами 
блистала на благотво-
рительном концерте. 
Мероприятие также по-
чтил своим присутстви-
ем Владимир Путин, 
занимавший тогда пост 
премьер-министра. Ита-
льянский журнал Oggi 
пишет, что, изучив все 
представленные доказа-
тельства, судья Патрис-
сия Батери признала 
Орнеллу Мути виновной 
в мошенничестве и при-
говорила ее к 8 меся-
цам лишения свободы и 
штрафу в 600 евро. Од-
нако затем, по данным 
итальянских СМИ, си-
ньора Батери смягчила 
приговор, предложив ак-
трисе выплатить вместо 
отбывания срока 30 тыс. 
евро, чтобы покрыть 
убытки, которые понес 
театр. Сама Мути инци-
дент никак не комменти-
ровала. Однако можно с 
уверенностью предпо-
ложить, что «тюряге» 
она предпочтет штраф - 
женщина Орнелла Мути 
не бедная.

И у нас, и на Западе 
нашлось немало люби-
телей наводить тень на 

плетень, заявивших, что 
с Мути расправились за 
«политику». Дескать, ак-
триса пострадала за то, 
что мужественно приня-
ла приглашение Путина. 
Думается, однако, что 
это несусветная чушь. В 
2010 г. отношения с За-
падом у нас были рас-
чудесными. Досадный 
инцидент с актрисой 
случился только потому, 
что она нарушила закон, 
представив поддельный 
бюллетень. В России 
подобное представить 
трудно. Чтобы звезду 
первой величины засу-
дили за какой-то «дурац-
кий» бюллетень?! У нас, 
как известно, перед зако-
ном все равны, но неко-
торые все же «равнее». 
Хотя и в нашем УК есть 
статья 327, предусматри-
вающая за изготовление 
и использование под-
дельных документов на-
казание в виде принуди-
тельных работ на срок 
до двух лет, либо ареста 
на срок до шести меся-
цев, либо лишения сво-
боды на срок до двух лет. 
Но много ли вы може-
те привести примеров, 
чтобы кто-то по статье 
327 проходил и понес за-
служенное наказание? 
Тем более VIP-персона? 
У нас интернет забит 
рекламой контор, пред-
лагающих в два счета 
оформить больничный 
лист за умеренное воз-
награждение. И, судя по 
всему, конторы эти дале-
ко не бедствуют. Между 
тем, если бы любителей 
липовых больничных 
хотя бы иногда при-
щучивали, глядишь, и 
прогулов бы стало куда 
меньше, и производи-
тельность труда, кото-
рая у нас в разы ниже, 
чем в той же Италии, по-
высилась бы в разы.

Игорь Минаев

Орнеллу Мути наказали 
за липовый больничный

  Мораль сей «басни» такова...

Любимица миллионов людей во всех странах, 
включая Россию, итальянская кинозвезда 
Орнелла Мути на прошлой неделе была 
приговорена к тюремному заключению и 
крупному штрафу за... предоставление 
поддельного больничного листа.

На носу весенняя распутица, когда потоки 
воды из растаявшего снега хлынут на дороги, 
в городах затопят все газоны, а в пригородах и 
деревнях из-за этой талой воды и подавно будет 
ни пройти, ни проехать.

Привычные многим резиновые сапоги, помогав-
шие сохранять  сухими ноги в сырую погоду, мораль-
но устарели. Во-первых, они тяжелые, во-вторых, 
ноги в них преют, в них неуютно в холодную погоду 
и неприятно, когда теплеет. К тому же резиновая по-
дошва скользит на подтаявшем льду так, что пере-
ломать себе руки-ноги не составит большого труда.

И все же тем, кто привык или вынужден выходить 
из дома, невзирая на капризы погоды, современное 
производство подготовило отличный подарок - за-
мену традиционных резиновых сапог. Это сапоги из 
инновационного материала EVA. Материал EVA 
(ЭВА) - этилвинилацетат - экологически чистый 
композиционный материал, представляющий собой 
высокоэффективный вспененный каучук. Сапоги 
из такого материала легче обычных в четыре раза, 
а за счет низкой теплопроводности их комфортно 
носить при любой погоде от +20 до -30оС. Зимой, вес-

ной, летом и осенью! Сапоги непромокаемы; имеют 
удобную эргономичную колодку; нескользящую 
подошву уникального рельефа; обладают высокой 
износостойкостью, что выгодно отличает их от ре-
зиновых «собратьев». Помимо этого материалу ЭВА 
свойственны высокие ортопедические характери-
стики, эластичность, упругость, гибкость; прекрасная 
амортизация; стойкость к воздействию масел, рас-
творителей, других химических веществ; стойкость к 
воздействию бактерий и грибков. Ко всему прочему 
добавим, что ЭВА - прекрасный диэлектрик (не про-
пускает электрический ток).

Женщин и детей производители порадовали са-
погами яркой расцветки, а мужчины могут выбрать 
себе сапоги-«вездеходы» из ЭВА традиционных 
темных тонов. В таких сапожках можно смело и в 
лес на прогулку весной выйти, и на рыбалку поехать, 
да и в огороде без них никуда, а их малый вес особо 
отметят дети и люди старшего поколения. Ведь в та-
кой легкой обуви, да к тому же подпружинивающей 
при ходьбе, любой дальний путь не в тягость!

Пока производители EVA-сапог захватывают 
рынок и вынужденно снижают цены, имеет смысл 
переобуть свою семью до поднятия прайса.

Сапоги-«вездеходы» для ненастной погоды

Кристин ЛагардЖан-Клод Юнкер Вольфганг Шойбле

G
ET

TY
IM

A
G

ES
/F

O
TO

B
A

N
K

.C
O

M

G
ET

TY
IM

A
G

ES
/F

O
TO

B
A

N
K

.C
O

M

G
ET

TY
IM

A
G

ES
/F

O
TO

B
A

N
K

.C
O

M

Р
И

А 
Н

О
В

О
С

ТИ



10(1106) 
3 марта 2015 года
www.mirnov.ru 9ОТОВСЮДУ ОБО ВСЕМ

Якобы британский флот в декабре прошло-
го года засек российскую подлодку, проходив-
шую мимо Британии в Северную Атлантику 
к Восточному побережью США. В поисках 
субмарины участвовали британские и аме-
риканские самолеты и корабли. Разумеется, 
ничего не обнаружили, однако природе, по-
видимому, нанесли существенный урон. Обще-
ство по охране китов и дельфинов обратилось 
в министерство обороны Великобритании с 
просьбой прояснить, какие действия военных 
судов имели место у шотландских и ирланд-
ских берегов, когда происходило преследова-
ние подводной лодки. «Шумовое загрязнение, 
которое вызывают такие действия, как воен-
но-морские поисковые операции, может при-
вести к нарушению в поведении китов и дель-

финов, выгнав их из обычных 
убежищ и, возможно, приведя 
к выбросу на берег и гибели», 
- пишет британское издание. 
Речь, в частности, идет о при-
менении эхолокаторов. По 
мнению экспертов, они могут 
нанести вред китообразным. 
Есть свидетельства, что имен-
но эхолокаторы спровоци-
ровали несколько недавних 
случаев выброса животных 
на берег. Сотрудник одного 
из природоохранных фондов, 

доктор Конор Райан называет гибель китоо-
бразных у берегов Шотландии «масштабным 
и внезапным массовым явлением». «Оно могло 
иметь природный характер или быть вызвано 
человеческой деятельностью. Мы обеспокое-
ны, поскольку нам не встречалось ничего по-
добного за последние 6-8 лет», - говорит уче-
ный. В заявлении Общества по охране китов 
и дельфинов отмечается, что в прошлом году 
ряд смертей китообразных в прибрежных во-
дах Крита связывали именно с военными уче-
ниями в этом регионе. В общем, получается, 
что в погоне за призраком российской подво-
дной лодки британские и американские воен-
ные моряки и летчики нанесли вред реальным 
и ни в чем не повинным морским животным.

Игорь Минаев Недавно итальянские пра-
воохранители из подразделе-
ния культурного наследия об-
наружили в хранилище одного 
из швейцарских банков полот-
но, уже подготовленное к про-
даже британскому трастовому 
фонду за 120 млн евро. Речь 
идет о картине предположи-
тельно кисти самого великого 
Леонардо да Винчи - портре-
те Изабеллы д’Эсте. Полотно 
было конфисковано. У поли-
ции сложилось впечатление, 
что зарубежные покупатели 
ничего не знали о прошлых 
судимостях владельца, одного 
из членов мафиозного клана 
Рафаэля Кутуло. Не ведали 
также о сомнениях некоторых 
экспертов, считавших картину 
фальшивкой. Продажу бло-
кировала прокуратура города 
Пезаро благодаря междуна-
родному судебному запросу. 
Теперь следователи обратятся 
в министерство культурных 
ценностей для установления 
подлинности картины и ее 
оценки.

Возможно, в скором време-
ни будет разгадана очередная 
тайна, связанная с именем ве-
ликого мастера. Этой тайне 
уже полтысячи лет. В 1499 г. 
Леонардо бежал из Милана, 
оккупированного францу-
зами, и стал гостем синьоры 
Мантуи, Изабеллы д’Эсте. 
Позднее он подарил ей ее пор-

трет, написанный угольным 
карандашом. Маэстро также 
обещал синьоре однажды на-
писать ее портрет красками. 
Таким образом, речь может 
идти о бесценном произведе-
нии - единственной картине, 
написанной Леонардо да Вин-
чи на полотне. Известно, что 
он писал свои шедевры на до-
сках. О существовании этого 
портрета ничего не было из-
вестно, пишет автор статьи, 
опубликованной в итальян-
ской газете La Repubblica. По 
словам известного эксперта 
Карла Педретти, картина 
была написана в Риме в по-
следний период творчества 
маэстро.

В рамках дела о возмож-
ном похищении картины Ле-
онардо финансовая гвардия 
и карабинеры провели ряд 
обысков, изъятий и допро-
сов. В результате появились 
и другие картины, докумен-
ты, которые следователи 
назвали «очень важными». 
Самый главный вопрос, не 
дающий покоя искусство-
ведам и многочисленным 
поклонникам творчества 
великого Леонардо: что же 
все-таки оказалось в руках 
преступной группировки: 
настоящее произведение ге-
ния живописи или подделка? 
Это предстоит выяснить спе-
циалистам.

  На пороге сенсации

Ведущий рубрики Николай Иванов

  Попали, но не в тех

От военных китам достается

Британская газета The Daily Mail задалась 
вопросом, не связана ли массовая гибель китов 
и дельфинов у западного побережья Шотландии 
с поисками российской подводной лодки.

Чингисхана признали 
самым плодовитым 
праотцем - его 
потомками могут считать 
себя 16 млн мужчин.

Полпроцента мужчин на 
Земле (около 16 млн человек) 
являются родственниками од-
ной из самых выдающихся в 
истории личностей - знамени-
того правителя монголов Чин-
гисхана. К такому выводу при-
шла группа ученых из Англии 
и Франции, изучившая гены у 
населения 137 регионов Азии.

Британский генетик Крис 
Тайлер-Смит выяснил, что 
самым плодовитым отцом 
в истории является именно 
Чингисхан. Он сам имел мно-
жество детей от многочис-
ленных жен и наложниц. Его 
примеру последовали сыновья 
и внуки. Почти все они тоже 

были могущественными пра-
вителями, а значит, имели свои 
гаремы. Тайлер-Смит опреде-
лил, что полпроцента землян 
являются так называемыми 
чингизидами, т.е. потомками 
рода Чингисхана по мужской 
линии, поскольку имеют его 
Y-хромосому.

Могилу Чингисхана об-
наружить так и не удалось. 
Предание гласит, что все, кто 
принимал участие в устрой-
стве погребального соору-
жения, были безжалостно 
казнены. Никто не должен 
был коснуться баснослов-
ных сокровищ, проводивших 
предводителя монголов в мир 
иной. Нет могилы, нет костей, 
значит, нет и ДНК. Однако 
несколько лет назад на терри-
тории бывшей Монгольской 
империи ученые провели ге-
нетическую экспертизу и вы-
яснили, что примерно у 8% 

мужчин, населяющих этот 
регион, в геноме имеется одна 
и та же Y-хромосома, принад-
лежавшая одному древнему 
предку. По историческим дан-
ным, этим предком мог быть 
именно Чингисхан. Нетрудно 
предположить, что большин-
ство чингизидов прожива-
ет в Азии, но потомки Чин-
гисхана за многие столетия 
могли полностью утратить 
все монголоидные черты и 
превратиться в типичных ев-
ропейцев, жить где угодно, в 
том числе и в России. Так что 
любой из нас, авторов и чита-
телей «МН» мужского пола, 
вполне может оказаться чин-
гизидом.

  Царственная родня

Любой из нас может 
оказаться чингизидом

Курящие люди на 70% чаще тех, 
кто не курит, страдают от депрессии 
и повышенной нервозности. Как ут-
верждают британские исследователи, 
отказ от курения позволяет значи-
тельно улучшить состояние психики.

Наблюдение велось над группой из 
6,5 тыс. человек в возрасте старше со-
рока лет. Более 18% из них жаловались 
на приступы депрессии и повышенную 
возбудимость, тогда как среди некуря-
щих таких было почти вдвое меньше. 
Ранее было установлено, что никотин 
способствует развитию нарушений пси-
хики. Эксперты, оценивающие резуль-
таты исследования, говорят, что оно 
стало еще одним опровержением мифа 
о том, что сигареты помогают бороться 
со стрессом. Профессор Университет-

ского колледжа Лондона Роберт Уэст 
отмечает, что отказ от курения может 
сыграть ключевую роль в улучшении 
психического здоровья общества.

На самом деле вместо расслабления 
сигареты вызывают еще большее на-
пряжение. Правда, когда человек за-
куривает, он действительно испытыва-
ет временное облегчение, однако это 
ощущение длится недолго и сменяется 
возвращением прежнего состояния по-
давленности и страстным желанием 
вновь закурить. Так возникает замкну-
тый круг, из которого очень нелегко 
вырваться. В результате проведенных 
исследований медики пришли к выво-
ду, что курение ничуть не помогает бо-
роться со стрессами. Оно лишь создает 
вредную иллюзию и еще больше рас-
шатывает нервную систему.

  Бросайте курить!

Сигарета бьет по нервам

Мир искусства Мир искусства 
в ожидании в ожидании 
волнующего открытияволнующего открытия

Экспертам предстоит выяснить, что обнаружили 
полицейские в сейфе одного из швейцарских 
банков - неизвестный шедевр 
Леонардо да Винчи или какую-то мазню.
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В последнее время с аме-
риканских нефтяных полей 
приходят радостные для неф-
тедобывающих стран - а стало 
быть, и для нас - вести. Коли-
чество работающих буровых 
установок в Штатах неуклон-
но сокращается (за три месяца 
- минус 20%). Ряд компаний, 
специализирующихся на слан-
цевой нефти, объявили о фи-
нансовой несостоятельности. 
По мнению многих экспертов, 
это первые ласточки: отрасль 
ждет целая волна банкротств, 
после чего цены, по идее, долж-
ны вновь устремиться в горние 
выси. Насколько это важно 
для России, долго объяснять 
не надо. Достаточно сказать, 
что на нефть и привязанный к 
ней по цене газ приходится две 
трети экспорта и более поло-
вины доходной части бюдже-
та. При падении нефтяных цен 
всего лишь на один 
доллар за баррель 
казна теряет 2,2 млрд 
долларов.

Однако ждать, что 
все вернется на круги 
своя, не стоит, пред-
упреждают специ-
алисты российского 
Института энерге-
тики и финансов. 

Америка спокойно переживет 
падение цены до 50 долларов 
за баррель, доказывает в сво-
ем свежем докладе сотрудник 
института Николай Иванов. 
Даже если стоимость барреля 
продержится на этом уровне 
целый год, добыча снизится, 
по расчетам эксперта, не более 
чем на 500 тыс. баррелей в сут-
ки, что явно недостаточно для 
перелома ситуации на рынке.

Для справки: на сегодня в 
США добывают 11,81 млн 
баррелей в день. К концу про-
шлого года США вышли в ми-
ровые лидеры неф тедобычи, 
отодвинув на второе место 
Россию (10,93 млн баррелей в 
сутки). Ну а по добыче газа они 
обогнали нас еще пять лет на-
зад. При этом в обоих случаях 
рывок достигнут за счет слан-
цевых технологий. Они обеспе-
чили 100% прироста добычи 
газа и порядка 95% - нефти.

«Сланцевая революция 
только начинается, - заявля-
ет Николай Иванов. - Это во-
прос технологий. Добыча бу-
дет расти даже при нынешних 
ценах на нефть».

В качестве подтверждения 
эксперт приводит недавнюю 
ситуацию на американском 
газовом рынке: в 2012 году он 
пережил резкое падение цен. 
«Критики тогда говорили, что 
американцы добывают слан-
цевый газ себе в убыток, что 

рыночная цена вдвое 
недотягивает до себе-
стоимости добычи», - 
вспоминает Иванов.

Тем не менее амери-
канцы нашли выход из 
положения. На тех же 
самых месторождениях 
они находили участки 
и горизонты, на кото-
рых добыча оставалась 

рентабельной даже при ми-
нимальных ценах. Сегодня, 
по словам эксперта, то же 
самое происходит с нефте-
добычей. Короче говоря, ре-
зюмирует Иванов, сланцевая 
добыча очень маневренна и 
с географической, и с эконо-
мической точек зрения.  При 
этом сланцевая нефтедобы-
ча становится все менее вред-
ной для окружающей среды.

На сегодняшний день глав-
ным барьером для развития 
сланцевой нефте- и газодо-
бычи являются как раз опасе-
ния экологов. Но, по мнению 
Николая Иванова, новые, 
усовершенствованные тех-

нологии в значительной 
мере решили эту проблему. 
Впрочем, эксперт не берется 
утверждать, что любая слан-
цевая добыча априори эколо-
гически безвредна: «Всякую 
работу можно делать хорошо 
или плохо, грязно или чисто».

Главное последствие слан-
цевой революции - то, что 
Америка, считавшаяся круп-
нейшим мировым импорте-
ром углеводородов (в про-
шлом году пальма первенства 
перешла к Китаю), готова 
перейти на самообеспече-
ние и даже начать продавать 
излишки. Это грозит мас-
штабными потрясениями для 
всего мирового энергетиче-
ского рынка, как это было в 
2010 году. США прекратили 
импортировать газ - в итоге 
танкеры с ненужным амери-
канцам сжиженным газом по-
плыли в Европу, обрушив там 
цены, что в конечном счете 
сказалось и на доходах рос-
сийского газового монопо-
листа. Европейские клиенты 
Газпрома потребовали сниже-
ния цен по трубопроводным 
контрактам, и в большинстве 
случаев тот вынужден был 
пойти им навстречу. Кроме 
того, подешевевший газ здо-
рово сбил цены на уголь.

А в 2014 году «сланцевая 
волна» накрыла и нефтянку. 
Резкое сокращение Штатами 
импорта черного золота при-
вело к существенному пре-
вышению предложения над 
спросом на мировом рынке. 
Сегодня добывается пример-
но на 2 млн баррелей больше, 
чем нужно, что и отразилось 
на нефтяных котировках.

Словом, революция про-
должается.

НАДО БОЯТЬСЯ НЕ «ОРАНЖЕВОЙ 
РЕВОЛЮЦИИ», А СЛАНЦЕВОЙ

Падение нефтяных цен 
ударило наконец-то по 

главным виновникам 
переизбытка черного 

золота на мировом 
рынке - компаниям, 

занимающимся 
разработкой сланцевых 

месторождений. 
Означает ли это конец 

сланцевой революции?

То, что можно 
было наблюдать 

невооруженным глазом, 
теперь подтверждает и 

статистика: россияне все 
реже ходят в магазины. 

Причины очевидны - 
галопирующая инфляция 
и снижающиеся доходы.

В январе обороты рознич-
ной торговли упали, по дан-
ным Росстата, по сравнению 
с соответствующим перио-
дом прошлого года на 4,4%. 
Продовольственных товаров 
продано меньше на 5,5, не-
продовольственных - на 3,5%. 
Наибольший спад покупатель-
ской активности отмечен на 
розничных рынках и ярмар-
ках - минус 7,1%. Но особен-
но сильное впечатление про-
изводит сравнение январских 
и декабрьских показателей. 
Такого провального января не 
было даже в кризисном 2009 
году. Достаточно сказать, что 
в январе 2009-го продажи по 
сравнению с предыдущим ме-
сяцем упали на 27%. В январе 
2015-го - на 33,6!

Что касается продоволь-
ствия, то больше всего в январе 
по сравнению с декабрем сокра-
тились продажи рыбы (минус 
46,2%), свежих овощей (минус 
42%), кондитерских изделий 
(минус 39,9%).     Если говорить 
о непродовольственных това-
рах, то главными «пострадав-
шими» являются телевизоры 
(минус 74,6%), холодильники 
(минус 70,2), стиральные маши-
ны (минус 64,9) и автомобили 
(минус 59,7). Ну а лучше всего 

обстоят дела с торговлей бен-
зином (минус 2%), лекарствами 
(минус 13,2), кожаной обувью 
(минус 15,8).

Российский ры-
нок чем-то напо-
минает сегодня 
терпящий аварию 
воздушный шар: 
пытаясь спасти се-
мейный бюджет, 
экипаж, покупа-
тели, споро вы-
брасывает за борт 
потребительской 
корзины балласт 
- то, без чего, по 
его меркам, можно 
обойтись в повсед-
невной жизни. Как 
видим, в категорию 
роскоши для мно-
гих россиян попали 
даже дары полей 
и огородов. И не-
мудрено: свежие 
овощи - чемпионы 
российского инфля-
ционного рейтинга. 
За год - с января 
2014-го по январь 
2015-го - они подо-
рожали на 48,1%.

В то же время в кошельках 
россиян становится все более 
пусто: реальные располага-
емые денежные доходы на-
селения - то есть за вычетом 
обязательных платежей и с 
поправкой на рост потреби-
тельских цен - снизились в 
январе по сравнению с янва-
рем 2014-го на 0,8%. Согласно 
прогнозу Минэкономразвития 

(МЭР), в 2015 году реальные 
доходы сократятся на 6,3%, 
зарплаты - на 9,6.

«Сокращение доходов в 
совокупности со сжатием по-
требительского кредитования 
окажут сильное негативное 
влияние на потребительский 
спрос, - предрекают в Минэко-
номразвития. - Помимо этого 
сохранение геополитической 
напряженности и негативные 
последствия санкций и контр-
санкций вынуждают население 

отказываться от приобретения 
многих видов товаров и не-
обязательных услуг». Согласно 

прогнозу МЭР, объ-
емы розничной тор-
говли упадут в этом 
году на 8,2% (в пи-
щевом сегменте - на 
5,9%, в непродоволь-
ственном - на 10,2%).

И весьма веро-
ятно, что эти оцен-
ки еще чересчур 
оптимистичны. По 
крайней мере на про-
тяжении последних 
месяцев МЭРу неод-
нократно уже прихо-
дилось корректиро-
вать свои прогнозы, 
причем каждый раз 
во все более мрач-
ную сторону.

Вопрос, что бу-
дет в связи с этим 
с самой торговлей, 
можно считать рито-
рическим. Тенденция 
налицо уже сегодня: 
зайдите в любой тор-
говый центр, и вы 
увидите множество 
опустевших торго-

вых площадей. «Количество 
брендов и магазинов сокра-
щается, - объясняет ситуацию 
директор департамента оцен-
ки аудиторско-консультаци-
онной группы «Развитие биз-
нес-систем» Максим Тищенко. 
- Часть сетей просто ушла с 
российского рынка. Часть со-

кратила количество магазинов, 
чтобы остаться на минималь-
ном уровне рентабельности». В 
наиболее плачевном состоянии 
находятся магазины, торгую-
щие товарами премиум-класса. 
Арендодатели при этом очень 
неохотно идут на уступки, что, 
по мнению эксперта, грозит 
коллапсом всего рынка аренды 
торговой недвижимости. «Раз-
витие ситуации может быть 
разным, - рассуждает Тищен-
ко. - Договорятся о снижении 
аренды - выживут и торгово-
развлекательные центры как 
формат, и магазины. Не смогут 
договориться - вспомним девя-
ностые и Черкизон».

Бешеный рост цен заставля-
ет вспомнить о лихих девяно-
стых уже сегодня: в январе то-
вары и услуги подорожали по 
сравнению с декабрем на 3,9%. 
В последний раз месячная ин-
фляция взлетала так же вы-
соко в феврале 1999-го (плюс 
4,1%). Кстати, корень этого 
бедствия большинство экспер-
тов видит не только и не столь-
ко в обрушении рубля, сколько 
в эмбарго на продовольствен-
ные товары. Воспользовались 
ситуацией и отечественные 
производители, взвинтив цены 
не менее западных.

Если эмбарго не отменят, 
а урожай будет плохим, то к 
концу года «нынешняя ситу-
ация покажется цветочками», 
предупреждает Тищенко. Сло-
вом, чуть перефразируя ста-
рый анекдот, можно сказать, 
что мы покупаем, увы, сегодня 
меньше, чем вчера. Но зато на-
много больше, чем завтра.

ТОРГОВЛЯ ПРИШЛА В УПАДОК

Материалы подготовил Андрей Владимиров

В феврале Абрамович инвестиро-
вал в компанию Novas Energy USA, 
которая продвигает новую техноло-
гию добычи сланцевой нефти. Эта 
технология позволяет добывать газ 
и нефть без ущерба для экологии.

КСТАТИ

Бытовая 
техника

Автомобили

Кожаная
обувь

Лекарства

Бензин

Рыба

Овощи

Кондитерские
изделия

Соль

Хлеб

Молоко

Сокращение продаж товаров в январе 
2015 года по сравнению с прошлым месяцем
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Две предпринима-
тельницы - Ирина Са-
мошина из Заполярья 
и Светлана Малкова 
из Рязанской обла-
сти - беседовали с 
корреспондентом 
«Мира новостей» 
в преддверии 8 
Марта, незадолго 
до того дня, когда  
мужчины по тра-
диции все несут в 
дом: потрепанные 
букеты, помятые 
тортики и себя 
на бровях. Нача-
ли дамы с заез-
женных слов про 
«всевыносящего 
русского племени 
многострадаль-
ную мать», но бы-
стро погрузились 
в рудники собственной 
семейной жизни.

«Когда десятилетия 
назад Алла Пугачева 
пела о трех счастливых 
днях, она пела о Между-
народном женском дне, 
моем дне рождения и 
Новом годе. В другое 
время я для мужиков 
не обаятельная и не 
привлекательная. Кто 
угодно: кухарка, прачка, 
нянька, но не женщина, 
- удивила своим прямо-
душием Ирина Само-
шина. - В моей фирме 
почти все девчонки 
тянут на себе мужей, 
детей, родителей. По 
расписанию они долж-
ны работать 36 часов в 
неделю, а пашут 70. Ве-
чером бегут кормить и 
обстирывать близких. 
А что мужчины? У них 

остались лишь штаны 
и совещательное право 
голоса на семейных со-
браниях. При этом они 
всегда смотрят на нас 

свысока. Мой муж до 
прошлого года зани-
мался оптовой торгов-
лей, я без его помощи 
основала свой бизнес. 
Супруг прогорел, а я по-
шла в гору. Однако на 
съезде предпринимате-
лей, где получала награ-
ду за успехи, мужчины 
хвалили не меня - мужа: 
«Орел, позволил жене в 
бирюльки играть». Он 
не возражал».

«Для общества, госу-
дарства женщина - не-
видимка, если только 
она не многодетная 
мать, не демографиче-
ская машина. Мы то ли 
есть, то ли нет, - пере-
ходит с частного на 
общее Светлана Мал-
кова. - В парламенте 
интересы обычных рос-
сиянок представляют 

спортсменки, певицы и 
партийные активистки, 
никогда не жившие в 
реальном мире. В пра-
вительстве вы не най-
дете женщин из метро, 
тесных хрущевок или 
магазинных очередей. 
Кто и что о нас знает? 
Как мы совмещаем ра-
боту и материнство, как 
в кризис лаской и кри-
ком поднимаем мужей с 
диванов? Сейчас моно-
города опять сидят без 
денег, женщины кормят 
семьи тем, что успели 
вырастить, собрать и 
засолить. А им телеви-
дение в честь праздника 
«Красотку» с Ричардом 
Гиром покажет - про 
девушку, получившую 
за ночь с миллионером 
кучу баксов».

Ты ресурс, Дуся!
По словам социоло-

га Светланы Ярошен-
ко, в кризисное время 
российское общество 
воспринимает женщин 
как ресурс выживания 
или резервную армию 
труда.

«С 1999 по 2010 год 
мы с коллегами прово-
дили масштабные ис-
следования в Москве, 
Республике Коми, Са-
марской и Ульяновской 
областях, - объясняет 
кандидат социологи-
ческих наук, - анализи-
ровали, как изменения 
на рынке труда, в сек-
торе услуг влияют на 
уровень жизни людей. 
Мужчины и женщины 

реагируют на ис-
пытания бедно-
стью по-разному. 
Сильный пол не 
в ы д е р ж и в а е т 
прессинга и отка-
зывается от ответ-
ственности за кого 
бы то ни было. 
У слабого тоже 
снижается способ-
ность управлять 
ситуацией, но ма-
терей побуждают 
к действиям обя-
зательства перед 
детьми. Внешне 
они кажутся силь-
ными и стойкими, 

но внутренне изматыва-
ются. Эмоциональное 
выгорание приводит к 
глубинным психологи-
ческим проблемам. Де-
формируются характе-
ры и отношения между 
людьми, рвутся связи».

Женщины, если ве-
рить статистике, редко 
становятся нищими. 
Среди российских бом-
жей их не более 33%.

«Напился и забыл-
ся - универсальное 
мужское средство от 
любых бед, - считает 
бизнес-леди Ирина Са-
мошина. - Универсаль-
ное женское - не ной и 
не ленись. Нормальные 
матери и жены в спяч-
ку-отключку не впада-
ют - когда деградирует 
мужчина, семью спаса-
ет женщина, но когда 

она сама опускается, то 
на дно идут все».

Принуждение
к эмансипации

«Почему-то никто не 
говорит, что женщины 
живут дольше, но каче-
ственно хуже, - рассуж-
дает старший научный 
сотрудник Института 
демографии ГУ-ВШЭ 
Ольга Исупова. - Жен-
щины тяжелее болеют, 
дольше страдают.

И меняются они не по 
своей воле, это вынуж-
денная эмансипация. 
Проблема не в мужчи-
нах. Они хорошие. Про-
сто жизненные невзго-
ды, давящие на каждого 
из нас, воспринимаются 
ими острее. У женщин 
выше болевой порог. 
Россиянки привыкли 
все на себя взваливать, 
они зажаты в тиски об-
стоятельств. Взять хотя 
бы проблему «сэндвич-
поколения» (sandwich 
generation), которому 
приходится растить 
своих детей и одно-
временно ухаживать 
за престарелыми род-
ственниками. Это же 
в основном женщины 
от 40 и старше. Обще-
ством, государством их 
бремя забот восприни-
мается как должное. 
Социальная политика 
не нацелена на помощь 
таким семьям.

И в годы кризиса их 
не поддерживают. Стол-
кнувшись с безработи-
цей, безденежьем, муж-
чина сдается, выбирает 
нечто вроде эвтаназии 
- алкоголь, а женщина 
суетится, ищет способы 
выкрутиться. Мужчина 
живет только великими 
делами, а ее держат ру-
тинные. Она так устро-
ена, привыкла придер-
живаться ежедневного 
распорядка, что несвой-
ственно далеким от 
быта мужчинам».

То есть пока мужчи-
ны готовят себя к под-
вигам, женщины их со-
вершают.

Анна Бессарабова

О ЧЕМ МОЛЧАТ ЖЕНЩИНЫ?
О чем говорят мужчины и за что они 
критикуют слабый пол, можно узнать, 
посмотрев отечественные комедии 
последних лет. С их точки зрения, 
женщины стали слишком сильными, 
пробивными и независимыми. Только 
хотят ли россиянки «пробивать» и не 
зависеть? Или им приходится это делать?

43% российских
компаний возглавляют 
женщины.
По оценкам
Международной 
организации труда,
1,2 млрд из общего 
числа работников
в мире (2,9 млрд) - 
женщины.

ЦИФРЫ

ЭКСКЛЮЗИВ «МИРА НОВОСТЕЙ»

Политик, кандидат эко-
номических наук Ирина 
Хакамада: «В политику 
женщин не пускают. Это 
самая консервативная 
сфера в России. Туда, по-
моему, сейчас вообще нет 
хода никому. 

Что касается бизнеса... 
Женщины уже занимают 
в нем важные позиции. В 
сервисе услуг, в искусстве, 
медицине они находят 
возможности для саморе-
ализации. Инновации, но-
вые требования к эконо-
мике затягивают женщин 
в другую систему ценно-
стей. Принимают ли эти 
изменения в психологии 
и поведении женщин муж-
чины? 3-4% продвинутых 
мужчин - руководители 
крупных компаний в горо-

дах-миллионниках такие 
перемены приветствуют 
и охотно нанимают на ра-
боту думающих, активных 
и перспективных женщин. 
Потому что в бизнесе они 
меньше рискуют, умеют 
работать в команде, луч-
ше считывают людей, не 
стремятся доминировать 
- выбирают партнерство. 
В провинции, в неболь-
ших населенных пунктах 
в мужчинах побеждают 
традиционное мышление 
и неприятие конкуренции 
с женщинами. Мужчины 
технологичны, консерва-
тивны, идут напролом. В 
кризисное, турбулентное 
время они не способны 
быстро приспосабливать-
ся к новым условиям и об-
стоятельствам. А женщина 
сама как волна. Она пере-
страивается, полагается 
на интуицию. В ней нет 
амбиций: она может в слу-
чае необходимости пойти 
на работу с меньшим ста-
тусом и заработком - ей 
нужно кормить семью. Так 
что из кризиса нас будут 
вытаскивать женщины, и 
они уже это делают».

Писатель, драматург 
Мария Арбатова: «В 
российском парламенте 
не принципиален вопрос 
количества женщин, по-
скольку парламент этот 
чисто технический, и фрак-
ция «ЕР» может принимать 
любые решения самосто-
ятельно. К вопросам дис-
криминации женщин он 
равнодушен точно так же, 
как и предыдущие созы-
вы, и даже сегодняшние 
попытки провести законо-
проект о бытовом насилии, 
который заменит частное 
обвинение на публичное, 
лоббируются женскими 
организациями не через 
парламент, а через обще-
ственное мнение и СМИ. 
Сегодня некоторое количе-
ство женщин появилось на 
крайне серьезных должно-
стях - в Совете Федерации, 

в Центробанке, в Счетной 
палате, в губернаторских 
креслах. Но в составе пра-
вительства их всего две, и 
это позор для цивилизо-
ванной страны. Напомню, 
что даже при Ельцине в 
статусе министров было 
пять женщин...

В огромном количестве 
стран женщины сегодня 
стали президентами и 
премьер-министрами, но 
если представить себе, 
что выборы завтра, у нас 
нет женщин - политиче-
ских тяжеловесов, спо-
собных выиграть прези-
дентскую гонку. А те, кто 
формально подходит под 
это определение, недо-
статочно харизматичны и 
обаятельны, чтобы побо-
роть не только конкурен-
тов, но и патриархальные 
стереотипы. В 2000 году 
кандидатом в президенты 
была Элла Памфилова, 
она провела безукориз-
ненно чистую и красивую 
избирательную кампа-
нию, опередила несколь-
ких кандидатов-мужчин 
и «проложила лыжню». К 
сожалению, эта «лыжня» 
пока не востребована».
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В редакцию «Мира ново-
стей» обратилась пенсионерка 
из Минеральных Вод Светла-
на Александровна Иванова. В 
территориальном управлении 
труда и социальной защиты на-
селения ее довели до слез, отка-
зав в выплате единовременной 
помощи, которую Ставрополь-
ский край собирался адресовать 
«детям войны» к Дню Победы. 
Причину отказа государствен-
ные служащие объяснили тем, 
что Светлана Александровна 
пользуется льготами ветерана 
труда и на этом основании разо-
вая материальная помощь в раз-
мере 1000 рублей 
ей не положена.

- Как же так? 
- возмущается ба-
бушка. - Звание 
ветерана я полу-
чила за 38 лет 
работы инжене-
ром-электриком. 
А «дитя войны» я 
потому, что роди-
лась в 1940 году на 
границе с Коре-
ей, где тоже в эти 
годы шла война и 
мы в полной мере 
познали все ее 
тяготы - и голод, и лишения, и 
болезни.

По логике чиновников полу-
чается так, что люди, в малом 
возрасте пережившие Вторую 
мировую, у которых потом еще 
хватило здоровья вкалывать на 
благо Родины и получать не-
счастные 1400 рублей ветеран-
ских, автоматически перестают 
быть «детьми войны»?! 

Все ради 
45 миллионов рублей?

Инициатива с выплатой еди-
новременного пособия став-
ропольцам, не достигшим со-

вершеннолетия до окончания 
Второй мировой войны, принад-
лежит краевому правительству, 
которое, с одобрения конечно 
же краевой думы, приняло соот-
ветствующее постановление.

Документ оговаривает, что 
право на получение разо-
вой выплаты в размере 1000 
руб лей имеют граждане РФ, 
родившиеся в период с 3 сен-
тября 1927 года по 2 сентября 
1945 года в СССР, постоянно 
проживающие на территории 
края, но не имеющие права 
на получение мер социаль-
ной поддержки как ветераны 
труда, инвалиды, члены семей 
погибших (умерших) участ-
ников ВОВ и иные категории.

Постановление трудно 
оправдать проблемным кра-
евым бюджетом. Уж лучше 
вообще никому из «детей вой-

ны» не давать 
п о д а р о ч н о й 
одноразовой 
тысячи - пенси-
онеры не оби-
делись бы, по-
няли, ибо и не 
такое видели. 
Но заявлять 
людям, герои-
ческим трудом 
которых созда-
но все в регио-
не: «Выбирай-
те, что для вас 
важнее: быть 
ветераном или 

«ребенком войны», - жестоко и 
цинично.

К слову, эти ничтожные 
деньги в масштабах края обо-
рачиваются 45 миллионами 
рублей - в Ставрополье сегод-
ня насчитывается более 45 ты-
сяч «детей войны». Отсекая от 
этой массы ветеранов труда, 
инвалидов, чиновники полу-
чают серьезную экономию. 
Людские обиды и слезы не в 
счет. А потрясти хорошенько 
карманы заевшихся краевых 
начальничков да нуворишей, 
«расколоть» их на благотво-
рительные пару-тройку тысяч 
рублей, никто не решился.

Список аутсайдеров
Впрочем, и федеральные 

власти обходятся с «детьми 
вой ны» излишне холодно. Обе-
щают-обещают им прибавку 
к пенсии, да все мимо. Вот-вот 
будем праздновать 70-летие 
Великой Победы, а на обще-
государственном уровне до сих 
пор не принят закон для этой 
категории граждан. Ждут, что 
ли, когда народ вымрет?!

По официальным дан-
ным Министерства труда и 
социальной защиты РФ, в 
настоящее время в стране 
проживают порядка 13 млн 
человек, считающихся «деть-
ми войны». 10 миллионов из 
них пользуются льготами как 
труженики тыла или инвали-
ды, но оставшиеся миллионы 
обделены вниманием и соци-
альной помощью государства.

Сегодня вся нагрузка ло-
жится исключительно на ре-
гионы. А они исходят из бюд-
жетных возможностей. Всего 
15 областей из 85 субъектов 
России установили свои вы-
платы «детям войны».

В Иркутской области начал 
действовать закон «О статусе 
детей Великой Отечествен-
ной войны, проживающих в 
Иркутской области, и мерах 

социальной поддержки граж-
дан, которым присвоен статус 
детей Великой Отечествен-
ной войны». Программа под-
держки включает в себя еже-
месячную выплату 400 рублей, 
внеочередное обслуживание в 
государственных учреждениях 
социальной направленности, 
получение медицинской помо-
щи без очереди. Там от армии 
«детей войны» не отсекают 
ветеранов труда и инвалидов.

К числу социально ориенти-
рованных регионов относятся 
также Вологодская, Амурская, 
Новосибирская, Псковская, 
Тверская и ряд других областей.

Наихудшее положение в 
Удмуртии, где только пятая 
часть «детей войны» получает 
льготы, в Адыгее - половина, 
в Забайкальском крае - одна 
треть, в Кировской области 
- две трети, в Курганской об-
ласти - одна треть, в Свердлов-
ской и Тюменской областях 
одна четвертая часть «детей 
войны» пользуется мерами со-
циальной поддержки.

Надо полагать, что Ставро-
полье в рейтинге аутсайдеров 
вообще в хвосте списка. Ведь 
там «детям войны» предостав-
ляются даже не льготы, а еди-
новременная, разовая тысяча, 
и то, как видим, далеко не всем.

Наполеоновские 
планы

В разгромленной Германии 
пенсионеры, пережившие 
Великую Отечественную 
вой ну в детском возрасте, 
получают дополнительную 
пенсию и всяческую социаль-
ную поддержку со стороны 
государства.

В России же этой катего-
рии платят пенсию порядка 
10 тысяч рублей, половина 
из которых уходит на оплату 
коммунальных платежей и 
содержание жилья. 

Хотя планы у федераль-
ных парламентариев напо-
леоновские. В законопроекте 
«О статусе детей Великой 
Отечественной войны» (его 
Дума рассматривает не один 
год, но никак не примет) пред-
полагается установить еже-
месячную денежную выплату 
в размере 500 рублей для этой 
категории граждан. Также 
планируется предоставить 
им бесплатный проезд всеми 
видами городского транспор-
та, на автомобильном транс-
порте общего пользования в 
сельской местности, на же-
лезнодорожном и водном 
транспорте пригородного со-
общения и на автобусах при-
городных маршрутов в преде-
лах региона их проживания.

Кроме того, законопроект 
обещает дать возможность 
«детям войны» ежегодно про-
ходить диспансеризацию; дать 
преимущества при вступлении 
в жилищные, жилищно-строи-
тельные, гаражные кооперати-
вы, садоводческие, огородниче-
ские и дачные некоммерческие 
объединения граждан. Уста-
навливать им квартирные те-
лефоны вне очереди. И также 
вне очереди принимать их в 
дома-интернаты для престаре-
лых и инвалидов, центры соци-
ального обслуживания.

Если ежемесячную денеж-
ную выплату предполагается 
осуществлять за счет феде-
рального бюджета, то льготы 
предоставлять - за счет регио-
нальных. Всего на них потре-
буется около 55 млрд рублей 
в год, которых, как вы дога-
дываетесь, в краях и областях 
нет. Так что на словах помощи 
много, на деле - ни копейки.

Елена Саркисова

Для «детей войны» со 
статусом «Ветеран 

труда» в Ставропольском 
крае не нашлось 

тысячи рублей к Дню 
Победы. И не только 

в этом регионе: всего 
15 областей из 85 

субъектов РФ назначили 
выплаты для поколения, 

родившегося в период 
с 1923 по 1945 год.

Как сообщила на днях 
пресс-служба Ассоциа-
ции адвокатов России за 
права человека, истори-
ческий памятник «Ленин 
и печник» отдан некоему 
Баясану Рефику Маме-
довичу в аренду на 99 лет. 
В договоре указано: «под 
проживание».

Ранее домик лесни-
ка Брикошина, куда за-
хаживал в свое время 
Владимир Ильич, при-
надлежал музею Ленина 
в Горках. В 90-е, как уже 
писал «Мир новостей», 
в домике обосновался 
наркоманский притон. 
Наркоманы устроили в 
домике пожар, в резуль-

тате чего историческая 
изба сильно обгорела.

Тем не менее, как ут-
верждают реставрато-
ры, домик восстановить 
можно.

«Музей Ленина в Гор-
ках готов забрать дом 
обратно под свою юрис-
дикцию, - говорит пресс-
секретарь ассоциации 
Юлия Гусейнова. - Но тут 
выясняется, что Москов-
ская область еще в 90-е 
годы, то есть до пожара, 
сдала памятник в аренду 
некоему Баясану на 99 
лет, причем за это вре-
мя половину земельного 
участка, на котором сто-
ит дом, Рефик Мамедо-

вич умудрился привати-
зировать и продать».

И руководство му-
зея Ленина в Горках, и 
администрация муници-
пального образования 
сельского поселения Мо-
локовское Ленинского 
муниципального района 
Московской области, на 
территории которого на-
ходится домик печника, 
обращались в правитель-
ство Московской области 
с просьбой решить судьбу 
многострадальной избы, 
- ведь, согласно договору, 
арендатор Баясан обязу-
ется обращаться со своим 
жильем-музеем бережно, 
сдувать с него пылинки и 

в случае необходимости 
даже реставрировать.

«Однако на самом деле 
Баясан если и жил в доме, 
то только в 90-е, с тех пор 
его там никто не видел, и 
как его теперь разыски-
вать, неизвестно», - про-
должает Юлия Гусейнова.

Никаких реставраци-
онных работ Баясан, по-
нятное дело, не проводил.

Как удалось никому 
не известному Рефику 
Мамедовичу приватизи-
ровать половину истори-
ческого памятника?

Ведь, согласно дого-
вору, домик-памятник 
«является собственно-
стью государства и не 
подлежит приватиза-
ции, выкупу, продаже 
и дарению». Арендная 
плата, которую гражда-
нин Баясан перечисляет 
Московской области за 
пользование историче-
ским объектом, состав-
ляет 3,3 тыс. руб. в месяц.

Аделаида Сигида,
фото автора

РЕГИОНЫ ЭКОНОМЯТ 
НА «ДЕТЯХ ВОЙНЫ»

ДОМИК ЛЕНИНА И ПЕЧНИКА 
СДАЛИ «ПОД ПРОЖИВАНИЕ»
Поселиться в музее можно за 3,3 тыс. руб. в месяц

Не устраивают высокие цены на 
аренду квартир в Подмосковье? Не 

беда! Снимите вместо квартиры 
музей. Немало домов, являющихся 

одновременно музеями и 
памятниками исторического 

значения, вполне пригодны для 
проживания.

Заявлять людям, 
героическим 
трудом которых 
создано все в 
регионе: «Вы-
бирайте, что для 
вас важнее: быть 
ветераном или 
«ребенком вой-
ны», - жестоко и 
цинично.
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От так называемых бай-
опиков - фильмов из серии 
ЖЗЛ - народ уже порядком 
устал. Но эта картина все же 
немного иного рода: Алексей 
Герман-младший будет сни-
мать кино о культовом писа-
теле Сергее Довлатове.

Про то, что пи-
сатель подвергался 
травле и был вы-
нужден эмигрировать 
в США, знает практиче-
ски каждый. Но Герман хо-
чет рассказать и о малоизвест-
ных подробностях биографии 
Довлатова: как исключили за 
неуспеваемость из университе-
та, как охранял зэков в испра-
вительной колонии... В работу 
фильм будет запущен сразу 
после того, как семья писателя 
даст добро на создание карти-
ны. Но уже сегодня дочь До-
влатова Екатерина заявила, 
что будет участвовать в созда-
нии сценария картины.

- Мы много переписываем-
ся с Катей. Я считаю: если ты 
снимаешь фильм о человеке, 
то это должно как-то корре-
лироваться с его семьей, пото-

му что кино - очень 
чувствительная 

вещь, - говорит 
Герман-млад-
ший. - Уверен, 
у нас получит-
ся очень кру-
то. Ведь до сих 
пор не было 

фильма про Пи-
тер той славной 

эпохи, когда были 
молодыми Бродский, 

Довлатов, Рейн, когда БДТ 
был, когда на «Ленфильме» 
была невероятная жизнь, когда 
вся интеллигенция собиралась 
в кафе «Сайгон»...

К счастью, в Северной сто-
лице сохранилось много нетро-
нутых современностью двори-
ков и домов, поэтому съемки 
ленты пройдут именно там. 
Кстати, почти одновременно 
с фильмом Германа-младшего 
должна выйти и картина Ста-
нислава Говорухина «Конец 
прекрасной эпохи», снятая по 
мотивам произведений Сергея 
Довлатова.

Ф.Г.

Ладно еще телеканал 
«Россия» - он давно с жан-
ром определился. Хотите 
слезливую мелодраму - до-
бро пожаловать туда. А вот 
Первый по-настоящему 
колбасит. После годовщи-
ны Олимпиады взяли было 
спортивную тему, да броси-
ли. Сериал про биатлони-
стов «Выстрел» до конца 
не показали, обещанную 
«Славу» про Фетисова за-
двинули. Идут «Господа-то-
варищи». Бодро идут. А чего 
дальше ждать, непонятно. 
Какой сериал?

На НТВ, похоже, завя-
зали со скандалами-интри-
гами-расследованиями. В 
прайм-тайм - сериал «Мор-
ской дьявол». И сразу по две 
серии, не меньше. РЕН ТВ, 
«Домашний», «Россия-2»... 
и даже «Пятый» - одни 
сплошные сериалы. Хоро-
шо, если «подсел» на один 
из них. А если нет такого 
желания? Что называется, 
тушите свет, «не забудьте 
выключить телевизор»?

Так в чем дело? Почему 
по вечерам нам показыва-
ют одно лишь «мыло», да 
еще такое затрапезное? Не 

потому ли, что, по сути, се-
риалы и есть тот самый за-
лежалый продукт, который 
у канала в загашнике за-
валялся? Купит та же «Рос-
сия» на телерынке пакет 
многосериек. К каждому 
хиту еще пять похуже и по-
жиже в нагрузку прилага-
ется. И куда это «добро» де-
вать? Про запас, на черный 
день, который, судя по всему, 
и наступил. Потому что сей-
час мы видим, как амбары и 
сусеки эти опорожняются.

И закончится такое «се-
риальное убийство» теле-
зрителя ой не скоро - за 15 
лет большой сериальной 
индустрии в стране много 
чего непритязательного 
наснимали. А многое еще 
снимается, потому как де-
шевый во всех смыслах 
сериал - самый доступный 
на сегодняшний день теле-
продукт. Вот и выходит, что 
одни продюсеры ради эко-
номии такое кино снимают, 
другие им дырки в эфире 
затыкают. А расхлебывать 
всю эту кашу из топора нам, 
зрителям!

Ася Букина

СМОТРИМ ВМЕСТЕ

- Все дело в том, что моему 
ребенку всего полтора месяца, - 
говорит Василиса. - К этому все 
должны отнестись с понимани-
ем. Да и вообще каждая жен-
щина, которая имеет представ-
ление о том, что такое КЗоТ 
Российской Федерации, знает, 
сколько длится декретный от-
пуск. Это явно больше чем пол-
тора месяца.

- Декретный отпуск может 
длиться полтора года и даже 
три...

- Совершенно верно! На са-
мом деле, обещая вернуться 
весной, я имела в виду скорее 
конец весны. Но сейчас уже по-
нимаю, что переоценила свои 
силы. Конечно, я очень хочу 
вернуться в программу: про-
ект для меня стал род-
ным, и я скучаю по 
своим коллегам. 
Но в то же время 
понимаю: вер-
нуться сейчас я 
просто не готова. 
Не могу остав-
лять дома своего 
маленького груд-
ного малыша. С 
другой стороны, пол-
тора, а уж тем более три 
года я не готова сидеть дома.

- Тогда озвучьте свои планы.
- Совсем точно я не готова 

говорить о своих планах, пото-
му что не хочу ставить в зависи-
мость от своего решения новую 
ведущую. Это будет некрасиво 

с моей сто-
роны.

- Значит, 
сейчас рабо-
таете толь-
ко мамой? Как 
справляетесь с 
ребенком? 

- Мне очень 
помогает моя ма-
мочка. Дорогая и 
любимая, которая 
оказывает мне боль-
шую поддержку во 
всем. Спустя какое-
то время мы с му-

жем, наверное, осмелимся 
пригласить няню. Хотя, когда 
моя старшая дочь была малень-
кой, няни у меня не было. То 
есть этот опыт для нас пока 
еще новый, но, надеюсь, я его 
освою... Что же касается про-
фессии - да, в программу я пока 

не вернулась. Но как астролог я 
продолжаю работать - мои лич-
ные консультации с рождением 
ребенка не закончились. Про-

сто съемочный процесс - 
очень трудоемкий. И те 
люди, которым кажется, 
что работа на телевиде-
нии - это примерно то, 
что они видят на экране, 
то есть весело, забав-
но, легко, очень сильно 
ошибаются. Поверьте, 
в состоянии кормящей 
мамы к этому процессу 
очень сложно вернуть-
ся. А вот свою работу 
астролога-консультанта 
я чудесно совмещаю с 

заботой о маленьком Вя-
чеславе.

- Василиса, а вы уже 
ощутили разницу между 
девочкой и мальчиком? 
Говорят, девочки спокой-
нее...

- Есть такая история. 
И с этим утверждением 
я соглашусь абсолютно. 
Мы уже столкнулись с 
такой не самой приятной 
мальчишеской историей, 
как колики. Воспитывая 
дочь, я была совершенно 
от этого избавлена, даже 
не знала, что это такое. А 
Вячеслав наш помучил-

ся... Могу добавить, что и 
сон у дочки был спокойнее. 
Как оказалось, с мальчиком 
нужно прикладывать чуть 

больше усилий, нежели с 
девочкой. Вот 

поэтому прямо сейчас я и не го-
това приступать к съемкам про-
граммы. Но все равно дети - это 
такая радость! Я вообще хочу 
пожелать всем женщинам, кото-
рые хотят и могут иметь детей, 
быстренько рожать!

Ксения Позднякова

ОТ «МЫЛА» 
ДО УДАВКИ
Что ж такое?! Вечером сядешь у телевизора -
по всем каналам одни сериалы! То есть 
действительно только сериалы, и больше 
ни-че-го! Если вы не любите дешевые 
мелодрамы, дешевые детективы или 
дешевую фантастику, то у экранов вам делать 
просто нечего...
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ТАСС/А. САВЕРКИН

Василиса 
ВОЛОДИНА: 

«Я переоценила 
свои силы»

В ток-шоу «Давай поженимся!» снова 
перемены! И опять коснулись они 
штатного астролога программы - 
теперь компанию Гузеевой 
и Сябитовой составит именитая во 
всех смыслах Тамара Глоба. 
Ну а что же полюбившаяся зрителям 
Василиса Володина? Ведь обещала 
же вернуться из декрета как раз 
к весне!

Бывшая и самая известная жена популярного астролога Павла 
Глобы заменит в программе Лидию Арефьеву, которая, в свою 

очередь, сменила ушедшую в декрет Василису Володину.
Тамара (на фото) постоянно живет в Санкт-Петербурге. 

Окончила Ленинградский электротехнический инсти-
тут им. Бонч-Бруевича. Работала в детском доме, в 
больнице, на киностудии «Леннаучфильм» (актрисой, 
ассистентом режиссера). Была три раза замужем. 
Павел Глоба - ее второй муж, и именно он поспособ-
ствовал увлечению супруги астрологией. Сейчас у 

Тамары собственный астрологический центр.

КТО НА НОВЕНЬКОГО?

FOTOBANK.COM

ГЕРМАН оживит 
ДОВЛАТОВА
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Несколько лет
знаменитого режиссера 
мучили сильные боли 
в колене. В последнее 
время он вынужден был 
передвигаться 
то с тросточкой, 
то с костылем...

Андрей Кончаловский 
и Юлия Высоцкая - одна из 
самых закрытых пар сре-
ди российских звезд. Они 
и раньше неприятную для 
себя информацию старались 
скрыть. А уж после того как 
полтора года назад в резуль-
тате страшной аварии в кому 
впала дочка Маша, супруги 
вообще перестали что-либо 
комментировать. О том, что 
Андрей Сергеевич перенес 
операцию, сообщил его сын 
Егор. Оказывается, у Кон-
чаловского, как и у многих 
пожилых людей, был артрит 
коленного сустава. При раз-
гибании или сгибании ноги, 
подъеме по лестнице или 
приседании 77-летний режис-
сер чувствовал боль, которая 
со временем превратилась в 
невыносимую.

Врачи клиники в Италии, 
где живет Кончаловский с 
семьей, перепробовав все 
консервативные методы ле-
чения, предложили сделать 
операцию. И она, по словам 
Егора, прошла успешно. 
Было ли произведено за-
чищение хрящевой ткани 
(самая распространенная 
процедура при данном диа-
гнозе) или же Кончаловско-
му поставили искусственный 
протез коленного сустава, 
сын уточнять не стал. Не 
сообщил он ничего нового 
и о состоянии Маши. Из-
вестно только, что девуш-
ка по-прежнему находится 
в марсельской клинике в 
состоянии поверхностной 
комы. Оборудование реги-
стрирует импульсы мозга и 
активность нервной систе-
мы, Маша уже дышит без 
специализированной аппа-
ратуры - и это дает надежду, 
что однажды она все же при-
дет в сознание.

- Главное отличие этого се-
зона от двух прошлых заклю-
чается в том, что участники 
несколько разобщены, каж-
дый сам по себе. То есть того 
«детского садика», где все де-
лают вместе и дружат, уже нет, 
- рассказывает Наталья. - Что 
же касается творчества, то в 
этом году ребята подготов-
лены куда лучше. В прошлом 
сезоне можно было выделить 
разве что Дольникову, Ирак-
лия, Началову и Клявера, а в 
этом - все с подготовленным 
вокалом. За исключением 
Эвелины Бледанс, она все-
таки артистка.

С другой стороны, замечает 
Ефименко, Бледанс - самая бла-
годарная и прилежная ученица.

- Она приходит на репети-
цию - и делай с ней что хочешь! 
- радуется наставник. - Эвелина 
абстрагируется от внешнего 
мира, отдается в руки педагогов. 
Ей не свойственны сомнения: 
мол, смогу ли я, способна ли? 
Она просто пашет. Чего не ска-
жешь о Никите Малинине. Уж 
слишком стеснительный! Пре-
красно воспитан, но почему-то 

очень не уверен в себе. У Ники-
ты много комплексов, которые 
мешают ему двигаться вперед.

Кем довольна Наталья, так 
это Русланом Алехно и Мар-
ком Тишманом. Те с полуслова 
все понимают, работают над 
образами дома, на репетицию 
приходят уже подготовлен-
ными. Настоящие отличники! 
Однако, как оказалось, есть на 
проекте и двоечники.

- С Шурой, например, даже 
мелодию приходится учить! - 
жалуется педагог. - Ему вообще 
этот проект очень тяжело да-
ется. Но совсем не потому, что 
он лентяй. Нет! Дело в том, 

что ментальность Шуры от-
личается от нашей. Он по сути 
своей как маленький ребенок, 
восприятие действительности 
- как у первоклассника. Одно 
хорошо, что посмеяться над 
собой может. Если бы ему не 
была свойственна самоирония, 
мы бы с ним умерли, я вам точ-
но говорю. Признаюсь вам, на 
Шуру мы постоянно кричим, он 
у нас двоечник... Хотя вчера я 
ему поставила две пятерки!

У Саши Рыбака, как говорит 
Ефименко, другая особенность 
- уж больно щепетилен. Тут уже 
сказывается европейская мен-
тальность: норвежскому бело-

русу перед началом работы все 
нужно разжевать и объяснить 
- малейшей детали придает 
огромное значение.

- С ним работаем медленно 
еще и потому, что он с русско-
го все переводит на англий-
ский и уже с английского на 
норвежский! Мы все это тер-
пим, даем ему возможность 
переварить информацию, по-
думать. Но Саша не только в 
работе такой щепетильный - в 
жизни тоже. Например, после 
посещения парка имени Горь-
кого долго возмущался: поче-
му, дескать, в России все ката-
ются без шлема? Это ведь так 
опасно!

Кстати, Эвелина Бледанс и 
Светлана Светикова уже успе-
ли познакомить с проектом 
своих детей - то и дело приво-
дят их на площадку. Педагоги 
относятся к этому с понимани-
ем - репетиции занимают очень 
много времени, и мамы исполь-
зуют любую свободную минут-
ку, чтобы пообщаться со своими 
чадами.

- Светикова до сих пор еще 
кормящая мама. Она и во вре-
мя эфира может уложить спать 
ребенка в гримерке, - рассказы-
вает Наталья. - А сын Бледанс 
ходит с ней и на репетиции, и на 
выступления. У Эвелины пре-
красный мальчик. Всегда ей 
аплодирует, радуется за маму!

Что же касается прогнозов 
на будущее, пока Ефименко для 
себя определила следующую 
пятерку лидеров проекта: Марк 
Тишман, Руслан Алехно, Анже-
лика Агурбаш, Батырхан Шу-
кенов и Александр Рыбак. Но 
конечно же еще не вечер...

Ксения Позднякова

«МН» опросил самых 
видных киноведов, и они 
объяснили, почему же все-
таки «Ида», а не «Левиафан».
Кирилл Разлогов, 
киновед и культуролог:

- У меня решение акаде-
мии не вызвало удивления. 
Потому что фильм «Ида» 
действительно обладает ху-
дожественной ценностью, 
да и к тому же вызвал не-
однозначную реакцию уже 
в польском обществе. То есть 
в нем не меньше элементов 
скандальности и провока-
тивности, чем в «Левиафа-
не». При этом члены амери-
канской киноакадемии - в 
основном пожилые люди, и 
им ближе тема холокоста. 

Они чувствуют ее, некото-
рые сами пережили траге-
дию, и потому их решение 
вполне логично.
Виктор Матизен, 
кинокритик:

- Не могу сказать, что 
такое решение было пред-
сказуемо. Но оно вполне 
укладывается в канву «Оска-
ра». Фильм «Ида» сделан 
по канонам американско-
го кино гораздо в большей 
степени, чем «Левиафан». В 
польской картине есть и по-
каяние, и экшн, а в фильме 
Звягинцева всего этого нет. 
Так что те ура-патриоты, 
которые обвиняли нашего 
режиссера в том, что он спе-
циально снял такой фильм, 

чтобы получить побольше 
наград в США, оказались 
посрамлены. Хорошо ли для 
самого Звягинцева то, что он 
не получил «Оскара»? Для 
него в этом есть как плю-
сы, так и минусы. Плюсы в 
том, что он остался свобод-
ным художником и не стал 
ради возможности получить  
главный киноприз отказы-
ваться от своего первона-
чального замысла.
Леонид Павлючик, 
кинокритик, киновед:

- Надо понимать, что, при 
всем уважении к «Оскару», 
это не самая объективная 
премия в мире. Она вручает-
ся в первую очередь филь-
мам, сделанным в эстетике 
американского кино. «Ида» - 
настоящий образчик такого 
кинематографа, и для аме-
риканцев этот фильм имеет 
более определенную куль-
турную и художественную 
ценность. Хотим мы того 
или нет, но в своих пристра-
стиях американцы очень 
консервативны и их меньше 
волнуют (если волнуют во-
обще) внутренние пробле-
мы России. 

Записал Андрей КнязевКадр из фильма «Ида»

«У «У МАЛИНИНА МАЛИНИНА 
    комплексы, комплексы, 
  а на   а на ШУРУШУРУ  
  мы кричим!»  мы кричим!»

Шоу перевоплощений 
«Один в один!» 

набирает обороты.  
Ежедневные репетиции, 

многочасовые съемки. 
На экранах все выглядит 

красиво - практически 
праздник жизни. А что 

остается за кадром? Об 
этом «МН» рассказала 

педагог по вокалу 
проекта Наталья 

Ефименко.

ПочемуПочему  не не «ЛЕВИАФАН»?«ЛЕВИАФАН»?
Обидно, конечно. 

20 лет мы ждали этого 
«Оскара» (последний 

раз - в 1995-м 
за «Утомленные 

солнцем» Михалкова), 
но так и не дождались. 

Однако на все есть 
свои причины...

Режиссера 
поставили 
на ноги
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Подготовила Ольга Лесина

Их не узнать: Никита Малинин, Шура и Эвелина Бледанс



10(1106) 
3 марта 2015 года
www.mirnov.ru 19СВЕТСКАЯ ХРОНИКА

В спектакле «Поко-
ление Маугли» играют 
80 детей - как говорит 
Хабенский, такого теа-
трального проекта нет 
больше не только в на-
шей стране, но и нигде 
в мире. Действо длится 
три часа, это колоссаль-
ная нагрузка для детей-
актеров, но Константин 
призывает своих сту-
дийцев потерпеть.

- Я ребятам все время 
напоминаю: мы играем 
спектакль не просто 
ради творчества. Все 
деньги от продажи би-
летов идут на лечение 
тяжелобольных детей, - 
рассказывает Констан-
тин. - Поэтому даже 

если вы ужасно устаете 
на репетициях - ничего 
страшного. Ведь после 
спектакля каждый мо-
жет себе сказать: год 
прожит не зря, я помог 
спасти еще одну жизнь.

А вот Дюжев по при-
глашению своего друга 
и коллеги Сергея Без-
рукова будет ставить 
спектакль «Скамейка» 
по пьесе Александра 
Вампилова в Губерн-
ском театре. Кстати, это 
будет отнюдь не режис-
серский дебют - в кино 
Дмитрий снял уже ко-
роткометражку «БРА-
ТиЯ», новеллу «Моей 
любимой» в фильме 
«Мамы», а также высту-

пил сорежиссером кар-
тины «Чемпионы».

- Я решил подойти 
неформально к этой 
новой работе, - говорит 
Дюжев, - поэтому для 
разбора пьесы актера-
ми привлек професси-
онального психолога, 
который подробно 
разобрал тонкости в по-
ведении героев, показал 
их сильные и проблем-
ные стороны.

Вообще же Дюжев 
признается, что режис-
серская работа нравит-
ся ему все больше и, 
вполне возможно, ско-
ро станет его основной.

Ольга Лесина, Ф.Г.

- Я видел этот спек-
такль всего один раз и 
считаю, что он пока еще 
недоделан. Ни режиссе-
ром, ни актерами. Честно 
говоря, я ничего не по-
нял: такое впечатление, 
что это пока еще не спек-
такль, а штрихи к моей 
пьесе, - говорит Гришко-
вец. - Правда, я и не пре-
тендую на истину в по-
следней инстанции: если 
отдаю пьесу в театр, то 
прихожу смотреть спек-
такль как зритель. Соот-
ветственно как зритель и 
даю оценку, так что пусть 
не обижаются.

К слову, спектакль 
«Уик-энд» худрук «Шко-
лы» Иосиф Райхельгауз 
поставил лично. Насколь-

ко он обидчивый чело-
век, можно будет понять 
по репертуару театра на 
следующий сезон, ведь до 
сих пор Гришковца назы-
вали чуть ли не главным 
драматургом «Школы 
современной пьесы», в 
театре у него прошла уже 
пятая премьера. Впрочем, 
Евгению не привыкать к 
неоднозначному восприя-
тию собственной персоны 
- недоброжелателей у че-
ловека-оркестра немало.

- Я удивляюсь, вроде 
бы не должно быть у меня 
недоброжелателей, а они 
есть. И меньше их почему-
то не становится, - при-
знается Гришковец. - Но 
среди моих недоброжела-
телей в основном люди, 

которые тоже выступают 
со сцены, но собирают 
меньшее, чем я, количе-
ство зрителей. Они прихо-
дят на мои спектакли, за 
свои деньги покупая биле-
ты, убеждаются, что они 
правы, а я дурак, - и уходят 
удовлетворенными. Но 
об их реакции я все равно 
никогда не узнаю. Меня 
сейчас нет в интернете, 
и все эти люди просто не 
имеют возможности со-
общить мне о своем недо-
вольстве.

Андрей Князев

К активному образу 
жизни продюсера выну-
дила конечно же супруга. 
Сама она уже несколько 
лет страстная поклонни-
ца йоги, выполняет слож-
нейшие асаны. А еще 
певица придерживается 
правильного питания 
и пытается приучить к 
нему мужа: периодиче-
ски сажает его на каши и 
салаты, исключая мясо и 
мучное. Правда, его силы 
воли надолго не хвата-
ет. Прошлым летом, на-
пример, Иосиф на спор 
с Яной Рудковской поху-
дел на десять кило. Но за-
тем снова пошли встречи 
и переговоры за столом, 
и все скинутое с лихвой 
вернулось на место.

- Лера хочет, чтобы я 
был молодой, красивый 
и здоровый. Чтобы в ста-
рости мы в одном темпе 
гуляли, а не так, чтобы я 
плелся сзади. Иногда жена 
может так едко меня под-
колоть, что я сразу встаю 
на беговую дорожку, - 
признается Пригожин.

Иосиф решил не от-
кладывать похудение в 
долгий ящик и пообе-
щал все лишнее сбросить 
за месяц, к концу марта. 
Сейчас, несмотря на плот-
ный график разъездов по 
стране, он находит время 
и в качалку сходить, и на 
занятиях йогой компанию 
жене составить. Главное 
же для Пригожина - нака-
чать пресс.

- Уже по пятьдесят 
подъемов делаю в один 
заход, - рассказывает 
Иосиф. - Очень важно 
живот согнать, чтобы диа-
фрагма не давила, это для 
здоровья опасно.

Фотографии из спорт-
зала, которые Пригожин 
выкладывает в интернет, 
вызывают немало ком-
ментариев. Больше все-
го поклонники супругов 
боятся, что похудевший 
Йося вместе с килограм-
мами потеряет свою ха-
ризму.

- Харизма человека 
никак не зависит от веса, 
- успокаивает Валерия. - 
Все усилия исключитель-
но для здоровья!

О.Л.

- Для того чтобы 
наши отношения были 
гармоничными, мы ста-
раемся каждый день 
радовать друг друга, - по-
делилась с гостями меро-
приятия Анастасия. - А 
если случается ссора, то 
первым на примирение 
идет тот, кто виноват.

Проигравших на дан-
ной церемонии не было 
- каждая пара, пришед-
шая на вечеринку, побе-
дила в той или иной но-
минации. «Образцом для 
подражания» стала чета 
Фетисовых - Вячеслав 
и Лада. Приз за «Дина-
стию» достался Алек-
сандру и Екатерине 
Стриженовым, которые 
пришли с младшей доче-
рью - 14-летней Сашей.

- А что, разве у кого-
то могут быть сомне-
ния, что мы достойны 
этого звания? - улыба-
ется Александр. - Наша 
старшая дочь Настя 
уже замужем, работа-
ет над продолжением 
династии. Ну а у Саши 
все еще впереди - пока 
ей рано заводить кава-
леров...

Но настоящим 
сюрпризом стало по-
явление Натальи По-
дольской и Владимира 
Преснякова. Наталья 
уже не скрывает своего 
«интересного положе-
ния», и муж не отходил 
от супруги ни на шаг - 
заботливо помогал ей 
подняться по ступеням 
и сесть за столик.

- Все эти пары достой-
ны своих наград, и у каж-
дой есть формула счаст-
ливого брака, - говорит 
хозяйка вечера Оксана 
Федорова. - А лично 
мой секрет семейного 
счастья - осознавать, что 
главным в семье явля-
ется мужчина. Если это 
понимать, то все будет 
хорошо.

С Оксаной соглаша-
ется Анфиса Чехова, ко-
торая пришла на церемо-
нию с мужем - актером 
Гурамом Баблишвили.

- Да, мужчина должен 
быть главным, - хитро 
улыбается она и после 
небольшой паузы добав-
ляет: - В приготовлении 
шашлыка!

Ирина Левкович

Дюжев решил 
стать режиссером
Сразу два популярнейших актера проявят 
себя в неожиданном амплуа. Константин 
Хабенский представит спектакль своих 
студийцев, а Дмитрий Дюжев дебютирует 
в качестве театрального режиссера.

Отмечающая 17 марта 
свое 90-летие народная 
артистка СССР, легенда 

Вахтанговского 
театра Юлия 

Борисова, несмотря 
на настойчивые 

приглашения, 
не приехала на 

фестиваль архивного 
кино «Белые столбы», 

где собирались 
ее чествовать.

Как говорят сами ки-
нематографисты, при-
чиной стал не слишком 
удачный выбор филь-
ма, который она долж-
на была представлять. 
Это первая картина в ее 
фильмографии - «Три 
встречи», вышедшая 
на экраны 67 лет назад. 
Как рассказал директор 
программ кинофести-
валя, Юлия Констан-
тиновна ответила от-
казом, объяснив свою 

позицию тем, что «это 
китч сталинской эпохи, 
который она хотела бы 
забыть».

Кстати, как говорят, 
и свое 90-летие Бори-
сова отмечать не хо-
чет, поэтому пока даже 
неизвестна точная дата 
его проведения в род-
ном театре, которому 
актриса отдала 65 лет 
жизни.

Андрей Князев

Юлия Борисова не хочет 
отмечать юбилей

К Подольской 
и Преснякову 

прилетел аист
Это стало понятно на вручении 

премии «Пара года», которое 
состоялось в одном из столичных 

ресторанов. Тон мероприятию 
задали ведущие вечера - Анастасия 

Заворотнюк и Петр Чернышев.

Гришковец недоволен 
«Уик-эндом»

Евгений Гришковец признался, что спектакль 
по его пьесе «Уик-энд», который идет в театре 

«Школа современной пьесы», не получился.

Пригожин 
опять 
стремительно 
худеет
Минус десять кило - такие планы 
у Иосифа Пригожина на первый 
месяц весны. Ради этой цели 
он готов заниматься спортом 
каждый день.
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- Лариса Ивановна,  

вы уже спланировали, 
как будете отмечать 
свою красивую дату?

- А я не считаю, что 
женщина должна вспоми-
нать свои года. И тем бо-
лее отмечать.

- Вы же знаете: на-
помнят.

- У меня философский 
взгляд на все это. С од-
ной стороны, можно так 
устроить юбилей, как 
некоторые устраивают, 
чтобы тебе принесли 
подарки. И эти подарки 
должны быть значитель-
ные: кто квартирку пода-
рит, кто машинку. Может, 
даже орденов дадут... Вот 
тебе юбилей! Я на это не 
способна. А корячиться 
на сцене, чтобы еще раз 
услышать «О! Молодец-
то какая! Сколько ей лет, 
а она проскакала три ме-
тра, спела три песни!», не 
хочется. Я тихо, скромно 
соберу самых близких в 
хорошем ресторане. И 
на уши этот ресторан по-
ставлю! (Смеется.)

Я очень поздняя 
пташка!

- А помните, какая 
вы были в детстве?

- Какая? Сколько себя 
помню, я была сама по 
себе. Упрямая, даже мож-
но сказать, упертая - вся в 
отца. С трех лет я пела. На 
бис исполняла весь репер-
туар Клавдии Ивановны 
Шульженко и все воен-
ные песни. И уже тогда 
понимала, что во мне что-
то есть особенное, потому 
что взрослые, чтобы по-
слушать, как я пою, были 
готовы терпеть мои ка-
призы.

Сначала папа на войне 
был, а когда вернулся, мы 
уехали в Германию. Но в 
гарнизоне, где он служил, 
не было школы, поэтому 
меня отправили домой, 
и все старшие классы я 
жила в Москве самостоя-
тельно.

- Вас отпустили 
одну?

- В том-то и дело. А 
знаете, что самое порази-
тельное? Казалось бы, 
меня одну оставили, но 
никакие глупости мне 
даже не приходили в го-
лову. В девятом классе я 
поступила в дирижерско-
хоровое училище, позже 
стала ходить на лекции на 
биологический факуль-
тет МГУ. Меня не тянуло 
на гульбу... То есть, види-
мо, что-то они заложили 
в меня вот так крепко. Ни 
шагу назад, ни вправо, ни 
влево. Расстрел! Причем 
я сама понимала, что мне 
не нужно. Приведу та-
кой факт. Когда родите-
ли вернулись в Москву, я 
уже снялась в «Гусарской 
балладе», толпы поклон-
ников ходили за мной по 
пятам. Но мне говорили: 
«Подумаешь, актриса! 
В десять вечера - домой 
как штык». И я стара-
лась - как штык. Помню, 
у нас на восьмом этаже 
было большое окно в ко-
ридоре, и мама меня там 
поджидала. Иду и думаю: 
«Боже! 15 минут один-
надцатого, а она уже сто-

ит, ждет». Время другое 
совсем было!

- Ваш папа был кад-
ровый военный, мама - 
закройщица. В родите-
лях была творческая 
жилка?

- Думаю, да. Мама 
шила чудесно, я ее даже 
потом называла «Юдаш-
кин в юбке». Папа был 
шикарный - обаятельный, 
артистичный. Тетки в него 
влюблялись... Он играл 
на инструмэнтах, пел 
под гитару, классно делал 
степ, и все ему давалось 
очень легко, как бы меж-
ду прочим. Поэтому когда 
я вдруг вякнула, что хочу 
быть артисткой, папина 
реакция была абсолютно 
негативной.

- Но почему? Разве 
родители не видели, 
что у вас музыкаль-
ные способности?

- Ну и что! Это, как 
они считали, само собой. 
Красивые ноги, хорошая 
фигура, стать, музыкаль-
ность должны быть у 
человека - вот так отец 
считал. Но это не долж-
но быть возведено в ранг 
профессии. Поэтому я 
три раза в неделю ис-
правно ходила на биофак 
на Моховой, «заметая сле-
ды». Это тактический ход 
был для родителей.

- Как вы решились по-
ступать в театраль-
ный?

- Да случайность! Я же 
в художественной само-
деятельности в школе 
никогда не участвовала, 
меня она раздражала. (С 
иронией.) Я была выше 
этого! И при этом сама 
очень была нерешитель-
ная. А получилось так. В 
10-м классе я шла на бал 
выпускной, и пожилая 
соседка, бывшая актриса, 
меня спросила: «Кем ты 
хочешь стать?» Рассказа-
ла, что хожу на биофак. 
«Да какой биофак! - вос-
кликнула она. - Иди в те-
атральный. Гарантирую, 
что тебя возьмут!» И я 
послушалась.

После восьмого 
дубля - 
на носилках

- На главную роль в 
«Гусарскую балладу» 
пробовались Немоляева, 
Гурченко, Фрейндлих... 
Как вы думаете, почему 
Эльдар Рязанов выбрал 
вас?

- Недавно умерла жена 
Юрия Никулина - она у 
нас играла в массовке. Но 
почему-то долгие годы 
она всем рассказывала, 

что именно она должна 
была играть Шурочку 
Азарову. Ну очень мно-
гим хотелось ее сыграть, 
понимаете? Хотите, я 
скажу, как было? Многим 
хотелось, а я согласилась 
там играть, потому что 
поняла: это моя роль.

- ?!
- Во-первых, я была де-

вица и весила 49 кг. Грудь 
была первого размера. А 
это очень много значило 
для образа. Они же все те-
теньки были, а на экране 
это все видно. Во-вторых, 
я пела. В-третьих, темпе-
рамент у меня неуемный 
был, энергия... Аж брызги 
летели! Еще я неплохо 
умела стихи читать, а там 
же все в стихах. Сама ска-
кала на лошади и практи-
чески все каскадерские 
трюки делала сама. С на-
стоящей двух с половиной 
килограммовой саблей 
образца 1829 года напере-
вес бросалась в «драку»...

- Если не секрет, 
большой гонорар полу-
чили за картину?

- 45 тысяч рублей. На 
эти деньги в те годы мож-
но было купить машину. 
Я заставила маму с па-
пой еще добавить, и мы 
купили дачку с хорошим 
участком.

«А ты и так 
в шоколаде!»

- На музыкальном от-
делении ГИТИСа вашим 
педагогом была леген-
дарная Мария Петровна 
Максакова. Правда, что 
она видела вас оперной 
певицей?

- Да, у меня даже со-
хранилось ее рукописное 
пожелание «не зарывать 
в землю свой талант». И 
спустя столько лет я по-
нимаю: конечно, большая 
глупость, что я не стала 

делать оперную карьеру. 
У меня было меццо-со-
прано, красивый тембр 
(он и сейчас неплохой, 
кстати говоря). Можете 
себе представить - на эк-
замене я пела «Аиду»?! 
Но... не учитывалось одно 
важное обстоятельство: 
я стала очень известной 
практически мгновен-
но. За первые полгода 
картину посмотрело 49 
миллионов человек. И 
отныне я должна была 
соответствовать этой из-
вестности каждый шаг. 
Если пою, то уж должна 
переплюнуть «Гусарскую 
балладу». А для этого мне 
надо было копытом рыть 
землю, делать репертуар...

- Что же помешало?
- Неуверенность в себе. 

Я наивно думала, что при-
ду в драматический театр 
с красивым голосом и как 
драматическая артистка 
буду петь там на сцене. 
А когда пришла в Театр 
Советской армии, во мне 
никто не был заинтересо-
ван - ни режиссеры, ни ак-
теры. «Подумаешь, при-
шла звезда какая! Сейчас 
прямо мы для нее будем 
музыкальные спектакли 
ставить». Меня взяли на 
роль Шурочки Азаровой 
в спектакль «Давным-
давно» и только через 
пять лет возобновили эту 
постановку. А пять лет я 
болталась без дела. Ну 
кто это мог предвидеть?! 

- Почему вы не ста-
ли делать карьеру в 
кино?

- Как только я стала из-
вестна, стали ко мне при-
дираться: не так встала, 
не так села, не так спела, 
не так сказала. «Не будем 
ее снимать - она и так уже 
популярная». У меня были 
сплошные концерты, 
да? Людям увеличивают 
ставку, а мне нет. Спраши-
ваю: почему? «А ты и так 

в шоколаде!» Понимае-
те? Актерская профессия 
требует неуемного тщес-
лавия, фанатического же-
лания первенства. И чем 
дальше, тем больше. А у 
меня никогда не было та-
ких амбиций. 

- То есть вы не из 
тех, кто дерется за 
роли, пробивает, ста-
вит условия...

- Я - кошка, которая 
гуляет сама по себе. Вот 
такой... самородок-само-
дурок. (Смеется.) Надо 
было с кем-то специально 
дружить, мелькать, ходить 
по «Мосфильму»... Нет!

Секс-символ 
для девушек

- Вы сказали, что в 
театре вам не обрадо-
вались. Завидовали?

- Зависть, наверное, 
присутствовала, но я ни-
когда не обращала вни-
мания, как ко мне отно-
сятся. Был случай в 1974 
году, когда я опоздала на 
дневной спектакль. Он 
начался с опозданием на 
8-10 минут. Меня судили. 
Собрался весь худсовет, 
старейшины театра... 
Боже мой! Что они мне 
говорили, как они на меня 
покатили бочку. Я стояла, 
слушала, слушала. Когда 
все закончили, воскликну-
ла: «Какое счастье, что я 
проспала! Я теперь знаю, 
как вы действительно ко 
мне относитесь!» 

- То есть на самом 
деле они...

- Ненавидели меня. 
Я всегда как прыщ на 
носу у них была. Пусть я 
снималась нечасто, но с 
1963 года ездила со свои-
ми фильмами по два-три 
раза в год куда-нибудь за 
границу - на фестивали, 
на Неделю советского 
фильма. И это раздража-
ло людей безумно. Мне 
всячески ставили под-
ножки, какие-то пригла-
шения, которые приходи-
ли на мое имя, прятали в 
стол. Первые годы я еще 
говорила, что куда-то по-
ехала, а потом просто уже 
молчала. Даже если мне 
удавалось на сэконом-
ленные суточные ино-
гда купить там красивую 
пару обуви или красивую 
сумку, я в театр не наде-
вала привезенные новые 
вещи. Мне не нравились 
бегающие глаза завист-
ливые. «Ишь какая! Все 
время ездит то во Фран-
цию, то в Америку. Вон 
я в Мытищи реже езжу, 
чем она!» «Лариса Ива-
новна!» - меня в Кишине-
ве ловил в аэропорту на-
чальник театра, чтобы я 
не ехала в Париж. «А что 
происходит? Вы же сами 
год оформляли эту по-
ездку!» - «Я боюсь Нину 
Сазонову». Начальник 
театра боится актрису!

Я все время 
чувствую себя 
виноватой

- Лариса Ивановна, 
как вы относитесь к 
тому, что с каждым 
годом имя Андрея Ми-
ронова все больше об-

«А девкой был бы краше»
(кадр из фильма «Гусарская баллада»)

Когда речь заходит о Ларисе Голубкиной, 
на ум сразу приходит «Гусарская баллада» -

фильм, который дал ей все: имя, славу, 
любовь зрителей и армию поклонников. 
Но мало кто знает, что на самом деле 
звездная роль корнета Азарова в этой 
феерической комедии в каком-то смысле 
перечеркнула многие ее мечты. Накануне 
своего юбилея актриса откровенно 
рассказала о несбывшемся, о том, 
как ощущала себя в роли секс-символа, 
и в чем виновата перед своим мужем 

Андреем Мироновым.

Лариса
Голубкина:

«Я - кошка, которая
гуляет сама по себе!»
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- Виктор Никола-
евич, когда-то Юрий 
Антонов вам сказал: 
«Мы должны воспи-
тывать публику, а не 
она нас». Сегодня вам 
это удается?

- Удается. Лично я ста-
раюсь придерживаться 
этого девиза. Хотя сегод-
ня у нас все поменялось, 
и современные испол-
нители, наоборот, стара-
ются идти на поводу у 
зрителя. А в те времена, 
когда я работал с Юрой 
Антоновым, у нас было 
именно такое представ-
ление: мы должны вос-
питывать публику, при-
вивать ей хороший вкус.

- Поэтому вы ре-
шили открыть дет-
скую студию?

- Да, я открыл твор-
ческую мастерскую 
для детей, взял 30 ребят. 
Мы подбираем им хоро-
ший репертуар, ставим 
эстрадные номера, за-
нимаемся сценической 
речью, хореографией. 
Очень плотно с ними ра-
ботаем, и довольно бы-
стро дети начинают петь 
как взрослые. Мало того, 
мы приняли решение, 
что несколько человек 
пошлем на «Голос», есть 
договоренность с руко-
водством программы. А 
еще в этом году собира-
емся организовать фе-
стиваль «Колокола Рос-
сии». Он пройдет в Лобне 
и будет международным 
- участники приедут из 
Белоруссии, Казахстана 
и других стран.

- Ваши ученики уже 
получили боевое кре-
щение? Выступали на 
площадках Москвы?

- Конечно. Например, 
мы сейчас ведем перего-
воры с благотворитель-
ным фондом Чулпан 
Хаматовой. И от других 
фондов уже выступали 
перед больными детка-
ми. 

- Виктор Николае-
вич, а кто вы для сво-
их воспитанников? 
Добрый учитель или 
Карабас-Барабас?

- Ой нет, ну что вы! Я 
как раз совсем не Кара-
бас-Барабас! Я, конечно, 
требовательный чело-
век, но все же стараюсь 
быть для них добрым 
папой.

- Разве руководи-
тель творческого 
коллектива не дол-
жен быть диктато-
ром?

- Нет-нет, я, наоборот, 
всегда старался быть 
лояльным руководите-
лем как с детьми, так 
и с участниками своей 
группы «Мистер Икс». 
Хотя с «Мистером Икс» 
другая ситуация. Все ре-
бята моего коллектива 
с высшим образованием, 
все музыканты. У них 
просто одна проблема 
- в силу возраста они не 
имели большого опыта 

работы на эстраде. Так 
что до встречи со мной 
не знали некоторых се-
кретов профессии.

- Каких же?
- Как, например, сде-

лать так, чтобы зрители 
тебя хорошо встретили 
и проводили. Вот этому 
сейчас детей учу.

- А как вашей груп-
пе «Мистер Икс» уда-
ется конкурировать с 
более раскрученными 
коллективами?

- Все, что мы дела-
ем, отличного качества, 
за это я отвечаю. Хотя, 
конечно, определенные 
трудности у нас есть. 
Нам бывает непросто 

пробиться на телеви-
дение, на радио. Сейчас 
время сложное, и у ар-
тистов в том числе. По-
этому детская студия для 
меня просто отдушина.

- В свое время у 
вас была идея при-
глашать корифеев-
вокалистов на ма-
стер-классы. Удалось 
воплотить в жизнь?

- Пока нет...
- А как думаете, со-

гласились бы мастера 
бесплатно переда-
вать свой опыт?

- Да, работа с извест-
ными и маститыми ча-
сто упирается в сумму 
гонорара. Вот сейчас у 
нас будет фестиваль. По-
звонишь кому-нибудь, 
предложишь поуча-
ствовать - и начинается: 
«Ну, старик, ты чего? А 
гонорары? А какие?..» 
Нет, я все понимаю, ра-
бота есть работа. И она 
должна оплачиваться. 
Но сейчас очень непро-
стое, трудное время. И 
нужно хотя бы стараться 

идти навстречу друг дру-
гу. А уж тем более, если 
дело касается детей. Вот 
Ренат Ибрагимов сразу 
же согласился. Как и Ла-
риса Рубальская, Алиса 
Мон. Ну а как иначе? 
Дети - это же наше бу-
дущее. Для меня сейчас 
главная задача - чтобы 
мои воспитанники двига-
лись вперед, развивались 
в правильном направле-
нии. И тогда из них вы-
растут серьезные, про-
фессиональные артисты, 
которые все равно, не-
смотря ни на что, будут 
воспитывать вкус публи-
ки...

Ксения Позднякова

растает легендами? В 
том числе амурными... 

- Знаете... Андрюши 
нет уже 27 лет. За эти 
годы написано огромное 
количество воспомина-
ний его жен, вдов и просто 
«его женщин». Конечно,  
противно, что сочиняют о 
нем истории, фантазиру-
ют, придумывают то, чего 
и близко не было.  Но неу-
жели вы думаете, что кто-
то из нас может сказать 
истинную правду?! Ведь 
никто не скажет.

- Даже вы?
- В каком-то смысле 

и я, наверное, в их числе. 
Потому что все эти годы 
журналисты расспраши-
вают, расспрашивают, за-
дают одни и те же вопро-
сы. «Каким он был?», «А 
правда ли то, правда ли 
это...», «Почему вы боль-
ше не вышли замуж?» А 
я уже давно стараюсь не 
отвечать на них. Пони-
маете, всем хотелось бы, 
чтобы наши отношения 
были похожи на сказку. 
Мол, жили-были принц и 
принцесса, потом он ушел 
из жизни, и она тоскует 
по нему все эти годы. Но 
это же все неестествен-
но и цинично. Конечно, 
страшно, что люди уходят 
из жизни...  Но у нас были 
совершенно иные отно-
шения. Наша с Андрю-
шей жизнь протекала 
интересно, весело, 
полно. Мы про-
жили вместе 13 
лет. С тех пор 
прошло време-
ни в два раза 
больше, чем 
я с ним про-
жила. Я рас-
сказала все, 
что считала 
н у ж н ы м .  
Вот честно 
- добавить не-
чего. Да и не надо.

- В прошлом году те-
атр поставил для вас 
бенефисный спектакль 
«Ма-Мурэ». А чем на-
полнена ваша жизнь по-
мимо театра?

- Я любопытна, ак-
тивна - меня много чего 
интересует. Один-два 
раза в месяц обязатель-
но куда-нибудь езжу с 
концертами. Например, 
недавно прилетела из 
Мурманска, у меня там 
был вечер старинного 
романса. И отдыхать 
стараюсь, кстати, тоже 
активно - езжу в Бава-
рию или Швейцарию 
и хожу там в горах, 
но не на лыжах, а 
пешком, ножка-

ми, в день по нескольку 
километров. И так - 15 лет.

- Для поддержания 
формы?

- Не только... Хожде-
ние вообще идеально под-
ходит для моего темпера-
мента, мировоззрения. В 
этот момент столько по-
является свежих мыслей, 
всяких планов театраль-
ных. Конечно, ничего из 
них толком не осуще-
ствилось. Но фантазия-
то живая! Ну и конечно, 
дает мне силы. Во всяком 
случае, никогда не пойду 
по улице ссутулившись - 
всегда расправлю плечи.

- С вашими амбици-
ями все ясно. Но что 

движет сегодня Лари-
сой Голубкиной? Мо-
жет, любовь?

- Любовь всегда при-
сутствует в жизни жен-
щины. Особенно когда 
есть дочь, внуки. А еще 
есть чувство вины, я все 
время чувствую себя ви-
новатой.

- Виноватой в чем и 
перед кем?

- Когда ты дочь, ты 
виновата перед родите-
лями, что им чего-то не-
додала. Потом ты жена, и 
опять виновата - на этот 
раз перед мужем. (Сме-
ется.) Сейчас уже - пе-
ред дочерью, перед вну-
ками. Недокормила, не 
обласкала до конца. Да, 
наверное, здорово, когда 
бабушка кормит завтра-
ком, обедом, следит за 
ними. Но в моей жизни 
такого нет, поэтому чув-
ство вины постоянно си-
дит в моей голове. Самое 
удивительное, что чем 
сильнее это чувство, тем 
больше у меня любви 
появляется, которую ни-
кто не видит, не слышит... 
Нет, я не оправдываюсь, 
не дай бог, а с другой сто-
роны, ну хорошо, брось 
тогда все. Не выходи на 
сцену! Тем более что тебя 
никто не просит...

- Любовь еще ассоци-
ируется с мужчинами...

- Нет, у меня нету 
мужчин никаких. Ну 
и хорошо! А почему 
обязательно надо, 
чтобы кто-то был?! 
Ко мне в дом не ходят 
мужчины. Недавно 
был ремонт, прихо-
дили что-то там при-
крутить, привин-
тить... Это позиция. 

Возьмите Марлен 
Дитрих - знамени-
тая кинозвезда, тол-
пы поклонников... До 

какого-то определен-
ного возраста она еще 
хорохорилась, а потом 

вдруг р-раз и поня-
ла: хватит. Закрыла 

наглухо двери и ни 
с кем не встречалась. 
Даже если кто-то в 
дом заходил, что-то 
приносил, разгова-
ривала только по 
домашней рации 
и никому не по-
казывалась. Я 

думаю, что в 
этом есть 

резон.

Андрей 
Колобаев
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Дочь Маша считает, что  мама не дает возможности 
заботиться о ней

13 лет в браке 
с Андреем Мироновым
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Виктор Грошев: Виктор Грошев: 
«Я - не Карабас-Барабас!»
Виктор Грошев - уникальный артист. 
Учился у Утесова, работал с Антоновым, 
прошел школу советских ВИА, создавал 
группу «Доктор Ватсон». А теперь открыл 
детскую студию и готовит будущих звезд.

Заслуженный артист Заслуженный артист 
России теперь готовит сменуРоссии теперь готовит смену
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Виктор Грошев Виктор Грошев 
и группа «Мистер Икс»и группа «Мистер Икс»
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Н а первый взгляд обыч-
ная школа. Звонок на 
урок. Широкие коридо-
ры, по которым с кри-

ками носятся дети. Школьная 
форма. Однако стоит остано-
виться, присмотреться, при-
слушаться, вдруг понимаешь, 
что ты на другой планете. Это 
случится, когда только что 
радостно бежавшая по кори-
дору первоклассница Маша 
вдруг остановится и запоет. А 
второклассник Вася посреди 
урока упадет в обморок. Ког-
да узнаешь о том, что школь-
ную форму первоклассникам 
сшили девятиклассницы Ира, 
Маша и Даша. А заодно о том, 
что Ира после школы обяза-
тельно станет швеей, потому 
что... ни инженером, ни бух-
галтером Ире не стать. Это не 
позволит ей, как и другим де-
тям этой школы, ее диагноз. 
Однако уж швеей-то Ира точ-
но станет отличной! Потому 
что именно этому - навыкам 
вышивания, выжигания, а 
главное, выживания - уже 30 
лет учат детей в специальной, 
коррекционной школе №9 
города Великие Луки, где се-
годня числятся 143 ребенка с 
диагнозом «умственная отста-
лость».

Космический масштаб
- Проблема детской ум-

ственной отсталости и в мире, 
и в России была, есть и будет. 
Этот дефект всегда занимал 
первое место в рейтинге дет-
ских инвалидностей. А с про-
грессом медицины стал еще 
актуальнее: если раньше не-
доношенный ребенок умирал, 
теперь возможности медици-
ны позволяют его выходить. С 
одной стороны, хорошо, ведь 
это может быть абсолютно 
здоровый ребенок. А с другой 
- если вдруг имеют место про-
блемы в коре головного моз-
га, они коррекции поддаются 
пока с трудом, - рассказывает 
директор школы Татьяна Вла-
димировна Самарина, с кото-
рой мы идем по просторным 
коридорам школы.

Сейчас в России идет так 
называемый процесс инклю-
зии, в ходе которого детей с 
ограниченными возможностя-
ми здоровья начали обучать 
в обычных общеобразова-
тельных школах. Однако дети 
с умственной отсталостью, 
возможно, более других инва-
лидов все-таки нуждаются в 
особых технологиях и особом 
подходе к обучению.

Наглядно это становится 
понятно на уроке, где восьми-
летняя Катя никак не может 
прочесть по слогам свое соб-
ственное имя. Первая, вто-
рая, третья попытка... Учи-
тельница начальных классов 
Кристина Викторовна без 
грамма раздражения снова и 
снова возвращается к упраж-
нению. Наконец, с энной по-
пытки, ребенок читает. И на 
лице Кати, странной, плав-
ной, как будто немного ино-
планетной, медленным цвет-
ком распускается улыбка.

В контакте
Терпение, однако,  далеко 

не единственное, что нуж-
но педагогу коррекционной 
школы. Глядя, как 28-летняя 
учительница Ольга Владими-
ровна работает с классом, я 
ловлю себя на том, что вижу 
то режиссерские, то актер-
ские способности.

- Главная специфика нашей 
работы - индивидуальный под-
ход к детям, - объясняет секре-
ты мастерства Ольга Влади-
мировна. - В силу психических 
особенностей кто-то очень 
взрывной, другой - исключи-
тельно метеозависимый, тре-
тий не выносит, когда на него 
смотрят, четвертый взорвется, 
если до него дотронуться.

...А есть и Вася, у которого 
анемия, и в любой момент он 
может потерять сознание. А 
есть и Сережа, для которого 
на столе учителя всегда лежит 
лекарство, - у него сложная 
болезнь легких, и реагировать 
нужно, как только он закаш-
лял. Остается загадкой толь-
ко то, как в такой «взрывоо-

пасной» ситуации молодая 
учительница ведет захваты-
вающий урок, напоминаю-
щий спектакль, на котором 
Сережа в роли Аладдина, а 
другие дети решают задач-
ки, чтобы спасти царевну 
Будур. Вот как, скажите, 
смог бы простой человек 
управлять ковром-самоле-
том, интерактивной доской, 
следить за тем, как детки 
решают задачки, и одновре-

менно за тем, чтобы Аладдин 
не потерял сознание?

- А секрет в том, чтобы 
постоянно видеть их глаза, 
- продолжает Ольга Влади-
мировна. - Чтобы вовремя 
увидеть, что «ушел» взгляд, 
покраснели щечки и под-
нялось давление до 160, мои 
глаза должны быть постоян-
но на уровне их глаз.

Педагог - это 
призвание

Глаза у Ольги Владимиров-
ны красивые, голубые. И сама 
она похожа на Снегурочку. Что 
сегодня может заставить юную 
симпатичную девушку сделать 
такой выбор - посвятить жизнь 
умственно отсталым детям в 
умирающей российской глу-
бинке? Этот же вопрос витает 
в голове и на уроке по безопас-
ности дорожного движения, 
который ведет шикарная блон-
динка Римма Васильевна. И 
в кабинете логопеда - милой 
Юлии Алексеевны.

- Педагог - это призвание. Я 
всегда хотела стать учителем, 
стремилась к этому, окончила 
университет. Ну а когда при-
шла работать сюда, поняла, 
что от этих детей никуда не 
уйду. Ведь им без нашей помо-
щи, а главное - без нашей люб-
ви, не выжить, - говорит Юлия 
Алексеевна.

Поразительно, но любовь 
действительно порой и глав-
ное лекарство, и единствен-
ная «кровеносная артерия», 
обеспечивающая связь с ми-
ром для этих деток.

Цветы добра
О любви, а еще о заботе, об 

особом отношении к особым 
детям здесь, в этой школе, на-
поминает все. И школьные 
классы, в каждом из кото-
рых кроме парт и школьной 
доски обязательно есть зона 
отдыха - ковер с подушками, 
куда позволяют пойти отдо-
хнуть ученику, уставшему на 
уроке. И указатели на стенах 
на территории «тяжелых» 
детей, наглядно обрисовыва-
ющие план действий для каж-
дого: «шапка» - снять одежду, 
«унитаз» - сходить в туалет, 
«кран» - помыть руки. И даже 
старинная прялка, лично най-
денная директором школы 
на свалке и собственноручно 
принесенная в кабинет исто-
рии, - для наглядности...

- Только так! - объясня-
ет директор школы Татьяна 
Владимировна. - Ведь наши 

дети нуждаются в этом осо-
бенно: все, что просто и оче-
видно для каждого из нас, для 
детей с умственной отста-
лостью, у которых восприя-
тие ограниченное, а память, 
мышление, логика и эмоци-
онально-волевая сфера на-
рушены, порой весьма труд-

новыполнимые 
задачи. Поэтому 
весь процесс обу-
чения - это рабо-
та над внимани-
ем, мышлением, 
памятью, речью. 
На всех уроках, 
независимо чте-
ние это, развитие 
речи или труд.

И старательно 
удобряемая по-
чва порой дает 
у д и в и т е л ь н ы е 
плоды. Это слу-
чается, когда 
в о с п и т а н н и к и 
коррекционной 
школы побежда-

ют в общегородских, област-
ных и даже всероссийских 
конкурсах обычных, не от-
стающих в умственной сфере 
детей. Дипломами и грамота-
ми украшена вся стена в ка-
бинете директора школы!

Наука-любовь
- Наши выпускники пре-

красные ремонтники, - гор-
дится заместитель директора 
по УВР Сиряченко Галина Ва-
сильевна. - И я объясню поче-
му. Просто мы очень хорошо 
отдаем отчет тому, как имен-
но эти - прикладные - навыки 
могут пригодиться им в жизни. 
Гораздо больше, чем традици-
онные образовательные дис-
циплины. Поэтому ни физики, 
ни химии в учебном плане на-
шей школы нет. Вместо лите-
ратуры у наших детей чтение, 
а на уроках они пишут не со-
чинения, а заявления и объяв-
ления - то, что им может при-
годиться в жизни. Ведь наша 
задача - дать ученикам доступ-
ное их возможностям образо-
вание,  научить жить. Быть са-
мостоятельными, обходиться 
без чужой помощи. А значит, 
не попасть в психоневрологи-
ческий интернат, иметь воз-
можность прожить жизнь как 
нормальный человек - найти 

работу, создать се-
мью. И это наша гор-
дость - очень часто 
получается. А иногда 
бывает и чудо. Так, 
в прошлом году две 
наши выпускницы 
поступили в лесхоз-
техникум. И сейчас 
учатся там наравне 
со всеми. Да, это бы-
вает редко, но для нас 
это - до слез - высшее 
достижение...

Будем жить
«И государство 

хорошо помогает!» - 
сделала я вывод под 
конец экскурсии по 
школе, увидев обо-
рудованные классы 
и мастерские, от-
личных  педагогов и 
специалистов, работу  
кружков и секций, на-
личие необходимых 
дидактических и раз-
вивающих игрушек.

- Конечно! - со-
гласилась со мной 
директор школы 
Татьяна Самарина. - 

Вот в декабре 2014 года был 
принят долгожданный стан-
дарт обучения для детей с ум-
ственной отсталостью, чему 
мы очень рады!

Так, выяснилось, что у 
школы есть друзья, благода-
ря которым появились и кух-
ня в кабинете домоводства, 
и кабинет релаксации, и экс-
курсионные поездки, и слад-
кие новогодние подарки.

Однако главным открыти-
ем для меня стало другое: мир, 
на который я стала смотреть 
другими глазами, возвращаясь 
из Великих Лук. Мир, которо-
му я больше не задам вопроса, 
почему голубоглазая Снегу-
рочка Ольга Владимировна не 
уезжает из умирающего реги-
она в столицу. Потому что на 
необычайной планете «кор-
рекционная школа №9 для ум-
ственно отсталых детей» мне 
пронзительно стало понятно, 
что в России до сих пор живут 
люди. И значит, будем жить.

Марина Алексеева

БЕЗ НАШЕЙ ЛЮБВИ 
ДЕТЯМ НЕ ВЫЖИТЬ

Если вы хотите материально помочь школе:

8(81153)3-11-95 директор Самарина Татьяна 
Владимировна
ГБОУ «Специальная (коррекционная) школа №9 
VIII вида»
Для платежных поручений
УФК по Псковской области (ГБОУ «Специаль-
ная (коррекционная) школа №9 VIII вида»
л/с 20576Ц57150)
ИНН 6025016490 КПП 602501001
л/с 20576Ц57150 (КФО 2)
р/сч. 40601810958051000001 Отделение Псков
БИК 045805001
Место нахождения: 182104, г. Великие Луки, 
ул. Половская, дом 3.

Директор Татьяна Самарина (слева) 
и педагоги школы делают все, чтобы 
жизнь воспитанников была полноценной

Указатели для детей 
с тяжелыми дефектами

Развитие творческих 
способностей - лучшая терапия

Снять варежки

Снять рюкзак

Снять шапку

 Снять куртку

Снять ботинки

Снять штаны

Убрать в шкафчик 

куртку и ботинки

Надеть штаны

Надеть сандалии

Сходить в туалет

Помыть руки

Причесать волосы
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Больница №29 в число 
элитных никогда не вхо-
дила. Семиэтажный хи-
рургический корпус был 
построен в 1972 году и с 
тех пор ни разу не ремон-
тировался. Так и стоял он 
в довольно обшарпанном 
виде до 2011 года, когда 
наконец было приня-
то решение превратить 
старую городскую кли-
нику в одно из самых 
современных и передо-
вых медицинских учреж-
дений города. Впрочем, 
несколько лет ремонт 
длился угрожающе мед-
ленными темпами, а по-
том власти Москвы вдруг 
взялись за него и додела-
ли буквально за полгода.

«По сути дела, мы 
сегодня имеем новую, 
современную клини-
ку, оснащенную самым 
передовым оборудова-
нием мирового уровня, 
которое позволяет де-
лать уникальные опе-
рации. Кроме того, это 
еще и огромный поток 
обычных больных, ко-
торые обслуживаются 
в этой клинике в более 
комфортных условиях и 
на более качественном 
уровне», - сказал на от-
крытии корпуса Сергей 
Собянин.

Мэру показали новин-
ку и гордость больницы 
- кабинет интервенцион-
ной ультрасонографии. 
Здесь делают операции 
через сверхмаленькие 
доступы, буквально по 
два-три миллиметра, под 
навигацию ультразвука. 
Подобных подразделений 
в городских больницах 
больше не существует.

Заведующий отделе-
нием Кирилл Луммер 
рассказал, что, получив 
современное оборудо-
вание, такое же, как в 
западных клиниках, мо-

сковские врачи стали 
делать и операции такие 
же, как за границей.

Еще год назад паци-
енты с механической 
желтухой - так называ-
ется закупорка желчного 
протока - были обрече-
ны выписываться домой 
с трубочкой, выходящей 
наружу, и ходить так всю 
оставшуюся жизнь. По-
сле того как в больнице 
установили новую аппа-
ратуру, врачи получили 
возможность протезиро-
вать желчный проток, а 
это значит, что никакие 
трубочки уже не нужны 
и вчерашний больной 
очень быстро забывает о 
всех прошлых болячках.

Старая техника, стояв-
шая здесь еще год назад, 
обладала способностью 
очень быстро нагревать-
ся, а это было опасно для 
некоторых элементов 
медицинского оборудо-
вания. Поэтому она про-
сто отключалась. Врачи 
сейчас вспоминают, что 
если за 20-30 минут не 
успели сделать все необ-
ходимое, то работа оста-
навливалась и все ждали, 
пока «железо» остынет. 
В том числе и пациент на 
операционном столе.

«Эпоха земских вра-
чей уходит, медики ста-
новятся зависимы от 
аппаратуры. Мы живем 
во время доказательной 
медицины. Диагноз и ле-
чение приходится не про-
сто обосновывать своим 
опытом и знаниями, но 
и обязательно объекти-
зировать. Если мы подо-
зреваем, что у человека 
опухоль, мы должны по-
смотреть, пощупать, изу-
чить под микроскопом. 
Для этого надо иметь 
современное оборудо-
вание, и оно у нас есть», 
- сказал Кирилл Луммер.

Проблема строительства 
общественных уборных 
решается в столице
уже не первый год,
но все как-то неудачно. 
В городе исчезли синие 
пластмассовые кабинки, 
модульные туалеты 
оказались «золотыми» - и 
по цвету, и по дороговизне, 
а метрополитен 
окончательно отказался 
устанавливать отхожие 
места на своей территории. 
Похоже, Москву ждет 
туалетный коллапс.

Нельзя сказать, что туалет-
ная проблема совсем не волнует 
столичные власти. В конце 2012 
года в Москомархитектуре впер-
вые за последние десятилетия 
серьезно взялись за этот вопрос 
и даже разработали схему разме-
щения общественных туалетов. 
В городе их должно было быть 
1250 штук - красивых метал-
лических модулей, чистеньких, 
снабженных самой современной 
сантехникой и разнообразной 
электронной начинкой. Напри-
мер, кнопкой SOS для вызова 
спасателей - на всякий случай.

Был проведен конкурс, обо-
значились инвесторы, и в 2013 
году эти новинки действитель-
но появились на улицах города, 
а привычные синие пластмас-
совые кабинки - грязные и пло-
хо пахнущие, хозяев которых 
часто не могла найти даже по-
лиция, - стали с огромной ско-
ростью исчезать из Москвы.

Горожане назвали новые моду-
ли «золотыми». Первое время они 
были именно этого цвета, но ско-
ро стали похожи на слегка кра-
шенные ржавые металлические 
ящики. К тому же они дорого 
обходились. Для того чтобы по-
пасть внутрь, приходилось прямо 
здесь же, в специальном автомате, 
покупать пластиковую карточку, 
да не одну. Чтобы заветная дверь 
открылась, требовалось присло-
нить пропуск к валидатору под 
определенным углом, правильно 
нажать электронные кнопки и со-
вершить некоторые другие мани-
пуляции, требовавшие специаль-
ного навыка. При любой ошибке 
хитрый автомат сообщал, что 
дверь не откроет, и просил допол-
нительную оплату. Люди отдава-
ли этому прожорливому сортиру 
по 100-150 рублей вместо 40. А 
куда им было деваться?

К тому же оказалось, что на-
ходиться в кабинке можно толь-
ко 10 минут. Как только время 
заканчивалось, строгая электро-

ника бесцеремонно открывала 
входную дверь. Закрыть ее мож-
но было только новой карточкой.

То, что Москва не справилась 
с туалетной проблемой, стало 
понятно довольно быстро. В го-
роде появилось всего 200 таких 
модулей, да и большинство из них 
стояли поломанными или не под-
ключенными к электричеству. 
Кто виноват в этом: чиновники, 
которые разработали непомер-
ные требования к новым модуль-
ным «туалетам будущего», или 
коммерсанты, выигравшие кон-
курс на их установку и эксплуа-
тацию, но не рассчитавшие свои 
силы? Или были другие причи-
ны? Пока специалисты говорят 
- коммерсанты, неправильно про-
считавшие бизнес-проект.

«Условия тендера были таки-
ми: город предоставляет в аренду 
места для установки туалетов, а 

инвестор делает и эксплуатиру-
ет их. За это он получает право 
брать деньги за вход и размещать 
рекламу. По факту это оказалось 
крайне невыгодным», - рассказы-
вает эксперт портала «Туалеты.
Ру» Владимир Приоров.

Согласно санитарным тре-
бованиям, уборка каждого 
«золотого» модуля должна 
проходить 6 раз в день. «Допу-
стим, за каждую из них платят 
300 рублей. То есть 1800 руб-
лей в сутки потребуется только 
для того, чтобы убрать помеще-
ние. Такие деньги не соберет ни 
один туалет», - считает Приоров.

Возникли и другие проблемы. 
«Бабушки, сидящие при входе 
стационарных заведений или 
кабинок, могут хотя бы контро-
лировать, как люди пользуются 
кабинками. А новые модули в 
этом плане беззащитны: обычно 
кто-то покупает один билет за 40 
рублей, а проходят туда по сорок 
человек», - говорит Владимир 
Приоров. Обычно этим поль-

зуются туристические группы. 
Московские телевизионщики 
как-то даже засняли скрытой 
камерой этот процесс в испол-
нении толпы гостей откуда-то из 
азиатской страны. На записи хо-
рошо видно, как один входит по 
карточке, другой придерживает 
дверь, не давая ей полностью за-
хлопнуться. Затем он входит в 
помещение, дверь придерживает 
другой его товарищ, затем - еще 
один, и еще... Сколько их таким 
образом справили нужду, журна-
листы устали считать.

Некоторые модульные ту-
алеты оккупировали бомжи, 
устроив там себе уютные зимние 
ночлежки, - не зря же они хоро-
шо отапливаются. Оказалось, 
что сортир без охраны в Мо-
скве просто нежизнеспособен, 
а организовывать собственную 
службу туалетной безопасности 
инвесторам не по карману.

Вероятно, к концу нынешне-
го года неудачный эксперимент 
с «золотыми туалетами» будет 
завершен. Их владельцы, от-
чаянно пытаясь спасти бизнес, 
предложили даже совмещать ту-
алеты с маленькими пристрой-
ками к ним, где будут продавать-
ся напитки и какие-то сладости. 
Предполагалось, что туалеты-
кафе могут быть куда более 
рентабельными. А если здесь же 
установить автоматы по прода-
же презервативов, средств гиги-
ены, влажных салфеток и других 
товаров соответствующей тема-
тики, то можно было бы даже 
выйти на прибыль. Но пока это 
только разговоры.

По мнению эксперта Владими-
ра Приорова, московские власти 
общественные клозеты устано-
вят за счет городского бюджета. 
Скорее всего, подобных отхожих 
мест будет не больше ста. Из-
вестно, что городские уборные 
разукрасят под хохлому, на сте-
нах предполагается разноцветная 
подсветка, а в кабинке посети-
теля развлечет веселая музыка. 
Известно также, что очередное 
туалетное чудо планируется сде-
лать бесплатным. Долго ли про-
держатся новые отхожие места, 
никто из специалистов прогно-
зировать не решается. А пока 
чиновники мечтают о всеобщем 
туалетном счастье, в город стали 
возвращаться изгнанные синие 
пластмассовые кабинки - такие 
же грязные и вонючие, как и 
раньше.

СТАРАЯ БОЛЬНИЦА
ПОЛУЧИЛА
НОВУЮ ЖИЗНЬ

Грозит ли Москве
туалетный коллапс?

Мэр Москвы Сергей Собянин принял 
участие в открытии отремонтированного 
хирургического корпуса городской 
клинической больницы №29
имени Н.Э. Баумана, где ему рассказали 
о медицинских чудесах, которые можно 
совершать с помощью современного 
оборудования.

Впервые мобильные туалеты появились в столице в 
2000 году на световом шоу, которое устроил в городе 
французский шоумен Жан-Мишель Жарр. Тогда на Во-
робьевых горах собралось, по разным данным, от 1 до 
3,5 млн человек. Московское правительство срочно 
закупило сотни синих кабинок. Каждая кабинка стоит 
сейчас 20-25 тыс. рублей и легко окупается за пару ме-
сяцев. За модульный «золотой туалет» просят 1,5 млн 
рублей, и окупить его можно только лет через десять.

КСТАТИ

Материалы подготовила Наталья Пуртова
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Обычно такие жиры называют жи-
вотными - они встречаются в мясе, мо-
локе и других продуктах, полученных 
от животных. Но правильнее называть 
вредные жиры не животными, а насы-
щенными, ведь они могут встречаться не 
только в жирах, полученных от живот-
ных, но и в переработанных жирах, сде-
ланных из растений и рыб. Например, в 
твердых кулинарных жирах и маргари-
нах. Именно они и составляют основную 
часть так называемых скрытых жиров, 

«прячущихся» в 
готовых продуктах и 
полуфабрикатах. Предель-
ная дневная доза вредных жиров 
очень невелика. Для средней жен-
щины, дневной рацион которой должен 
составлять 2000 калорий, это всего 20 
граммов, для мужчины, потребляющего 
2500 калорий, - 25 граммов. И это абсо-
лютно все вредные жиры, содержащие-
ся в продуктах, - и явные, и скрытые.

О.Д.

Вокруг кофе 
существует масса 
мифов и заблуждений. 
Действительно ли он 
опасен, кому его можно 
принимать и в каких 
дозах, а кому - нет? А 
может, кому-то кофе 
полезен?

Единого мнения по этим 
вопросам нет даже у докто-
ров. Влияние кофе на общее 
состояние организма здо-
рового человека посчитали 
позитивным 72% врачей. А 
вот для больных кофе счи-
тают безопасным только 
четверть опрошенных док-
торов. Большинство врачей 
полагают, что кофе небезо-
пасно для пациентов с арте-
риальной гипертонией, ише-
мической болезнью сердца 
(ИБС), для перенесших 
инфаркт миокарда, страда-
ющих язвенной болезнью, 
гастритом, холециститом и 
циррозом печени.

Но больше всего разно-
гласий вызывает влияние 
кофе на сердце и сосуды. 
Одни исследования говорят, 
что кофе увеличивает дав-
ление и способствует раз-
витию атеросклероза, дру-
гие свидетельствуют о его 
полной безо-пасности. По 
мнению ученых Гарвардской 
школы здравоохранения и 
Мадридского университе-
та, оказывается, виноват не 
кофе, а нездоровый образ 
жизни: любители больших 
доз кофе больше других ку-
рят, пьют и не занимаются 
физкультурой. Именно по-
этому, посчитали ученые, а не 
из-за кофе они чаще других 
страдают болезнями сердца и 
сосудов.

Казалось бы, все логично, 
но потом появилось другое 
серьезное исследование гре-

ческих ученых, которое по-
казало, что чем больше кофе 
пьет человек, тем менее эла-
стичными становятся у него 
сосуды и, значит, тем выше 
у него риск развития инфар-
ктов, инсультов и гиперто-
нии.

Где же истина? Наверное, 
посередине: есть люди, ко-
торые плохо реагируют на 
кофе, и для них он опасен, 
и есть те, кому кофе идет 
впрок. Все дело в генети-
ке, одни быстро разрушают 
кофеин в своем организме, 
другие - медленно (пример-
но так же в нашем организме 
происходит и с алкоголем). У 

«быстрых» разрушителей 
кофеина, выпивающих 3 
чашки кофе ежедневно, 
риск инфаркта ниже, чем 
у «медленных», выпиваю-
щих всего одну чашку.

Определить, к како-
му типу относитесь кон-
кретно вы, трудно. Нуж-
но делать генетический 
анализ. На Западе его 
проводят уже достаточно 
широко. Но можно по-
пробовать сделать это на 
глазок: присмотритесь к 
себе, как вы реагируете 
на большие дозы кофе. 

Кофе без кофеина 
для сердца 
полезнее?

Кофе, из которого удален 
кофеин, специально созда-
вался как безопасная альтер-
натива обычному кофе. Но, 
как выяснилось, его влияние 
на сердце и сосуды не так 
однозначно. В США было 
проведено большое исследо-
вание, в результате которо-
го выяснилось, что именно 
кофе без кофеина может 
способствовать развитию 
атеросклероза, а также бо-
лезней сердца и инсультов. В 
отличие от обычного кофе 
он повышал на 18% содержа-
ние в крови жирных кислот, 
из которых образуются две 

вредные формы холестерина 
- так называемые липопроте-
иды низкой плотности и апо-
липопротеин В (АроВ).

Но, с другой стороны, ме-
дики обнаружили, что неко-
торым людям с излишним 
весом такой кофе может 
быть полезен. У них напи-
ток, лишенный кофеина, 
увеличивал на 50% содержа-

ние в крови так называемо-
го полезного холестерина, 
препятствующего действию 
вредного. Все эти эффекты 
были установлены для лю-
дей, которые потребляли в 
течение трех месяцев еже-
дневно от 3 до 6 чашек кофе. 
При меньших дозах кофе, 
естественно, будет действо-
вать мягче.

У кофе без кофеина об-
наружено и другое полезное 
действие: у регулярно пивших 
его примерно вполовину со-
кращался риск развития рака 
толстой и прямой кишки.

Кофе вреден 
для печени?

Как это ни покажется 
странным, но кофе преду-
преждает развитие рака пе-
чени. Это выяснили японские 
медики из Национального 
центра по изучению рака в 
Токио. Они десять лет наблю-
дали за здоровьем 90 тысяч 
человек и за их пристрастием 
к кофе. Вот их прогноз для 
тех, кто никогда (или почти 
никогда) не пьет кофе: сре-

ди 100 тысяч таких людей в 
течение 10 лет разовьется 
547 раков печени. Среди пив-
ших кофе ежедневно число 
заболевших этим тяжелым 
раком будет вдвое меньше - 
примерно 214 случаев. При-
чем эффект зависит от дозы: 
кофе защищает печень у тех, 
кто пьет 1-2 чашки в день, но 
у выпивающих 3-4 чашки за-
щита сильнее. Ученые объ-
ясняют антираковый эффект 
антиоксидантами, содержа-
щимися в большом количе-
стве в кофе.

Кроме того, ученые Гар-
вардской школы здравоох-
ранения выяснили, что еже-
дневные 2-3 чашки кофе 
сокращают вероятность 
развития желчно-каменной 
болезни на 30%, а 4 чашки и 
больше - на 50%. Кофе без 
кофеина таким действием не 
обладает.

В кофе есть только 
кофеин и нет ничего 
полезного?

На самом деле кроме ко-
феина в кофе обнаружены 
и антиоксиданты. Они за-
щищают нас от заболева-
ний сердца, рака и старения. 
Антиоксиданты в кофе в 
основном представлены фе-
нольными кислотами, и в 
первую очередь хлорогено-
вой кислотой. Они обладают 
мощным действием. Но для 
сбалансированного питания 
хорошо получать и другие 
антиоксиданты. Поэтому на-
ряду с кофе не надо забывать 
и об иных продуктах с анти-
оксидантами. Из напитков 
это чай, и лучше зеленый. 
Очень важные антиокси-
данты содержатся в красном 
вине. Не забывайте о горь-
ком шоколаде. Обязатель-
ны овощи, фрукты и ягоды. 
Причем лучше есть разные 
дары природы - разного цве-
та, вкуса и запаха. 

Олег Днепров

ПОПУЛЯРНЫЙ НАПИТОК СКРЫВАЕТ МАССУ ТАЙН

ПРОДУКТЫ, СОДЕРЖАЩИЕ ВСЮ ДНЕВНУЮ ДОЗУ ВРЕДНОГО ЖИРА
Продукт 

и его жирность
Для женщины 

доза 20 граммов
Для мужчины 

доза 25 граммов
Сливочное масло 
82% жирности 

24 грамма - пример-
но 1/8 часть неболь-
шой 200-граммовой 
упаковки

30 граммов - при-
мерно 1/7 часть не-
большой 200-грам-
мовой упаковки

Колбаса 
докторская 22,8% 

88 граммов - 2 тон-
кие дольки

110 - 2,5 тонких 
дольки

Сырокопченая колба-
са 46,6% 

43 грамма - 8-9 тон-
ких долек

54 - 10-11 тонких 
долек

Сметана 20% 100 граммов - мень-
ше одной упаковки

125 граммов - 
1 упаковка

Творог 18% 111 граммов - 
примерно 1 пачка 

139 граммов - чуть 
больше одной пачки

Мороженое типа 
«Лакомка» 18%, 
батончик 80 граммов

125 граммов - 
1,5 батончика 

139 граммов - 
1,7 батончика

ЖИР ТРЕВОГИ НАШЕЙЖИР ТРЕВОГИ НАШЕЙ
«Что такое вредные жиры и сколько их можно 

съедать в течение дня?
О. Михеева, г. Санкт-Петербург».

СОДЕРЖАНИЕ КОФЕИНА В РАЗНЫХ ВИДАХ КОФЕ
Вид кофе 
и размер порции

Разброс в содер-
жании кофеина, мг

Среднее содержа-
ние кофеина, мг

Кофе, приготов-
ленный в турке, 
чашка 150 мл

От 40 до 180 115

Растворимый 
кофе,
чашка 150 мл 

От 30 до 120 65

Эспрессо, чашка От 30 до 50 40

Декофеинизи-
рованный кофе, 
чашка 150 мл 

От 2 до 5 3

У каждого из нас есть особый ген, который ко-
дирует синтез фермента, участвующего в массе 
биохимических реакций. В том числе он разру-
шает и кофеин. У одних этот фермент бывает 
сильным, и он быстро разрушает кофеин, у дру-
гих - слабым, и он делает это медленно. Так вот 
у последних кофе все-таки увеличивает риск 
инфарктов. Но таких обладателей медленного 
фермента кофе лучше защищает от развития 
некоторых видов рака. Чтобы узнать, какой ва-
риант фермента цитохром P45Ø1А2 у конкрет-
ного человека, на Западе продают специальный 
диагностикум. В России пока такой диагности-
ки  нет. Если чувствуете дискомфорт, нервную 
напряженность и продолжаются они долго, вы, 
скорее всего, «медленный» разрушитель, если 
все отлично - «быстрый».

Обладатели медленного фермента должны 
помнить:

- умеренное потребление 200-300 мг кофеина 
(2-3 чашки кофе в день) увеличивает риск не-
смертельного инфаркта миокарда;

- люди моложе 59 лет, потребляющие большое 
количество кофеина (не менее 4 чашек в день), 
увеличивают риск развития несмертельного 
инфаркта почти в 4 раза по сравнению с теми, 
кто потребляет меньше 100 мг кофеина (1 чашка 
кофе в день);

- женщины, которые потребляют 100-300 мг ко-
феина (2-3 чашки в день), увеличивают риск вы-
кидыша и бесплодия.

А обладателям быстрого фермента кофе по-
лезен, и даже 4 и более чашек не увеличивают у 
них риск развития этих состояний.

КОМУ ВРЕДЕН БОДРЯЩИЙ НАПИТОК
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КОФЕКОФЕ  --  
ПИТЬ ИЛИ НЕ ПИТЬ?ПИТЬ ИЛИ НЕ ПИТЬ?
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Не пить до 2050 года
Ставшая мегапопулярной 

тема выращивания искус-
ственных органов, а также 
3D-печати их на специальных 
биопринтерах войдет в нашу 
жизнь к 2030 году. От лабора-
торных разработок до созда-
ния целой инфраструктуры 
проходят годы.

Увы, любители возлияний 
не скоро получат возмож-
ность заменить отработанную 
печень на здоровую. Но даже 
через двадцать лет стоимость 
такой процедуры вряд ли бу-
дет отличаться от цены само-
лета. «Важно продержаться 
в сохранности до 2050 года и 
поменять запчасти, когда тех-
нология станет отработанной 
и общедоступной», - смеет-
ся ученый Данила Медведев, 
один из лидеров Российского 
трансгуманистического дви-
жения (РТД). Трансгуманизм 
- международное движение, 
призванное спасти человече-
ство от старости 
и смерти. Одно 
из направлений, 
которые актив-
но поддержи-
вает РТД, - это 
в ы р а щ и в а н и е 
искусственных 
органов, а так-
же их 3D-печать. 
Для того чтобы 
развивать 3D-печать органов, 
необходимо создание не толь-
ко биоматериала, но и сверх-
точной роботизированной 
системы. Биопринтер - не про-
сто ящик. Это свое образный 
конвейер, состоящий из ма-
шины по производству ство-
ловых клеток - «чернил» для 
печати, тканевых сфероидов 
- «строительных блоков», са-
мого принтера и компьюте-
ра для создания виртуальных 
моделей воспроизводимых 
органов. «Машина будущего 
должна печатать кожу и про-
чие органы прямо на живых 
пациентах!» - обещает про-
фессор Миронов.

Гидрогель вместо 
каркаса

Технологии создания ис-
кусственных органов объ-
единены под названием 
«тканевая инженерия». Боль-
шинство разработок оттал-

кивается от так называемого 
каркасного метода.

В чем его суть... Берется  
коллагеновый каркас органа, 
извлеченного из трупа, «от-
мывается» химсоставами от 
чужих клеток и заполняется 
стволовыми клетками пациен-
та. Стволовые клетки берутся 
из костного мозга, жировой и 
других тканей. Таким образом 
в лабораторных условиях соз-
дается базовый строительный 
материал для любого органа.

Но тут большая проблема 
с донорами. Сложно найти 

донорский ор-
ган. При условии 
дефицита до-
норских органов 
(из трупов) пред-
лагались (не ис-
ключено, что и 
апробировались) 
разные скандаль-
ные методы. В 
одном случае вы-

ращивалась свинья с человече-
ской поджелудочной железой, 
так называемая химера. Затем 
орган извлекался из расходно-
го материала и обрабатывался 
до получения «выхолощенно-
го» коллагенового каркаса. 
Был и еще один, наверное, са-
мый циничный подход. Речь 
идет о человеческом зароды-
ше из пробирки. В процессе 
лабораторного зачатия кроме 
необходимых генов добавля-
ется еще один, отвечающий за 
отсутствие головы у эмбриона. 
То есть мы получаем... ацефала. 
Затем остается найти сурро-
гатную мать, которая выносит 
плод без головы. На позднем 
сроке ей по медицинским пока-
заниям разрешат сделать аборт. 
Юридически все чисто, мать не 
желает рожать нежизнеспо-
собного ребенка... А по факту 
она оказывает криминальную 
услугу. Тот, кто эту услугу опла-
тил, заполучил  безголовый 
труп ребенка, из которого бу-
дет извлечен необходимый ор-

ган и «отмыт» до требующего-
ся каркаса. В будущем у такой 
процедуры могут возникнуть 
чуть ли не стопроцентное чис-
ло противников и серьезные 
правовые проблемы.

Правда, «коллагеново-кар-
касный» путь в отличие от 
3D-принтинга более прото-
ренный. В 2006 году в Меди-
цинской школе университета 
Уэйк-Форест, штат Северная 
Каролина, впервые в мире 
вырастили в лаборатории че-
ловеческий мочевой пузырь 
и успешно пересадили его 
пациенту, сообщает журнал 
Nature. В 2012 году в России 
профессором Паоло Маккиа-
рини проведена первая в мире 
трансплантация искусствен-
ной трахеи и части гортани с 
использованием собственных 
клеток пациента. Легендар-
ный хирург с 2011 года работа-
ет в России, в Краснодарской 
клинической больнице №1.

Печень из пивного 
брюшка

Профессор Миронов не 
использует коллагеновых 
каркасов. Их роль играет спе-
циальный гидрогель, а форму 
органа задает сам принтер, 
располагая клетки в нужном 
порядке. В процессе печати 
используются разные «чер-
нила» - поддерживающий 

гидрогель, факторы роста, 
коллаген. Принтер наносит 
объемный «рисунок» из де-
сятков тысяч клеток. При 
этом не стоит четкой зада-
чи отпечатать сверхточную 
копию органа, его структу-
ру корректирует природная 
программа клеток!

Модель органа мы получа-
ем путем трехмерного скани-
рования пациента. В деле по-
может такой небезызвестный 
софт, как AutoCAD. Принтер 
печатает тканевыми блоками-
сфероидами, в качестве соеди-
нительной структуры исполь-
зуется гидрогель. Конечно, 
самый лучший материал - это 
человеческие эмбриональ-
ные стволовые клетки, из них 
можно сделать любую живую 
ткань, но они запрещены. Зато 
в распоряжении ученых так 
называемые индуцированные 
плюрипотентные стволовые 
клетки. Делаются они из кост-
ного мозга, пульпы зуба или... 
жировой ткани пациента. 

«Сопля» будущего
Принтер печатает слоями 

по 250 микрометров, боль-
ший размах грозит кислород-
ным голоданием для клеточ-
ного материала. За полчаса 
можно напечатать тканевую 
«болванку» 10х10 сантиме-
тров, но это еще далеко не 
орган. Эту тканево-инженер-

ную конструкцию ученые 
называют «соплей». До пре-
вращения в орган остается 
приобрести четкую форму и 
выполнять функции требуе-
мой «запчасти». 

Одна из ключевых про-
блем - дать клеткам доступ 
к кислороду и питательным 
веществам.

Для этого «заготовка» 
органа помещается в биоре-
актор - емкость с контроли-
руемой средой, из которой в 
орган подаются питательные 
вещества. Условно говоря, 
например, почка дозревает, 
доразвивается в специальной 
банке. Пока не запущено  ни 
одного биореактора для че-
ловеческих органов, но скоро 
будет собран первый прото-
тип, из которого, возможно, 
получится первая промыш-
ленная модель агрегата.

Целых «напечатанных» че-
ловеческих органов пока нет, 
но опытные образцы долж-
ны появиться в ближайшее 
время. Масштабный запуск 
3D-печати решил бы много 
проблем на макро- и микро-
уровнях. Ноу-хау должно при-
житься в военной медицине 
и медицине катастроф. Как 
минимум будет возможность 
поставить на рану заплатку из 
человеческих тканей. Второй 
крупный клиент - фармаколо-
гия. Напечатанные в неогра-
ниченном количестве органы 
и ткани решат большинство 
фармакологических проблем. 

И конечно же 3D-печать 
навсегда поставит точку в кри-
минальном обороте челове-
ческих органов. 3D-принтеры 
могут быть в каждой больни-
це. Развитие робототехники 
позволит доставлять головки 
принтеров внутрь больного, 
что значительно упростит опе-
рации по замене органов.

Профессор Миронов уве-
рен, что будущее технологии 
3D-принтинга  за крупными ме-
дицинскими центрами, некими 
фабриками, конгломератами 
полного цикла производства 
органов. На данный момент 
российская компания «3D Био-
принтинг Солюшенс» со дня на 
день представит напечатанную 
щитовидную железу. Это будет 
точка отрыва, после которой 
уже станут актуальны разго-
воры о переходе лабораторной 
фазы в производственную...

Мария Рунова

 «Машина бу-
дущего должна 
печатать кожу и 
прочие органы 
прямо на живых 
пациентах!»

НАПЕЧАТАЙ МНЕ НОВОЕ ТЕЛО!
Летом 2015 года в Москве будет представлена 
искусственная щитовидная железа... 
напечатанная на 3D-принтере. К 2018 году у нас 
появится «полиграфическая» почка. Эпицентр 
революционных медицинских разработок - 
российская компания «3D Биопринтинг Солюшенс», 
которую возглавляет профессор Университета 
штата Виргиния Владимир МИРОНОВ.
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Дмитрий Соколов

Подумать только, скольких 
конфликтов можно было бы 
избежать, если бы люди могли 
заранее знать настроение друг 
друга. На порядок сократи-
лось бы количество семейных 
ссор, а уж отношения между 
коллегами и начальством 
выстраивались бы особенно 
гладко. Вероятно, вскоре все 
эти проблемы уйдут в про-
шлое с появлением «умной» 
одежды.

Уже сегодня ряд западных 
компаний демонстрирует 
куртки, созданные из органи-
ческих тканей, в волокна 
которых встроены 
полупроводники, 
собирающие ин-
формацию о 
состоянии здо-
ровья владель-
ца (частота 
сердцебиения, 
пульс, давле-
ние, равномер-
ность дыхания). 
На основе этих 
и многих других 

д а н н ы х 

одежда самостоятельно при-
нимает тот или иной цвет, ил-
люстрирующий настроение 
хозяина.

Среди моделей одежды, 
обладающей подобными 
функциями, особо выделяет-
ся толстовка e-Pressed. Она 
состоит из двух слоев, между 
которыми находятся специ-
альные светодиоды. Слой, 
прилегающий к телу чело-
века, собирает информацию 
о его психологическом состо-
янии, измеряя температуру 
тела и его пульс. Информация 

тут же анализируется 
самой толстовкой, и 

она выдает верх-
нему слою свето-

диодов команду 
о том, какие 
цвета должны 
з а г о р е т ь с я . 
Чем быстрее 
п р о и с х о д и т 
смена огней 

на необычной 
рубашке, тем в 

большем стрессе 
пребывает ее хозяин.

Не так давно компания 
France Telecom создала уни-
кальные гибкие дисплеи, ко-
торые нашиваются на одеж-
ду хозяина. Помещенные на 
рукаве одежды, они также 
информируют окружающих 
о самочувствии и настроении 
хозяина одежды. Но особен-
но ценным для модников, 
стало изобретение рубашки с 
индикатором близости. Чудо 
легкой промышленности со-
общит человеку не только о 
приближении «конкурента» в 
точно такой же рубашке, но и 
расстояние до него.

РЕЦЕПТ ОТ НИЖНЕГО 
БЕЛЬЯ

Появилось даже «умное» био-
сенсорное белье, непрерывно 
контролирующее состояние 
здоровья своего хозяина. Его 
разработчики уверены, что по-
стоянный сбор и обработка 
информации об артериальном 
давлении, о частоте сердцебиения 
и других показателей человече-
ского организма существенно по-
высят качество и продолжитель-
ность жизни.

В анонсах находятся даже 
разработка перчаток, пере-
водящих речь глухонемых 
в обыкновенную человече-
скую; ткани, способные вы-
являть и уничтожать болез-
нетворные бактерии, или 
шорты, способные измерять 
мышечную активность спор-
тсмена.

По оценкам специалистов, 
уже к 2016 году мировой рынок 
«умной» одежды существенно 
перевалит за 4,5 млрд евро! 
Не за горами тот день, когда 
одежда будет самостоятельно 
советовать вам брать, выходя 
из дома, зонтик или нет. А уж 
поход к доктору будет непре-
менно согласовываться с 
данными, получаемыми от 
вашего «умного» нижнего 
белья.

Как известно, главным 
двигателем прогресса явля-
ется обычная человеческая 
лень. Подтвердить это взялся 
итальянский дизайнер Мау-
ро Талиани, разработавший 
одежду, обладающую «памя-
тью формы».

Наверняка каждый из чи-
тателей может припомнить 
случай, когда, выйдя из дома 
в теплую погоду, к вечеру 
приходилось ежиться от не-
ожиданно подувшего ветра. 
Редкий человек способен 
постоянно носить с собой 
чемодан верхней одежды, а 
вот приобрести «умную» ру-
башку с памятью формы мог 
бы каждый. При повышении 
температуры она сама зака-
тает рукава, а при похолода-
нии опустит их вниз. В том 
случае, если человек вспоте-
ет, рубашка также поменяет 
свой объем. Но самое глав-
ное, особенно для холостя-
ков, - она не мнется. Никогда! 
Такую рубашку можно смело 
запихивать в чемодан, бро-
сать скомканную на диван и 
не гладить. В нужный момент 
она ровно за 30 секунд сама 

«разгладится» и обретет 
идеальную форму.

Люди, предпочитаю-
щие подолгу носить одну 
и ту же одежду не стирая, 
также в выигрыше. Спе-
циально для них изобре-
татель Амир Патель соз-
дал футболки, с которых 
любая грязь, в том числе 
пот, вода, соусы и множе-
ство других видов грязи, 
скатывается сама собой. 
Происходит это благодаря 
применению гидрофоб-
ных технологий. Молеку-
лы жидкости и грязи, как 
мячики для пинг-понга, от-
скакивают от поверхности 
одежды из-за встроенных в 
нее микроскопических ча-
стиц кремнозема. Свои за-

щитные свойства чудо-фут-
болка держит до 80 стирок.

В мире моды появились 
даже кроссовки, способные 
самостоятельно завязывать 
шнурки. Но эталоном «ум-
ной» одежды для женщин 
стало платье, которое сегод-
ня украшает один из залов 
Чикагского музея науки и 
индустрии. Уникальность 
платья Galaxy Dress состоит 
в том, что в него «вплетено» 
24 тысячи цветных светодио-
дов. Цветом и узором такого 
платья можно управлять дис-
танционно с iPhone, заказы-
вая именно то оформление 
наряда, которое в данный 
момент больше нравится его 
владелице.

Теперь при желании сме-
нить наряд девушке не нужно 
бежать в гардеробную, доста-
точно нажать пару клавиш на 
своем телефоне и платье из-
менит цвет или узор. Причем 
основатели английской ком-
пании CuteCircuit, создавшие 
чудо-платье, уверены, что бу-
дущее мировой моды именно 
за электронным текстилем!

ОДЕЖДА ДЛЯ ЛЕНИВЫХ

«УМНАЯ» ОДЕЖДА «УМНАЯ» ОДЕЖДА 
    для красивой для красивой 
  женщины  женщины

Приближается Восьмое марта. 
Мужчины в панике носятся 
по магазинам, приобретая 

подарки. Женщины, в свою 
очередь, азартно скупают 

элегантные обновки в тайной 
надежде, что именно их платье 

окажется самым красивым 
и неповторимым. Выбор 

труден, тем более что на смену 
обычным платьям и жакетам 

с мировых подиумов 
настойчиво стучится «умная» 

одежда, меняющая все 
сложившиеся представления о 

моде и выборе одежды 
как таковой!

ЖИВОЕ КИНО
За последние несколько лет в нашу жизнь прочно вошли 5D-кинотеатры. В них посетитель не только наблюдает за изображением, но и ощущает его на себе. С появлением «умной» одежды инте-грировать фильм в организм человека стало намного проще. Надев специальный костюм с расположенными в нем датчи-ками, зритель может ощутить все эмоции главного героя, включая страх или радость. Близка к завершению разработка специ-ального жилета фирмы Philips. Благодаря определенным сенсорам, подсоединенным к телу человека, жилет передает ему с по-мощью вибрации те же эмоции, что испы-тывают герои фильма. 

Появилась даже футболка компании CuteCircuit, способная передавать на рас-стояние человеческие объятия. «Воздуш-ное объятие» улетит к адресату, попав сперва с помощью Bluetooth в мобильный телефон отправителя, а оттуда прямиком на телефон и с него на одежду получателя, которая тут же сожмется в зависимости от силы посланного объятия.

ЦВЕТ ПО НАСТРОЕНИЮ

В мировом фольклоре так-
же популярен сюжет, когда 
оказавшиеся в лесу, пещере, 
незнакомой местности (нуж-
ное подчеркнуть), чтобы не 
заблудиться, разматывали 
клубок с нитками, бросали 
крошки или делали зарубки на 
деревьях. Теперь это лишнее. 
Американский бизнесмен из 
Майами придумал «умные» 
ботинки с встроенными в них 
датчиками GPS.

Подобная 
обувь по-
дает сиг-
нал, точно 
о п р е д е л я я 
местополо-
жение вла-
дельца. Ее 
использо-

вание окажется бесценным 
для потерявших память ста-
риков или заблудившихся 
маленьких детей. Тем более 
чудо-ботинки оснащены 
«красной кнопкой», нажав 
на которую подается сигнал 
бедствия.

Скажем, оказался человек 
в незнакомом районе перед 
группой хулиганов: стоит ему 
ударить каблуками друг о 
друга, как тут же приедет по-
лиция. А вот туфли No Place 

Like Home от британско-
го дизайнера Доминика 

Уи л к о к с а 
оснащены 

не толь-
ко дат-
ч и к о м 
GPS, но 

и разъемом USB и способны 
подключаться к компьютеру, 
чтобы привести своего хозяи-
на в нужное ему место.

Как же работает «умная» 
обувь?

Очень просто! Она в пря-
мом смысле подсказывает дви-
жения с помощью тактильных 
ощущений. Стельки издают 
вибрации, стимулирующие 
нервные окончания челове-
ческих ступней, позволяющие 
чувствовать маршрут, вибри-
руя на нужных поворотах.

По настоятельным пожела-
ниям хрупких девушек дизай-
неры Simona Brusa преврати-
ли женские туфли в мощное 
оружие, вмонтировав в их 
носы электрошокер против 
навязчивых ухажеров.

БОТИНКИ ДЛЯ МАЛЬЧИКА-С-ПАЛЬЧИКА
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Как рождается 
тюльпан

В первую очередь важно 
качество луковиц, которые до-
ставляют в Россию из Голлан-
дии. Профессиональный размер 
луковиц «12 плюс» и «14 плюс», 
и расти тюльпан должен не ме-
нее двух месяцев. За это время 
тюльпан успевает набраться 
сил: растет медленно, первый 
месяц вообще при температуре 
7-8 градусов тепла. Некоторые 
производители торопятся, что-
бы получить большую выгоду, 
и вытягивают цветок за месяц 
с помощью высоких темпера-
тур и стимуляторов. «Вырас-
тить качественный тюльпан за 
такое время нельзя, он не будет 
обладать жизненной силой. Как 
только его поставили в вазу, он 
погибнет на второй же день. 
Качественный тюльпан стоит в 
вазе до двух недель», - поясняет 
Олег Большаков.

Производители, заботящи-
еся о качестве тюльпана, соби-
рают его зеленоспелым (когда 
бутон чуть окрашивается, но 
еще закрытый, не налившийся), 
иначе цветок раскроется прямо 
на грядке, а до вазы и вовсе не 
доживет. «С этим могут спра-
виться только профессионалы, 
а те, кто пробует просто «сде-
лать бизнес» на цветах, теря-
ют урожай на 70-80 процентов. 
Персонал должен успевать 
уследить за процессом роста 
цветка. Кстати, большие хозяй-
ства, где выращивают от 1,5 до 
2 миллионов тюльпанов, как 
правило, не дают хорошее ка-
чество цветка, тюльпан там ма-
ленький. Качественный цветок 

выходит в хозяйствах, вы-
ращивающих до полу-
миллиона цветков», 
- говорит наш эксперт.

О гибридах 
и попугаях

Покупатели, прихо-
дя в цветочный магазин за бу-
кетом, даже не подозревают, 
что есть разные классы тюль-
панов и от этого тоже зависят 
их внешний вид и жизнестой-

кость. Из классов стоит упомя-
нуть простые ранние, дарвино-
вы гибриды, класс «триумф», 
бахромчатые, лилейные, мах-
ровые, попугайные (перроты). 
Самый распространенный 
класс - «триумф», он состав-
ляет до 25 процентов всего 

ассортимента тюльпанов. 
У тюльпанов этого класса 
крупные бокаловидные 
цветки, длинные стебли, а 

еще самая разнообразная 
окраска тюльпанов. «Три-

умф» - самый стойкий класс, а 
самые лучшие сорта - «барсе-
лона», «кунг-фу», «лаура фуд-
жи». Класс попугайных тюль-
панов, к примеру, имеет самый 
необычный и экзотический 
вид: лепестки их изрезанные 
или волнистые, как растрепан-
ные птичьи перья (цветок мо-
жет достигать в диаметре 20 
см, из-за чего плохо держит-
ся). Дарвиновы гибриды, как 
и класс «триумф», тоже длин-
ные и с большим бокалом, но 
зато не очень стойкие.

Как выбрать 
хороший тюльпан?

Как найти качественный 
тюльпан в цветочном мага-
зине?

«Наши подмосковные 
тюльпаны, выращенные из 
голландских луковиц в течение 
не менее двух месяцев, самые 
крепкие и стойкие. Те, которые 
выращиваются в ускоренном 

режиме, или же те, которые 
прилетают сюда самолета-
ми из Голландии, - маленькие 
(до 40 см в длину) и слабые, 

это массовый сбор, - поясняет 
Олег Большаков. - Скажем, 
один цветок тюльпана нашего 
хозяйства весит не менее 60 

граммов, в два раза тяже-
лее голландского собрата, 

и в длину он не меньше 60 
см. Возьмите цветок в руку и 
держите его горизонтально: 

слабый тут же согнется, листва 
обвиснет. Наш цветок креп-
ко держится одной линией». 
А стебель у такого тюльпа-
на должен быть толщиной не 
менее женского мизинца. По-
чему же привозные тюльпаны 
такие жидкие? «Дело в том, 
что их обрабатывают крезо-
лом, веществом, тормозящим 
процессы роста, старения. Это 
нужно для хранения, но цветок 
становится неживым. В вазе он 
словно стеклянный. Тюльпан, 
выращенный нами из голланд-
ских луковиц, но в российских 
условиях, продолжает расти и в 
вазе, и даже интересно за этим 
наблюдать: у него увеличива-
ется с каждым днем бокал, на-
ливается цвет», - рассказывает 
наш эксперт.

Теперь обратите внимание 
на листву: она должна быть 
не бледной, не желтой, а соч-
но-зеленой. «Идеальный бо-
кал тюльпана должен быть 
еще не раскрытым, крепким, 
достаточно крупным, но не 
огромным, а у донышка зе-
леноватым, не окрашенным 
полностью». Кстати, стойкость 
зависит и от цвета тюльпана - 
самые капризные все белые и 
желтые сорта.

Наконец, особое внимание 
стоит уделить кончику ножки. 
«Если кончик стебля белый, 
значит, тюльпан еще не под-
резанный. Это самый лучший 
цветок! Такой тюльпан будет 
жить долго. Это беленькое 
твердое место - часть лукови-
цы. В ней запас питательных 
веществ для тюльпана, откуда 
он продолжает брать силы для 
дальнейшего роста, срезать его 
нельзя». Часто тюльпаны об-
резают в магазинах, но это не-
правильно. Опять же по ножке 
можно определить, лежалый 
ли тюльпан, - у старого цветка 
кончик ножки будет желтова-
то-кремовым.

Марина Константинова

Реклама

Предки тюльпанов, цветы довольно невысокие и слабые, росли в Пер-
сии. Считается, что слово «тюльпан» произошло от персидского «то-
либан» или «долбент», что в переводе означает «тюрбан» - по сходству 
бутонов с восточным головным убором. Из Персии тюльпан попал в 
Турцию, где его называли «лале», здесь его с удовольствием выращи-
вали в гаремах. В XII веке европейские купцы стали завозить тюльпан в 
Англию, Францию, Германию. Цветок этот был очень дорогим. Второй 
родиной тюльпана стала Голландия - ее климат оказался идеальным 
для этого цветка. Настоящие страсти разгорелись, когда голландские 
власти повелели вырастить черный тюльпан, пообещав награду в 100 
тысяч гульденов золотом. Ботаники долго бились над этим, и наконец 
в 1637 году кто-то вывел черно-лиловый тюльпан - в Гарлеме в его 
честь был объявлен праздник. Луковицы тюльпана в Голландии стали 
цениться наравне с золотом и драгоценными камнями. Голландия по-
прежнему занимает первое место в мире по производству луковиц и 
цветов тюльпанов.

КСТАТИКСТАТИ

8 Марта не обходится без тюльпанов - традиционных 
весенних цветов. Как выбрать цветок, чтобы 
не расстраиваться из-за зря потраченных денег, чтобы он 
радовал не пару дней, а не менее двух недель? О секретах 
тюльпана «Мир новостей» расспросил эксперта цветочного 
рынка Олега Большакова.

Как выбрать Как выбрать 
ТЮЛЬПАНЫТЮЛЬПАНЫ  
к праздникук празднику

ПРОСТЫЕ СОВЕТЫПРОСТЫЕ СОВЕТЫ
Если вы правильно выбрали цветы, то они простоят у вас до двух недель при соблюдении простых правил: нужно опустить тюльпаны в ледяную воду, добавив в нее еще льда из морозилки, а вазу поставить в самое прохладное место.
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Материалы подготовил Степан Строев

Двукратный олимпийский чемпион 
Евгений Плющенко снова потряс нас, 
рассказав о своих планах. Оказывается, 
он хочет выступить на зимних Играх-2018 
в Южной Корее!

- Я не окончил карьеру, - предупредил Плю-
щенко. - Я в хорошей форме и постоянно тре-
нируюсь. Не исключаю, что попробую высту-
пить на своей пятой Олимпиаде и установить 
мировой рекорд. Если будут силы, спортивная 
уверенность, то попытаюсь еще покататься.

Мы встретимся с моим тренером Алек-
сеем Мишиным, с Федерацией фигурного 
катания России, все обсудим и обдумаем. Ис-
ходя из того, что я сейчас вижу в фигурном 
катании, можно еще бороться.

- Какое из всех ваших достижений для вас 
самое важное?

- У меня нет такого, поверьте. Все медали, 
все достижения они самые-самые. Дело ведь 
не только в статусе соревнований, но в об-
стоятельствах, которые им сопутствовали. 
Взять хотя бы чемпионат Европы в Шеф-
филде в 2012-м. Я тогда из-за травмы 
практически не мог кататься, выхо-
дил на лед на уколах, но через боль 
все-таки выиграл тот турнир. Таких 
примеров много. Поэтому все за-
слуги, все медали, все результа-
ты мне одинаково дороги.

- После Сочи вы как 
будто решили оставить 
большой спорт, но летом 
передумали и объявили о решении выступать 
на Олимпиаде-2018. Что вас заставило изме-
нить мнение?

- Это такая мечта - выступить на пятой Олим-
пиаде. На нашей планете в мужском катании ни-
кто не участвовал в пяти Олимпиадах. Вообще 
никто. Можно стать первым.

А если удастся завоевать медаль, то этот 
рекорд очень долго никто не сможет по-
бить. Спортсмены в мужском катании и 
сегодня не понимают, как можно откатать 
четыре Олимпиады. А уж пять тем более! 
Это безумно сложно, но мечта есть меч-
та. Надо будет больше тренироваться - в 
два, в четыре, в десять раз. Иначе никак, 

- пришел к выводу Евгений.
Сейчас Плющенко выступает в 

коммерческих шоу по всему миру. 
Все лето будет находиться в Япо-
нии, там запланировано 50 высту-
плений. Затем Китай. В Азии вооб-
ще обожают русских фигуристов.

...Заявления Плющенко вызва-
ли большой шквал в интернете. Мы 

давно знаем Евгения как человека, 
который не бросает слов на ветер. 
Он привык взвешивать свои поступ-
ки. Что же Плющенко подтолкну-

ло объявить о векторе на Пхенч-
хан-2018?

Возможно, чемпионат Ев-
ропы, который в конце янва-
ря прошел в Стокгольме. Там 

Максим Ковтун и Сергей Воро-
нов взяли «серебро» и «бронзу», но 

заметно уступили испанцу Хавьеру Фер-
нандесу. Пока в России в мужском фигур-
ном катании нет очевидного лидера и вы-
сокой конкуренции, как среди женщин или 

в парах. Плющенко вполне может выиграть 
национальный отбор за счет своей харизмы и 
обаяния. Задавить молодых, не пустить их впе-
ред. Хотите обыграть старичка? Пожалуйста, в 
конкурентной борьбе. Ну а в Корее можно снова 
побороться за медаль в командном первенстве. 
Хотя о «золоте» в личном выступлении нельзя 
даже мечтать.

Все жестко и честно.

Мексика отказалась от 
проведения чемпионата 
мира по водным видам 
спорта в Гвадалахаре. 
Грандиозный турнир 
должен был состояться 
в 2017 году. Причиной 
отказа стали финансовые 
трудности, связанные с 
падением цен на нефть.

Мексиканцы поняли, что им 
банально не хватает денег. И со-
общили чиновникам из Между-
народной федерации водных 
видов спорта (ФИНА), что им 
проще заплатить штраф в раз-
мере пяти миллионов долларов 
за отказ от проведения турнира, 
чем ввязываться в эту историю.

Всего же для организации 
соревнований требовалось око-
ло 100 млн долларов, а было 
потрачено на первоначальном 
этапе только 10 миллионов.

Почему мы рассказываем об 
этой истории? Да потому, что та-
кой же чемпионат мира должен 
пройти в Казани в этом году. И 
наша страна тоже сильно зависит 
от цен на нефть, у нас в два раза 
подешевела национальная валю-
та. Но никто даже не заикается, 
чтобы сдать назад.

Ну ладно, в случае с Казанью 
уже пройдена точка невозврата 
и основные расходы понесены. 
Все объекты были построены 
еще к Универсиаде-2013, а воз-
двигнуть грандиозный бассейн 
на футбольном поле «Рубина» не 

такая уж дорогая штука. Более 
того, не удивлюсь, если Россия 
предложит провести и мекси-
канский ЧМ-2017. Тратиться на 
него уже не надо, можно только 
заработать, да и в нынешней по-
литической обстановке со всем 
миром лучше дружить.

Но как быть с чемпионатом 
мира-2018 по футболу? Это ведь 
колоссальные деньги!

Конечно, Россия ужимается 
как может. Вот министр стро-
ительства Ростовской области 
Николай Безуглов рассказал, 
что затраты на строительство 
стадиона оптимизированы: 
«Расходы сокращены примерно 
на 3 млрд руб. Сейчас они оце-
ниваются в 19,4 млрд. Вход на 
стадион будет располагаться не 
под насыпью, а осуществляться 
по специальным лестницам и 
террасам. Только это позволит 
сэкономить 900 
млн рублей. Из-
менится также 
количество мон-
тируемых зри-
тельских кресел».

А в Екатерин-
бурге сократили 
количество тре-
нировочных баз 
для ЧМ-2018 до 
двух, что тоже 
позволит сэко-
номить значи-
тельную сумму. 
Но возникает вопрос: зачем для 
оптимизации мы ждали финан-
сового кризиса? Или три мил-
лиарда рублей туда - три мил-
лиарда сюда, все равно никто 
не заметит разницы? Почему 
бы сразу не строить по самому 

оптимально-экономичному ва-
рианту?

А как быть с тем, что органи-
зация «Футбол против расизма 
в Европе» подготовила отчет 
о проблемах расизма и ксено-
фобии в российском футболе? 
В документе упомянуты 200 
случаев на стадионах и за их 
пределами, в том числе 10 эпи-
зодов фанатских акций по сбору 
средств для неонацистов, нахо-
дящихся в тюрьме. Также сооб-
щается о 72 случаях изображе-
ния неонацистских символов и 
22 нападениях на жителей кав-
казского региона, в частности 
Чечни и Дагестана.

«Будет непросто обеспечить 
безопасность гостей России по 
ходу ЧМ-2018», - вынесен вер-
дикт в отчете.

А теперь вопросы. Вы уве-
рены, что чемпионат мира-2018 

по футболу по-
зитивно улучшит 
имидж России во 
всем мире? Или 
мы опять опо-
зоримся по пол-
ной программе? 
Ведь в футболе 
мы даже в плей-
офф не выйдем.

И зачем нам 
нужны такие бе-
шеные траты де-
нег на футбол? 
Может, отка-

жемся, как Мексика, заплатив 
неустойку? А все эти миллиар-
ды рублей пустим на больницы 
и поддержку нуждающихся.

«Без порток, а в шляпе» - так 
об этой ситуации говорит на-
родная пословица.

В Континентальной хоккейной лиге 
началась борьба за плей-офф Кубка 
Гагарина. Розыгрыш едва стартовал, но 
снова скандал на скандале!

Бурлят страсти в серии СКА - «Торпедо». После 
первого поединка (3:6) главный тренер нижего-
родцев Петерис Скудра обрушился с критикой на 
судейский корпус и питерский клуб: «Мне стыдно 
обсуждать этот матч. Такого беспредела и судей-
ского произвола в плей-офф я никогда не видел. 
Это просто неуважение к игре. Если СКА так нуж-
но выйти во второй раунд, мы можем пропустить 
их. Мне было стыдно находиться на лавке. Пепе-
ляева в третьем периоде били в голову, а Буланов 
стоял и смотрел. Питер играет хорошо, они могут 
и сами выиграть, но зачем так?»

- Вы очень эмоциональны. Больше побеждать 
нечем?

- Если играть весь матч в меньшинстве, то, ко-
нечно, побеждать нечем, - отрезал Скудра.

И что мы увидели во второй игре? СКА про-
играл дома «Торпедо» - 1:2. После финальной си-
рены три нижегородца попытались избить Илью 
Ковальчука, напрыгнули ему на спину. Судьи вели 
себя лояльно.

Тут уже возмутилась сторона СКА.
«Очень удивился словам Скудры, - сказал один 

из боссов клуба Александр Медведев. - Единствен-
ное объяснение - когда его спросил губернатор 
Шанцев, почему проиграли, ответ был: «Как мож-
но выиграть с таким судейством?» Я думаю, тренер 
погорячился. На мой взгляд, а я разговаривал даже 
с новым главным арбитром Владимиром Плюще-
вым, претензий к судейству по стартовому матчу 
нет. А наезды на СКА вообще выглядят пошло. Не 
ожидал такого».

Вице-президент клуба Роман Ротенберг говорил 
еще жестче:

«Скудра оказал давление на бригаду арбитров, 
которой предстояло работать и на следующем 
матче серии, да и в целом на весь судейский корпус. 
Если главный тренер «Торпедо» называет КХЛ 
цирком, то какую роль в этом цирке он отводит 
себе? Высказывания Скудры наносят существен-
ный ущерб имиджу лиги. Если человек вредит ор-
ганизации, в которой он работает, то ему, очевидно, 
в ней не место».

Если латыша Петериса Скудру в итоге вышвыр-
нут из КХЛ, я не удивлюсь. Ну а судьи в КХЛ на 
самом деле податливы как пластилин. Вот в ЦСКА 
сделали грамотно, начав бомбардировку судейско-
го корпуса еще до начала серии с «ХК Сочи»: мол, 
нашим арбитрам не хватает класса, не надо под-
суживать в другую сторону. И теперь судьи ведут 
себя как шелковые, да и ЦСКА выглядит на поря-
док сильнее, чем сочинцы.

Да, плей-офф - это не только война на льду. 
Это еще война слов. Главный тренер «Барыса», 
одиозный Андрей Назаров, приходит на пресс-
конференцию, где отказывается отвечать на во-
просы журналистов. Наставник «Трактора» Ан-
дрей Николишин фыркает в адрес арбитров. Рычат 
друг на друга тренеры «Магнитки» Майк Кинан и 
Владимир Юрзинов из «Салавата Юлаева»...

Конечно, плей-офф от этого только интереснее. 
Но главное - не переходить грань, когда война слов 
превращается в использование административного 
ресурса.

К чести СКА, которым владеет Газпром всемо-
гущий, там за этот рычаг никогда не тянули. Мо-
жет, поэтому питерцы ни разу в своей истории не 
выходили в финал Кубка Гагарина?
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Зачем нам нужны 
такие бешеные траты 
денег на футбол? 
Может, откажемся, 
как Мексика, заплатив 
неустойку? А все эти 
миллиарды рублей 
пустим на больницы 
и поддержку 
нуждающихся.
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Кошелек 
дачника
Рассаду томатов, 
перцев, баклажанов 
можно вырастить 
экономным способом. 
И будет она ничуть не 
хуже, чем при более 
затратной агротехнике. 
Так как это сделать?

1Семена 
в белых пакетах

Под стойками с ил-
люстрированными па-
кетиками с семенами 
за 10-12 рублей рас-
полагаются полки с 
простыми белыми бу-
мажными по 3-4 рубля. В 
них те же сорта тех же фирм.

На распродажах бывают 
семена перцев, томатов, бакла-
жанов с прошлогодним сроком 
реализации вообще по рублю 
за пакет. Опытные огородники 
утверждают, что их всхожесть 
не уступает свежим: даже если 
проклюнется 
меньше рост-
ков, все равно 
это окупится.

Можно вооб-
ще не тратиться 
на семена, пра-
вильно собрав и 
грамотно сохра-
нив собственные 
проверенные 
любимые сорта.

Нюанс. Наши читатели за-
метили, что именно из деше-
вых семян рассада развивает-
ся лучше и качественнее.

2Почва 
со своего огорода

Чаще всего огородни-
ки покупают живую землю 
«Терра Вита». Стоит она 100 
руб.* за 5 литров. Траты бу-
дут меньше, если восполь-
зоваться огородной землей, 
привезенной с участка. В нее 
надо добавить немного вер-
микулита (0,2 л - 40 руб.), а 
также песка и торфа, кото-
рые в небольшом количестве 
нетрудно раздобыть бес-
платно. Но придется пролить 
грунт «Фитоспорином-М» 
от грибных болезней (5 г - 
10 руб лей).

Нюанс. Как бы ни была 
нова и свежа покупная земля, 
для растений лучше именно 
та, в которой будет расти рас-
сада. То есть своя, огородная. 
Экономия в данном случае 
диктуется еще и правильной 
агротехникой.

3Емкости 
пластиковые, 
а не торфяные

Семена можно сажать как в 
общие рассадные ящики, так и 
в отдельные стаканчики. Ящик 
длиной 55 см и шириной 15 см 

стоит 74 рубля. 
Один стакан-
чик на 500 мл 
стоит 12 руб-
лей. Торфяной 
стакан 110х110 
мм потянет на 
5 рублей. Он 
хорош тем, что 
растение сажа-
ют в грунт вме-
сте с горшком. 

Беда в том, что они непрочны, 
часто теряют форму, располза-
ются.

Если без ящика обойтись 
нельзя, то на стаканах вполне 
можно сэкономить. Разные па-
кеты из-под молока, баночки от 
молочных продуктов были бы 
хороши, потому что бесплат-
ны, но неэстетично смотрятся. 
Куда лучше купить одинако-
вые одноразовые прозрачные 
полулитровые стаканчики по 
цене 1,3 руб. за штуку.

Нюанс. Именно в послед-
них благодаря их прозрачно-
сти и подходящей величине 
рассада всегда получается ко-
ренастой. При пикировке се-
янцев стакан вначале заполня-
ют на треть землей и сажают 
туда растеньице. Надо лишь 
сделать так, чтобы свет не 
проникал к корням. 

4Стимуляторы
Наверное, самый из-

вестный стимулятор роста - 
«Эпин-экстра». Он повышает 
всхожесть семян и ускоряет 
их прорастание, уменьша-
ет стресс при пикировке и 
пересадке растений. В одном 
миллилитре содержится 40-
45 капель. Цена препарата - 

30 рублей.
Семена овощей за-

мачивают на 4-6 часов 
при комнатной тем-
пературе в растворе 
«Эпина» (одну-две 
капли на 100 мл 
воды).

«Эпин-экстра», 
безусловно, хороший и недо-
рогой препарат, искать ему 
более дешевую замену нелепо. 
Но если купить его негде? Тог-
да семена можно замачивать, 
например, в соке алоэ (столет-
ник). Берут нижние листья от 
трехлетнего растения, на не-
делю кладут в холодильник, 
затем выжимают сок. Семена 
вначале 12 часов прогревают в 
термосе в воде при 45°С, это их 
обеззараживает. Сутки держат 
в соке и сеют не отмывая.

Ну а если нет алоэ, его сок 
заменяют зольным настоем 
(20 г золы двое суток выдержи-
вают в литре воды), после чего 
проращивают семена во влаж-
ной тряпочке при 30°С. Если у 
вас осталось немного сладкого 
вина, можно часов 16-18 подер-
жать семена в нем. Опытные 
огородники уверяют, что овощи 
после этого будут слаще.

Нюанс. Сок алоэ использу-
ют только для томатов и бакла-
жанов, а вот с семенами перцев 
он биологически несовместим. 
В воде, зольном настое и вине 
можно держать любые семена.

5Освещение
Чтобы рассада была 

мощной и не вытягива-
лась, ей обеспечивают мак-
симальное освещение. В сол-
нечные дни рассаду держат на 
хорошо освещенном подокон-
нике, в пасмурные ее необхо-
димо досвечивать.

Можно купить самую совре-
менную светодиодную лампу 
серии «Фитосвет» от 3900 руб., 
которая идеальна во всех от-

ношениях. Меньше денег 
уйдет на светодиоды 
типа «Алмаз» - их 
цена от 2100 руб. за 
штуку.

Однако самый ис-
черпывающий вид 
экономии - это:

 чистые вымы-
тые стекла, что уве-
личит интенсивность 
освещения на 10-15%;

 оклеенные алю-
миниевой фольгой оконные 
откосы и подоконник;

 посев семян раннеспелых 
сортов в марте.

Нюанс. Рассада лучше раз-
вивается на восточных окнах.

ПЯТЬ СПОСОБОВ 
СЭКОНОМИТЬ НА РАССАДЕ

СРОКИ ПОСЕВА
Позднеспелые сорта - 
с 15 по 28 февраля.
Среднеспелые сорта - 
с 10 по 15 марта.
Раннеспелые сорта - 
с 15 марта по 1 апреля.

НАША СПРАВКА

Выращивать свою рассаду дешевле, чем покупать готовую. Одно томатное расте-ние стоит 40 рублей. Выращенное своими руками обойдется в копейки.

Ведущий рубрики Александр Куленкамп, кандидат с.-х. наук,
доцент РГАУ-МСХА им. К.А.Тимирязева

Реклама

Только в новом спецвыпуске  «САД. ОГОРОД. ЦВЕТНИК. ЛУЧШЕЕ» 
самые важные и актуальные темы,  которые волнуют любого дачника! 

Этот потрясающий сборник (целых 148 страниц) 
станет вашим настольным справочником!В 
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* В связи с ростом цен финансовые затраты могут увеличиться на 20%.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Павильон. 4. Примитив. 8. Адаптер. 9. Иосиф. 
10. Статист. 11. Ориентир. 12. Обстрел. 15. Арка. 17. Аристократ. 21. 
Кэт. 22. Лысина. 23. Шапка. 25. Коппола. 28. Пугачева. 31. Неурядица. 
33. Рекрут. 34. Краснота. 36. Карп. 37. Вега. 38. Обхват. 40. Пастух. 
42. Сильвер. 44. Тес. 45. Меню. 47. Хабаровск. 49. Зубило. 50. Мак-
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61. Газопровод. 64. База. 66. Левитан. 68. Исповедь. 69. Габарит. 70. 
Елена. 71. Митенки. 72. Тартинка. 73. Клубника. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Парковка. 2. Надсмотр. 3. Эпитет. 4. Притолока. 5. Инстинкт. 6. Инфан-
та. 7. Валериана. 13. Соты. 14. Рабица. 16. Рэп. 18. Сип. 19. Оклад. 
20. Альпака. 24. Кукушка. 26. Омега. 27. Парадокс. 29. Грааль. 30. 
Чан. 32. Ропот. 35. Обертка. 37. Выхухоль. 39. Хомяк. 41. Абдулла. 43. 
«Иваси». 46. Невод. 48. Смазка. 51. Салоп. 53. Немцов. 55. Кио. 56. 
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ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №9(1105)

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дереворежущий станок. 2. 
Комната для развлечений. 3. Вопль петуха. 4. Мультфильм 
«Золотая …». 5. «Дитя заката» А. Свиридовой. 6. Дорога из 
кухни в зал. 7. Имя первой жены Петра I. 12. Функция клави-
ши Enter. 13. «Псевдоним» салочек. 15. Сказание о земной 
жизни Христа. 16. Ракушечный сувенир с курорта. 18. Упраж-
нение гимнаста на растяжку. 19. Дама из Баден-Бадена. 20. 
Физик Пьер, супруг Склодовской. 22. То же, что шпиль зда-
ния. 24. Отец Каина и Авеля. 25. Бряцание доспехов. 27. Ав-
тор чувственных стихов. 30. «Кусающийся» атрибут товара. 
32. Кипящая смола для сапожника. 35. Спец, изучающий 
рыб. 36. Избавление от страдания. 37. Говяжья отбивная. 
38. Так звали танцовщицу Дункан. 39. Мятная таблетка под 
язык. 40. Гольфстрим по сути. 41. Авторитет за роялем.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Скрипач-виртуоз 
Никколо. 5. Мясное рагу в белом соусе. 8. «Лопатка» бад-
минтониста. 9. Ожерелье на шее цыганки. 10. Музыкальная 
«посуда». 11. Отборные воинские части. 14. Шпионская пау-
тина. 17. Российский флотоводец, адмирал. 19. Валюта Па-
рижа до евро. 21. Литовец или эстонец. 23. Герой мифов под 
мечом. 26. Волчок - забава для малышни. 28. Водная стихия 
египетских фараонов. 29. Школьница иначе. 31. Местность 
для тренировок начинающих водителей. 33. Длинный овраг. 
34. Двусторонний причал. 37. Учение о звуке. 39. Страна с 
Ханоем. 42. Колдовское зелье против старения. 43. Увле-
ченность предметом. 44. Сосунок в коровнике. 45. Лев с 
«Родительским домом». 46. Прикроватный шкафчик.
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Звонок по телефону:
- Здравствуйте, я от си-

нагоги.
- Вы что, еврей?!
- Вах! Почему еврей? Вы 

Гоги знаете? Так я от его 
сина.

Был недавно в Москве: 
складывается такое впе-
чатление, что только Крым 
наш.

Эстренимиенто. Только 
на испанском языке слово 
«запор» может звучать так 
романтично.

- Ми-и-и-ша... Ми-и-и-
ша... с Но-о-о-вым го-о-о-
дом!

- Коля, хватит пить, отой-
ди от берлоги.

Приходит англичанин в 
кассу Аэрофлота:

- Two tickets to Dublin! 
(Два билета до Дублина!)

- Куда, блин?
- Ту даблин!

Прыжки через костер - 
это древний способ депиля-
ции в области бикини.

- Прикинь, она мне от-
крыла дверь в трусах!

- А че, у тебя в трусах 
есть дверь?

- Девушка, это вы сереж-
ку в парке потеряли?

- Я!
- Так пойдите к админи-

стратору и заберите. А то 
он сдаст ваше сокровище в 
вытрезвитель.

- Забудь все, что между 
нами было.

- Мужчина, вы кто?
- А ты молодец.

За мужчиной, как за ка-
менной стеной… Смотрю 
на современных парней - 
сплошной гипсокартон.
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Приготовьтесь действовать 
на свой страх и риск, при-
чем с нулевой защитой. По-
лагаться придется только на 
себя. Исход дела будет зави-
сеть целиком от вашей стра-
тегии и напора. В среду веро-
ятна конкурентная борьба. В 
субботу избегайте излишней 
эмоциональности.
Благоприятные дни - 7 и 9.
Неблагоприятные дни - 5 и 10.

Весь период Стрельцы будут 
действовать на грани своих 
возможностей. Многих будут 
отличать чрезмерно силь-
ные эмоции, революционные 
устремления и повышенный 
аппетит. В субботу приготовь-
тесь к неожиданным визитам 
старых приятелей. Во вторник 
лучше не опаздывать.
Благоприятные дни - 4 и 9.
Неблагоприятные дни - 6 и 
10.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ПРОГНОЗ ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Поспешность и вспыльчи-
вость Овнов на этой неделе 
могут стать их главными недо-
статками. Чем сильнее будут 
ваши эмоции, тем выше будет 
их разрушительное влияние 
на дела и отношения. В среду 
благодаря Урану вас захва-
тят новые идеи. В субботу не 
выносите сор из избы.
Благоприятные дни - 4 и 10.
Неблагоприятные дни - 7 и 8.

Тельцы могут столкнуться с 
чьим-то сопротивлением или 
неожиданным поворотом со-
бытий. В некоторых ситуациях 
лучше не торопиться что-то 
менять, ведь, как известно, 
тише едешь - дальше будешь. 
В четверг обойдитесь без со-
ветов окружающих. Вторник 
идеален для покупок.
Благоприятные дни - 5 и 10.
Неблагоприятные дни - 4 и 7.

Настало время продемон-
стрировать свои творческий 
потенциал, исполнительность 
и трудолюбие. Начните нако-
нец поддержку ваших громких 
слов действиями. В среду не 
переусердствуйте с инициа-
тивой, ограничьте число по-
ставленных целей. В пятницу 
лучше заняться спортом.
Благоприятные дни - 5 и 10.
Неблагоприятные дни - 4 и 8.

Успех Львов будет зависеть 
от их умения слушать свой 
внутренний голос, стоит по-
ложиться на свою удачу. В 
среду благодаря Юпитеру 
возрастет конкуренция на 
фоне обостренного самолю-
бия. Не забудьте об отдыхе в 
выходные, лучше если это 
будет совместная поездка с 
семьей на природу.
Благоприятные дни - 4 и 9.
Неблагоприятные дни - 5 и 10.

Девы переживают напряжен-
ный период в личных отноше-
ниях. Звезды не исключают их 
активного участия в бытовых 
и семейных проблемах, свя-
занных с недвижимостью и 
имуществом. В пятницу раз-
вейтесь с друзьями. В поне-
дельник возможны финансо-
вые потери.
Благоприятные дни - 6 и 10.
Неблагоприятные дни - 4 и 7.

Весам предстоит пройти 
проверку на совместимость 
с близким человеком или 
партнером. Не стоит все 
время доказывать свою пра-
воту. Несмотря на разный 
темперамент, постарайтесь 
управлять делами сообща. 
Четверг посвятите семье. 
В понедельник обойдитесь 
без сплетен.
Благоприятные дни - 9 и 10.
Неблагоприятные дни - 5 и 6.

Перед Скорпионами откро-
ется новое направление для 
активной и плодотворной 
деятельности: будь то ремонт 
дома или рабочий проект, 
ваш эмоциональный заряд 
будет настроен только на по-
ложительное. Пятница удач-
ное время для крупных при-
обретений. Избегайте суеты 
в понедельник.
Благоприятные дни - 5 и 10.
Неблагоприятные дни - 7 и 8.

Козероги не будут изменять 
своей врожденной склонно-
сти к бережливости и порядку. 
Кроме того, будьте готовы от-
ложить веселое мероприятие 
или интересную поездку ради 
более важной цели. В четверг 
благодаря Плутону проявите 
рвение и самолюбие в делах. 
Суббота - удачное время для 
работы по дому.
Благоприятные дни - 6 и 10.
Неблагоприятные дни - 4 и 8.

Время вернуться от суеты 
к обычному темпу жизни, к 
тому, что вам нравится. Лю-
бимое хобби или занятия с 
детьми помогут отвлечься от 
бытовых неурядиц и рутинной 
работы. В четверг исключите 
споры в служебном кругу. Вы-
ходные проведите с семьей 
на прогулке.
Благоприятные дни - 7 и 9.
Неблагоприятные дни - 4 и 6.

Не стоит полагаться толь-
ко на доверие - убедитесь, 
что у вас все документально 
правильно. В четверг Солнце 
повлияет на тягу к искусству и 
религии. Выходные - лучшее 
время для романтических 
путешествий, однако не пре-
давайтесь бурному отдыху, 
следите за своим здоровьем.
Благоприятные дни - 6 и 10.
Неблагоприятные дни - 5 и 9.

4 марта соединение Венеры и Урана благоприятно отразится 
на социальной активности. Не стоит в этот день торопиться с 
предложением руки и сердца, если это внезапно возникшие 
романтические отношения. 5 марта квадратура Венеры и 
Плутона - возможна напряженность в личных отношениях. Не 
давайте обещаний, если сами сомневаетесь в их выполнении.

10 марта трин Марса и Юпитера - любые практические занятия 
пройдут энергично и с энтузиазмом. Вы не будете ощущать 

усталости при тяжелых физических нагрузках. Спорт, поездки
и приключения доставят максимальную радость и удовольствие.

Этот аспект также способствует росту амбиций и удачен
для решительных карьерных вопросов.

4 - 104 - 10
МАРТАМАРТА
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